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без посредниковВстреча
На прошлой неделе в Санкт-Пе

тербурге состоялась первая встре
ча президента Грузии Михаила 
Саакашвили и президента России 
Дмитрия Медведева.

Перед началом переговоров сто
роны выразили уверенность, что 
сумеют преодолеть все имеющие
ся разногласия и выстроить вза
имоотнош ения на д ли тельн ы й  
период. При этом российский пре
зидент не преминул подчеркнуть: 
«Вчера я бы л в Германии, разго
варивал с германскими коллега
ми, они волнуются о судьбе рос
сийско-грузинских отношений. Я 
считаю, что мы сами способны 
решить все вопросы, которые име
ются», - сказал Медведев, откры
вая в пятницу встречу с прези
дентом Грузии.

Михаил Саакашвили, в свою оче
редь, отметил, что Россия и Грузия 
очень близки друг другу, и при на
личии доброй воли, взаимопони
мания можно решить все вопросы.

«Неразрешимых вопросов нет, не
решенных вопросов много, но нераз
решимых нет. При наличии доброй 
воли и взаимопонимания можно 
решить практически все вопросы», - 
заявил Михаил Саакашвили.

По его словам, сегодняш няя 
ситуация, сложивш аяся между 
странами, создана искусственно, 
и это не идет на пользу никому.

Подробности встречи двух пре
зидентов до прессы дошли толь
ко в интерпретации руководите
л я  МИД России Сергея Лаврова.

Президент России Дмитрий Мед
ведев и президент Грузии Михаил 
Саакашвили не обсуждали пробле
му, связанную с полетами беспилот
ных летательных аппаратов над 
территорией грузино-абхазского кон
фликта, сообщил министр иност
ранных дел Сергей Лавров по ито
гам встречи президентов.

«Было подтверждено, что Россия 
заинтересована иметь самые тес
ные отношения с Грузией, друже
ственным грузинским народом, с 
которым ее связывают вековые узы

отношений», -  резюмировал Лав
ров, добавив, что посредники в 
этом Москве и Тбилиси не нужны.

«Американские представители 
понимают необходимость разрядить 
обстановку в Кодорском ущелье, и 
мы приветствуем это, но я не ду
маю, что д ля  российско-грузинс
ких отношений нужны какие-то 
п осредни ки », -  п оясн и л  свою 
мысль министр.

Он отметил также, что на встре
че говорилось о важности концент
рации усилий по реабилитации зон 
конфликтов, по обеспечению гума

нитарных прав населения Абхазии, 
именно этим объясняется содей
ствие России в восстановлении там 
железной дороги.

«Если Россия сделает определен
ные шаги навстречу Грузии, это мо
жет стать поводом для  оптимизма 
в российско-грузинских отношени
ях», - заявил журналистам премьер- 
министр Грузии Владимир Гурге- 
нидзе, комментируя проходившую 
в Санкт-Петербурге встречу президен
тов России и Грузии.

По заявлению Чрезвычайного и 
Полномочного Посла Грузии в Рос

сии Эроси Кицмаришвили, прези
денты встретятся еще раз.

По его словам, соответствующие 
службы России урегулируют органи
зационные вопросы, чтобы встреча 
Михаила Саакашвили и Дмитрия 
Медведева была более продолжи
тельной и плодотворной.

«Мы не получили результатов от 
Петербургской встречи. Поэтому с обе
их сторон было выражено желание о 
проведении более продолжительной 
встречи», - заявил Кицмаришвили.

Точная дата и место встречи пре
зидентов пока неизвестны.

Грузия открыта к решению всех вопросов
Михаил Саакашвили поделился 

впечатлениями от встречи с пре
зидентом России в интервью теле
компании «Рустави-2».

В частности, сказал президент 
Грузии, «тональность этой встре
чи и атмосфера отличались от 
той, к которой я привык во вре
мя визитов в Россию и во время 
взаимоотношений с представите
лям и России. Медведев — поли 
тик другого поколения, он фор
мировался так же, как и я, в пе
риод распада Советского Союза. 
Мы приблизительно одного воз
раста. Он из интеллигентной л е 
н и н градской  сем ьи , п о л у ч и л  
очень хорошее образование. Мы 
— коллеги , он — специалист по 
гражданскому праву. Такие спе
циалисты, как правило, отлича

ются широким мышлением. Это 
все видно по нему».

По словам  Саакаш вили, он 
объяснил позицию Грузии Дмит
рию Медведеву. «Грузия открыта 
к решению практически всех воп
росов. Единственное, что не под
лежит обмену и продаже это 
наша территория, свобода и неза
висимость Грузии. Компромиссы 
тут невозможны», — сказал он.

«Сейчас, в эти дни и недели, 
конфликт уже вышел из заморо
женного состояния, и на терри
тории Абхазии идет то, что с пра
вовой точки зрения можно оце
нить как осуществление аннек
сии. Реально идет начало воен
ной интервенции. Я надеюсь, что 
все это носит временный характер, 
и продолжения, которое бывает у

таких действий, не последует», - 
отметил президент Грузии.

Саакашвили напомнил, что Гру
зия не была против восстановле
ния железной дороги с объявлени
ем соответствующего тендера с тем, 
чтобы дорогу восстановил европей
ский консорциум. В данный мо
мент главной задачей является 
вывод из Абхазии дополнительно
го российского военного континген
та. По мнению грузинского прези
дента, Россия готовит транспорти
ровку по Абхазии танков и прочей 
тяжелой техники. «То есть они ре
ально стараются зафиксировать 
границу на Ингури», — пояснил он. 
Он также подчеркнул, что претен
зии Грузии к России разделяет 
практически весь цивилизованный 
мир, включая Европу и США.
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новости
Поездка по региону

Губернатор Шипа Карт ли  Ладо Вардзелашвили 
ознакомился с инвестиционными и реабилитаци
онными работами в регионе.

Поездку по региону губернатор начал с Хашури, 
где лично проверил качество проводимых работ. 
Губернатор на месте осмотрел реабилитацию кана
лизационной сети в одном из районов города, стро
ительство стадионов с искусственным покрытием 
и другие работы. Губернатор встретился также с 
населением и ознакомился с их проблемами.

Первая леди отбыла в Нью-Йорк
Сандра Руловс примет участие в организован

ной Генеральной Ассамблеей ООН встрече выс
шего уровня, посвященной вопросам СПИДа.

Она будет участвовать в форуме лидеров борь
бы против СПИДа и туберкулеза, где покажут 
ее видеообращение как посла борьбы против 
туберкулеза в Восточной Европе. Форум откроет 
бывший президент США Билл Клинтон.

Первая леди Грузии расскажет о достижени
ях Грузии и стоящих перед страной проблемах 
в вопросах борьбы со СПИДом.

В Грузии отмечен рост рождаемости
В 2007 году рождаемость в Грузии увеличи

лась на 3,1% по сравнению с 2006 годом и соста
вила 49 тыс. 287.

Информация об этом опубликована Департа
ментом статистики Грузии.

В указанном периоде смертность уменьши
лась на 2,5% и составила 41 тыс. 178. Исходя 
из этого, соответственно увеличился естествен
ный прирост и составил 8 109 человек . 
По сравнению с 2006 годом на 13% увеличи
лось число регистрированных браков и соста
вило 24 891 единицу. По сравнению с прошлым 
годом на 12,8% увеличилось число регистриро
ванных разводов (2 325 единиц).

На основе данных пограничной полиции МВД 
Грузии, в 2007 году общая численность приехавших 
в страну составила 2 млн. 493 тыс. 400 человек, а 
уехавших -  2 млн. 514 тыс. 100 человек. Таким обра
зом, зафиксировано отрицательное миграционное 
сальдо в количестве -20,7 тысячи человек.

По состоянию на 1 января 2008 года, чис
ленность населения Грузии на находящейся 
под юрисдикцией центральной власти Гру
зии территории составила 4 м лн . 382 тыс. 
100 человек. Такой высокий естественный 
прирост не бы л зафиксирован после 1992 
года, однако уменьшение численности насе
ления на 0,3% вызвано отрицательным миг
рационным движением.

Первое заседание парламента
К

Сессия парламента нового созыва состоялась 
на второй день после встречи президентов Гру
зии и России. Открылась она выступлением 
Михаила Саакашвили, который приветствовал 
Католикоса-Патриарха Грузии, Святейшего и 
Блаженнейшего Илью второго, представителей 
правительства, членов парламента нового со
зыва, дипломатический корпус.

По словам президента, период работы парла
мента данного созыва -  это срок преодоления бед
ности, искоренения больших проблем, усиления 
духовности, строительства государственности, ук
репления связи между государством и церковью.

«Мы должны протянуть руку нашим соотечественни
кам. Каждый из них д о л ж е н  ашушэть, ч т о  препргавлЕн 
в управлвнив страной», - заявил Михаил Саакашвили 

Президент отметил, что новому парламенту 
придется принимать исторические решения.

«Мы выполним обязанности, которые нало
жил на нас народ. Сегодня заседание парла
мента будет объявлено открытым и дай нам 
Бог силу оправдать надежды наших людей», - 
заявил Михаил Саакашвили.

Депутаты на пост председателя Парламента 
Грузии избрали Давида Бакрадзе, который зая
вил, что полностью осознает ответственность 
перед избирателями и в плане выполнения дан-

Бурджанадзе - 
самый конструктивный политик

Газета «Квирис палитра» провела опрос на 
тему «Кого вы считаете самым конструктивным 
и уравновешенным политиком?» Были опро
шены 553 респондента.

Читатели должны бы ли составить рейтинг 
согласно предложенному редакцией списку. 
По итогам опроса читатели самым конструк
тивным и уравновешенным политиком счи
тают Нино Бурджанадзе. Второе и третье 
места заняли Георгий Таргамадзе и Давид 
Гамкрелидзе. Председатель парламента Да
вид Бакрадзе был признан читателями га
зеты пятым.

Учредитель - заказчик: ООО «Редакция», 
109012, г. Москва, ул. Варварка, 

дом 3, оф. 286, т. 698-23-15

Газета зарегистрирована Федеральной 
службой по надзору в сфере массовых 

коммуникаций, связи и охраны 
ютътллэного наследия.

ных избирателям обещаний. Все будет сделано 
для  того, чтобы парламент бы л сильным ин
ститутом, который будет стоять во главе реформ 
и достойно продолжит ранее начатые реформы.

Парламентской фракцией «Национального 
движения» будет руководить Петрэ Цискариш- 
вили, избранный мажоритарным депутатом от 
Ахметского района. г

Параллельно заседанию народных избран
ников, перед зданием парламента, проходила 
акция протеста. Л и дер ы  оппозиционны х 
партий, преодолевших 5-процентный барьер, 
уничтожили депутатские удостоверения, зая
вив при этом, что они и без мандатов будут 
бороться за интересы избирателей.

На акцию из парламента вышел Католикос- 
Патриарх всея Грузии, Святейший и Блажен
нейший И лья Второй. Патриарх благословил 
участников акции и всю Грузию.

«Исторически для грузин всегда было обязатель
ным единство. Надеюсь, что Грузия вскоре достиг
нет целостности», - сказал Католикос-Патриарх.

Второе пленарное заседание нового парламен
та пройдет на текущей неделе. Эту информацию 
подтверждают в парламентском большинстве.

По их словам, на заседании будут избраны 
председатели парламентских комитетов.

Редакция стран СНГ и Балтии - победитель 
Первого Евразийского конкурса электронных СМИ

Первый экотуристический 
информационный центр

По информации Департамента по туризму и ку
рортам Аджарии, в Кобулети открылся первый эко
туристический информационный центр. 
«Информационный центр будет обслуживать тури
стов и предоставит им информацию о расположен
ных в Кобулети заповедниках и парках», - заявля
ют в департаменте.

Редакция стран СИТ и Балтии РИА «Новости» 
стала победителем Первого Евразийского конкур
са электронных СМИ «Гуманитарное сотрудниче
ство во имя процветания». Конкурс состоялся в 
Москве, в рамках Четвертого Инфофорума-Евразия.

В числе организаторов Инфофорума были 
парламенты России, Казахстана и Белоруссии. 
Поддержку мероприятию оказали Совет Безо
пасности России, МИД РФ, Федеральное агент
ство по культуре и массовым коммуникациям, 
а также ряд международных организации: Ис
полком СНГ, ОДКБ и ШОС.

Проблемы развития электронных СМИ в ев
разийском регионе, информационная безопас
ность молодого поколения в глобальной ин
формационной среде -  традиционные темы, 
обсуждаемые на Инфофоруме.

Редакция стран СНГ и Балтии РИА «Новости» 
(руководитель -  Алан Касаев) стала лауреатом 
за большую организационную работу и освеще
ние в электронных СМИ стран Содружества ин
теграционных процессов в гуманитарной сфере.

РИА «Новости» было единогласно выбрано на
шей комиссией за вклад в освещение проблем в 
информационной сфере на евразийском про
странстве в течение многолетней работы, - ска
зал ответственный секретарь Оргкомитета кон
курса Александр Жуков. - Конкурентов в этой 
сфере у агентства нет, это было заметно. Глубо
кие материалы редакции действительно востре
бованы, нужны сегодня».

Только за последний год силами РИА «Но
вости» было подготовлено и широко распрост
ранено в рамках информационных обменов бо
лее тысячи статей и комментариев ведущих 
экспертов, государственных, общественных и 
научных деятелей практически из всех пост
советских стран.

Среди других лауреатов Евразийского кон
курса СМИ: межгосударственная телерадио
компания «Мир», общественный информаци
онно-аналитический Интернет-портал Инфо- 
ШОС, оф ициальны й портал Министерства 
информатизации и связи Республики Татар
стан и обозреватель радиокомпании «Голос 
России» Лада Кортун.

Главный редактор: Тато Ласхиш вили 
Редактор номера: Елена Чачуа

Адрес редакции 
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Бесик ПИПИЯ

«Грузия - сосед Евросоюза, поэтому Европу 
волнует судьба Грузии, - сказал, ступив на 
грузинскую землю, Верховный комиссар Евро
пейского союза Хавьер Солана, и добавил. 
Грузия очень близка моему сердцу, и я с боль
шим вниманием наблюдаю за происходящи
ми в этой стране событиями».

Хавьер Солана не впервые посещает страну 
Руставели. Он приехал в Тбилиси сразу после 
«революции роз». Надолго запомнились ему 
слова Михаила Саакашвили, сказавшего, что 
«существуют Старая Европа - это страны За
падной Европы; есть Новая Европа - это 
Польша, Чехия, Венгрия; а также есть древ
ние европейцы - это грузины. Так что, по срав
нению с грузинами, Хавьер Солана - новый 
европеец, и мы приветствуем новую Европу».

Высокий гость пояснил, что он ныне при
ехал в Тбилиси за тем, чтобы попытаться по
низить существующую в зоне грузино-абхазс
кого конфликта высокую температуру и снять 
напряженный фон.

«Визит Хавьера Соланы говорит о том, что 
; на Западе всерьез встревожились положением 

дел в Абхазии, - сказал доктор политических 
наук, бывший посол Грузии в РФ, экс-руково
дитель миссии Грузии при НАТО и ЕС Зураб 
Абашидзе. - Западу непонятны и для  них не
приемлемы шаги России, предпринятые в Аб
хазии. И они не смогут ослабить созданную 
напряженность».

В Тбилиси приезд Хавьера Соланы рассмат
ривали как наиважнейшее политическое со
бытие. Надеялись, что один из влиятельней
ших людей Европы даст понять Абхазии, что 
никаких шансов на мировое признание у  нее 
нет, и усадит конфликтующие стороны за стол 
переговоров без российского посредничества.

В Сухуми не особо радовались непрошено
му гостю. Накануне здесь прошел съезд Обще
ственной организации ветеранов грузино-аб
хазской войны, который прямо обвинил дей
ствующую власть в том, что она подыгрывает 
Западу, показывая, что с Грузией можно до
говориться, если выключить из этого процес
са Россию. «Такие действия дискредитируют 
многолетние посреднические усилия России, 
ее роль гаранта сохранения мира, во имя ко
торого сложили головы более ста российских 
солдат и офицеров, - говорится, в частности, 
в заявлении съезда. - Своими шагами руко
водство Абхазии, провозгласившее многовек
торную политику в качестве официальной, 
по существу расчищает Грузии дорогу в НАТО. 
Это подрывает роль России как гаранта пере
говоров и сохранения мира, создает условия 
для  вмешательства НАТО в урегулирование

конфликта, и, в конечном итоге, ведет к по
тере независимости Абхазии».

На встрече Хавьера Соланы с главой неприз
нанной Абхазии Сергей Багапш ничего нового 
не озвучил: сядет за стол переговоров после 
вывода всех формирований из Кодорского уще
лья и подписания с Грузией договора о нево
зобновлении военных действий. Ответ Грузии 
также известен: Кодорское ущелье - территория 
Грузии и места дислокации формирований - 
компетенция грузинских властей. Подписание 
же договора о невозобновлении огня возможно 
при полном возвращении беженцев в Абхазию 
и если реальным гарантом соглашения будет 
не Россия, а Евросоюз.

В Грузии никто и не рассчитывал, что после 
визита высокого гостя власти Сухуми изменят 
свои позиции. Вот что рассказал Рамаз Саква- 
релидзе, политолог, бывший пресс-секретарь экс- 
президента Грузии Эдуарда Шеварднадзе: «В Су

хуми Хавьера Солану встретили и выслуша
ли  из-за уважения к Евросоюзу. В Грузии ник
то и не ждал ощутимых результатов от визи
та, скорее, могло случиться наоборот: нака
нуне в Абхазии активизировались пророссии- 
ские силы  в лице ветеранов грузино-абхазс
кой войны, которые требовали от Багапша 
вообще отказаться от диалога с Западом. Что
бы не ставить под сомнение свою российс
кую ориентацию. Четко знаю, что в абхазс
кой среде ориентация на Запад не громог
ласно, но рассматривается. Если удастся За
паду убедить абхазцев, что участие Евросою
за в урегулировании конфликта принесет им 
больше пользы, то это, несомненно, породит 
какие-то подводные процессы в абхазском 
обществе, которые потом могут сформировать
новую политику».

«ЕС может стать конкурентом России в уре
гулировании конфликта, - сказал руководи
тель неправительственной организации «Гру
зия в НАТО» Шалва Пичхадзе. - Включение 
Евросоюза в решение грузино-абхазской про
блемы автоматически будет означать посте
пенное уменьшение рычагов влияния России. 
Абхазское руководство неоднородно, там есть 
как пророссийские, так и проабхазские силы.
С активизацией ЕС число последних будет 
возрастать. Потому что известно, что абхаз
цы не горят желанием входитЬ в состав Рос
сии, опасаясь растворения в ней. Население 
Абхазии в отношении Грузии сегодня настро
ено радикально, но в случае умных и уме
лых действий - дело времени повернуть это 
общество в сторону иных решений».

В руководстве Грузии нет наивных людей, 
которые надеются на восстановление терри- 

| ториальной целостности государства с помо
щью переговоров, конференций, заявлений, 

■ нот протеста, визитов представителей стран 
и организаций, симпатизирующих Грузии. У 

властей чешутся руки - применить силу для  
восстановления конституционного порядка. На 
днях неправительственная организация ТЪ.е 
1пЬегпаиопа1 Сйв1в Огоир, базирующаяся в Брюс
селе, опубликовала доклад, в соответствии с 
которым окружение главы грузинского государ
ства считает «осуществимой и  необходимой» 
проведение военной операции в Абхазии. По 
данным авторов доклада, беседовавших в Тби
лиси с высокопоставленными чиновниками, 
последние два года ближайшие соратники 
Михаила Саакашвили обсуждают возможность 
вернуть силой под свой контроль хотя бы часть 
абхазской территории. Поводом для  начала во
енной операции может стать «российская про
вокация» или «организованный инцидент».

Впрочем, после санкт-петербургской встречи 
с президентом России Дмитрием Медведевым 
Михаил Саакашвили еще не раз взвесит, стоит 
ли  прибегать к силовым методам.

только в объединенииБудущее оппозиции -

О проведении первого заседания 
парламента, ошибках и будущих 
планах оппозиции, а также акти
визации ЕС в абхазской зоне конф
ликта журналист Коба Бенделиани 
беседует с политологом Арчилом 
Гегешидзе.

- Парламент нового созыва 
начал работу на фоне акции про
теста. На ваш взгляд, как даль
ше будут развиваться события?

- Парламент осуществил свою ле
гитимацию и собирается приступить 
к деятельности. Как бы мы ни оце
нивали эти выборы, факт, что оппо
зиция сейчас ослаблена. Наверное, 
она должна пересмотреть свою так
тику и стратегию, чтобы повысить 
протестный заряд своего электората. 
Однако, с другой стороны, это будет 
зависеть от того, какой будет поли
тика правящей партии, допустит ли 
она ошибки, будет ли  успешной.

Факт, что оппозиция допустила 
серьезные ошибки, не смогла сохра
нить единство. На сегодняшний день 
она не сумела сформировать едино
го мнения в связи с тем, как пред
стать перед общественностью и что 
противопоставить действиям правя
щей партии. Любая тактика оппо
зиции будет верна, если она будет 
единой. Сейчас, когда оппозиция 
разделена, и одна часть собирается

войти в парламент, а другая - нет, ее 
действия будут неэффективными. Бу
дущее оппозиции заключается толь
ко в выработке единого видения и 
объединении.

- Насколько реально, что Рос
сия допустит полноценное под
ключение Евросоюза к решению 
конф ликта в Абхазии, изм ене
ние формата миротворческой 
операции и ли  проведение в аб
хазской зоне конф ликта п о ли 
цейской операции?

- Думаю, что если за активизаци
ей ЕС последуют просчитанные и 
разумные шаги на разных уровнях, 
то станет возможным диференсация 
подлежащих рашению прюблем в том 
смысле, что там, крюме России, по
явится другой, более непредвзятый 
и компетентный игрок. Необходи
мым же условием для этого являет
ся наличие у  ЕС мотивации для бо
лее активного подключения к урегу
лированию существующих на терри
тории Грузии конфликтов и поиска 
своего места в этом процессе. Такая

мотивация сейчас как будто появи
лась. Сохранение конфликтов в су
ществующей форме мешает не толь
ко Грузии, но является прюблемой 
для Европы. ЕС пытается увидеть 
свою нишу в абхазском конфликте с 
тем, чтобы впоследствии её запол
нить. Евросоюз думает, что такая 
ниша существует. В Брюсселе счита
ют, что ЕС может быть не так уж 
неприемлемым, в том числе для аб
хазской стороны. Они не говорят, что 
Россия должна быть изгнана из про
цесса урегулирования конфликта, 
однако ЕС готов работать вместе с 
Россией для  урегулирования этого 
конфликта.

Визит Хавьера Солана в Тбилиси и 
Сухуми был одним из аспектов в по
пытке занять эту нишу. Не менее важ
на работа с Россией. Вскоре состоится 
саммит ЕС-Россия, и, как сказал Со
лана, в повестку дня этого саммита 
внесено рассмотрение абхазского воп- 
рюса, что означает, что, в общем, Ев
росоюз собирается интенсивно рабо
тать с Россией по данному вопросу.
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политику через НПО

вили -  Методы оппозиции устарели
«М ы не должны забывать, что оппозиция 

объединилась во время президентских выборов. 
Тогда ее цель была вполне четкой. Сейчас, ког
да парламентские выборы тоже позади, с их 
стороны не были сделаны какие-либо перспек
тивные шаги. Соответственно, пора создать оп
позиционное политическое объединение новой 
конфигурации, которое, исходя из существую
щих реалий, продолжит сотрудничество по со
гласованной стратегии и тактике», - заявляет 
политолог Сосо Цискаришвили в интервью га
зете «Алиа» под заголовком «Пора создать оп
позиционное политическое объединение новой  
конф игурации...».

«Когда политические субъекты объединяют
ся к выборам, их стратегия и тактика направ
лена на победу, однако их действия должны 
вмещаться в рамки закона и не подразумевать 
смену власти насильственным путем», - отме

чает Сосо Цискаришвили, и на вопрос -  «То есть, 
вы думаете, что у  оппозиции к этому времени 
нет стратегии?» - отвечает: «Их стратегия уста
рела, так как была связана с президентскими 
выборами. Сейчас они должны решить, войти 
или нет в парламент, быть умеренными или 
радикальными. Именно перед такими вызова
ми стоит оппозиция и самое целесообразное - 
произвести перегруппировку сил. В таком слу
чае мы станем свидетелями нового видения, и 
у  оппозиции будет более сформировавшаяся 
стратегия. Существующая конфигурация оппо
зиционного объединения потеряла актуаль
ность. Сейчас все должны быть искренни в пер
вую очередь перед собой, определить будущую 
перспективу своей партии, а в результате ре
шить, остаться в каком-либо объединении или 
заново объединиться с кем-нибудь».

ш т тСосо Цискар

Нино Бурджанадзе
«Возможно, Нино Бурджанадзе создаст меж

дународную неправительственную организа
цию, которая будет работать в основном на раз
витие демократических институтов. Сама Бур
джанадзе пока комментариев не делает. Оста
нется ли  она в политике и создаст ли  новую 
партию, этот вопрос ставится уже давно. Пока 
все политики лишь высказывают предположе
ния. Сама Бурджанадзе в последнее время по
чти не бывает в Грузии. Она проводит здесь 
гораздо меньше времени, чем за границей», - 
пишет газета «Ахали таоба» в статье под за
головком «Н ино Бурджанадзе создает неправи
тельственную организацию».

«После довольно продолжительного визита 
в Америку 26 мая Бурджанадзе отправилась в 
Германию и Австрию. Вернувшись оттуда, че
рез несколько дней она уехала в Брюссель. Если 
Бурджанадзе действительно создаст междуна
родную неправительственную организацию, 
многие думают, что у  нее будет поддержка со 
стороны разных НПО в мире. Оппозиция гово
рит, что рейтинг Бурджанадзе за границей 
выше, чем в собственной стране. По мнению 
некоторых политиков, сначала Бурджанадзе 
создаст неправительственную, а затем учредит 
политическую организацию. Почти все оппо
зиционеры уверены, что Бурджанадзе никогда 
не станет радикальной оппозицией... Если она 
создаст международную неправительственную 
организацию, в нее войдут те люди, которые 
считались членами команды Бурджанадзе. Это 
бывшие депутаты и известные д ля  общества 
лица. Из бывших депутатов в этой организа
ции могут оказаться Нино Накашидзе, Ирина

возвращается в
Курдадзе, Гогита Гегелашвили, Звиад Долидзе 
и другие», - отмечает издание.

«Что будет делать Нино Бурджанадзе -  этот 
вопрос все еще интересует правящую партию, 
соответственно, по поводу ее будущей дея
тельности распространяются разные слухи. На 
этот раз, по распространившейся информа
ции, по договору с Михаилом Саакашвили 
Нино Бурджанадзе решила создать не поли 
тическую партию, а международную непра
вительственную организацию», - пишет газе
та «Резонанси» в статье под заголовком «Бур
дж анадзе создает неправительственную орга
н и за ц и ю ».

«Что означает создание неправительствен
ной организации, точного ответа на это пока 
не существует. Официально эту информа
цию никто не подтверждает, однако в по
литических кулуарах это одна из самых ак
туальн ы х на сегодня тем. Самое интерес
ное, что, по их информации, Бурджанадзе 
приняла указанное решение после встречи 
с президентом... Видимо, д ля  всех сторон 
более приемлемо, чтобы Бурджанадзе хотя 
бы на начальном этапе создала не партию, 
а неправительственную  организацию. Не
правительственные организации, которые 
хорошо финансируются, ведут в Грузии дей
ствительно успеш ную  деятельность, и их 
последующее включение в политику - уже 
апробированный метод. Тем более, что, как 
говорят, эта неправительственная организа
ция будет направлена на судебную рефор
му и защиту основных прав человека», - от
мечает автор статьи.

«В Грузии 90% водителей сидят на бомбах!»
«29 мая под мостом Марджанишвили взор

валась автомашина. Ударная волна бы ла на
столько сильной, что машина поднялась в 
воздух на 10 метров, ударилась об арку мос
та, а упав, повредила проезжавшие мимо две 
автомашины. К сожалению, этот несчастный 
случай не обошелся без жертв. Погиб 40-лет- 
ний Темур Цурцумиа. На автомашине были 
установлены т.н. вторичные газовые ба лло 
ны итальянского производства, один из ко
торых взорвался. Это не первый случай та
кого взрыва. В прошлом году подобное про
изошло в Кахети. Тогда газовый баллон  взор
вался при заправке, и этот случ а й  унес 
жизнь женщ ины», - пишет газета «Квирис 
палитра» в статье под заголовком «В ся Гру
зи я  сидит  на бомбе -  чья  маш ина когда  взор 
вется, никто не знает».

«Д ело в том, что у  всех баллонов есть срок 
эксплуатации. Срок годности металлопласт
массовых баллонов - 15 лет, а цельнометал
лических -  20. После истечения срока эксп
луатации использование баллонов недопус
тимо, а у  нас пользуются баллонами 30-40- 
летней давности. Сегодня у  90% водителей 
на машинах установлены вторичные газовые

баллон ы (!). Использованные баллон ы  при
возят из Италии, Германии, Польш и и дру
гих стран. Европейцы - умны й народ, но
вые ставят на своих машинах, а старые нам 
продают... Фактически вся Грузия сидит на 
бомбе -  чья машина, микроавтобус и ли  так
си когда взорвется, никто не знает», - заяв
ляет  в беседе с корреспондентом издания 
председатель совета экспертов завода газо
вых баллонов, академик Академии инже
нерных наук Украины  Гено Ушверидзе, а 
на вопрос -  «Существует какой-либо закон о 
правилах эксплуатации и применения га
зовых баллонов?» -  отвечает: «П о правилам, 
баллон  нужно проверять через каждые 5 лет. 
Лицензии  проверки есть у  многих учрежде
ний, но никто не обращает внимания, ког
да выпущен баллон . Закона, запрещающе
го использование просроченных баллонов, 
не существует. Не меньшее значение имеет 
правильная заправка баллонов. Недавно я 
ехал на такси. Проезжая мимо газозапра
вочной станции, таксист попросил меня: 
«Е сли  не спешите, остановимся, здесь хоро
шие лю ди, заправляют мне баллон  250 ат
м осф ерам и». Я п о холод ел  -  этого делать

нельзя, эти газовые баллоны  рассчитаны на 
200 атмосфер. Правда, их испытывают при 
325 атмосферах, но в рабочем состоянии зап
равлять баллон  больше чем 200 атмосфера
ми недопустимо. Заправленный подобным 
образом баллон  не лопнет сегодня, завтра, 
но в один день вторичный, к тому же рабо
тающий на непредусмотренных атмосферах, 
баллон обязательно взорвется».
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Эта музыка звучит у нас в судьбе...
сутствующие эту музыку, ведь хотя 
ее ритмическая основа вполне под
ходит и для танцев, главным в ней 
все же является мощный патрио
тический настрой. Но смущение это 
длилось буквально мгновения, по
том все от души танцевали под за
жигательные ритмы этой патрио
тической русской песни.

И действительно, подумалось 
тогда, что здесь такого, ведь на
верняка где-то в России сейчас в 
приблизительно подобных же об
стоятельствах звучит и наша род
ная, столь любимая всеми, в том 
числе и русской аудиторией, пес
ня «Тбилисо». И как бы в подтвер
ждение этого, спустя несколько 
дней, популярный и горячо люби
мый как в Грузии и России, так и 
на всем постсоветском пространстве 
актер Вахтанг Кикабидзе, выступая 
в эфире телекомпании «Имеди», 
рассказал очень характерный эпи
зод из своего концертного турне по 
России. С учетом нынешних напря
женных межгосударственных отно
шений, рассказывал Вахтанг Кика
бидзе, я  перед концертом попро
сил своих музыкантов не испол
нять на этот раз песню «Тбилисо», 
чтобы не вызвать, не дай Бог, у  
кого-нибудь негативной реакции. 
Но уже в процессе концерта весь зал 
просто потребовал исполнить эту 
песню, и, как всегда, она была 
очень тепло принята зрителями.

В этих двух эпизодах, как в кап
ле воды, символически отразились 
и наша общая история, и нынеш
нее драматическое противостояние 
и, что самое главное, в очередной 
раз проявилась несомненная тяга 
друг к другу наших столь близких 
по духу народов, которых сплачи
вает куда больше, чем разделяет. 
Ведь как ни крути, как ни вывора
чивай наизнанку нашу историю, а

коренные, исконные интересы гру
зинского и русского народов прак
тически во всем совпадают. И не 
случайно, что, несмотря на много
летнее стремление внешних сил 
любыми средствами и способами 
разделить и стравить нас, подав
ляющее большинство наших наро
дов по-прежнему хочет дружить, 
жить в мире и добрососедстве. Это 
же, между прочим, отмечают и 
практически все выступающие на 
страницах нашей газеты полити
ки самых разных направлений, 
взглядов и убеждений.

Было бы, однако, очень наивно 
и недальновидно уповать только 
на незыблемость основ наших брат
ских отношений, которые явно не 
по воле самих народов подверга
ются сейчас столь тяжелым испы
таниям. Можно, конечно, фатали- 
стски надеяться, что врагам все 
равно не удастся задушить песню 
дружбы наших народов. «Эту пес
ню не задушишь, не убьешь, не 
убьешь, не убьешь!», - беззаботно 
распевали прошлые поколения, и 
в какой-то момент потеряли бди
тельность. За это все мы сейчас и 
расплачиваемся многими бедами, 
в том числе и тем, что под сюсю
кание о толерантности и защите 
прав человека на постсоветском 
пространстве пышным цветом рас
цветают и махровый национал- 
шовинизм, и обыкновенный фа
шизм, и оголтелый расизм, и даже 
совсем уж невиданный прежде в 
наших краях апартеид. Что на руку 
только явно ангажированным по
литиканам, бессовестно манипули
рующим в своих корыстных целях 
чувствами людей, извлекающим 
политические дивиденды на на
гнетании напряженности между 
народами. И вот уже одни чину
ши устраивают очередной провока

ционный «ш пионский скандал» 
против российских военнослужа
щих, другие начинают не менее 
позорные депортации грузин из 
России, а страдают от всего этого 
самые обыкновенные люди. Виде
ли  бы все это легендарные бойцы- 
разведчики Егоров и Кантария, 
вместе со своими однополчанами 
водрузившие Знамя Победы над 
поверженным фашистским Рейхста
гом...

Неужели так измельчали потом
ки тех славных героев, что не мо
гут они сейчас ничего противопос
тавить тому страшному злу, кото
рое ценой огромных жертв и по
терь победили их отцы, деды  и 
прадеды? Неужели мы так и бу
дем отстраненно наблюдать, как на 
потеху внешним силам злонамерен
но стравливают наши народы зав
равшиеся политиканы, неужели 
позволим им втравить нас в оче
редную братоубийственную авантю
ру? Неужели так и будем бессло
весно терпеть над собой чужую 
волю и не противопоставим про
искам наших тайных и явных вра
гов свою твердую волю и желание 
жить мирно и дружно? Очень хо
чется надеяться, что наши наро
ды  все же найдут в себе силы пре
одолеть нынешние негативные тен
денции, заставят политиков слу 
жить своим, а не чужим интере
сам. Очень хочется верить, что не
лепое, бессмысленное и безумное по 
сути противостояние вскоре прой
дет, рассеется, как кошмарный сон, 
что разум и добрая воля все же во
зобладают над коварным интри
ганством, и наши народы уже на 
новом этапе, в новых исторических 
реалиях сложат новые песни гру
зино-российской дружбы...

Артем  ЦАТУРОВ

Слет юных дарований в Тбилиси
В Тбилиси недавно прошел Меж

дународный конкурс юных ученых 
и изобретателей, организаторами 
которого выступили учебные учреж
дения «Чаглари» и Министерство 
образования. Конкурс собрал мно
го гостей со всего мира. Свои моло
дые дарования прислали Великоб
ритания, Италия, Болгария, США, 
Индия, Германия, Индонезия, А л 
бания, Пакистан, Дания, Румыния 
Узбекистан, Турция, Нигерия, Гана 
Судан, Таджикистан, Афганистан 
Украина, Австрия и другие стра 
ны. Ребята представили свои про 
екты, лучш ие из которых бы ли 
награждены премиями и медаля
ми Министерства образования и 
науки Грузии. Золотых медалей 
были удостоены 24 ученика, 16 -  
получили серебряные и бронзовые 
медали.

Победителей чествовали в гости
нице «Шератон-Метехи-Палас». На
грады и памятные подарки моло
дым конкурсантам вручал премьер- 
министр Грузии Ладо Гургенидзе. 
Он отметил важность подобных 
мероприятий и особо подчеркнул, 
что «главная победа в сегодняш
нем мире -  это победа знаний».

Не остались без внимания и 
педагоги, давшие знания тем, кто 
одержал победу на конкурсе. Их 
награждала проректор Черноморс
кого университета Гиули  Аласа
ния, справедливо заметившая, что

в успехе юных ученых и в том, что 
эти таланты были открыты, их, 
педагогов, роль трудно переоце
нить. Ведь это только так говорит
ся, что талант нельзя зарыть в зем
лю, он обязательно проявится. В 
библейской притче так и случи
лось, но в реалиях бывает не все
гда так. Талант надо развивать, 
формировать, что и делали педа
гоги, отмеченные наградами.

На церемонии выступил член 
совета учебных учреждений «Чаг
лари» Мюрат Сунгу:

«В Грузии я работаю уже 15 лет, 
- сказал он, - и любое новшество в 
образовательной сфере д ля  меня 
важно. Мы живем в век информа
тики, и молодым необходимы но
вые идеи, новые технологии... Это 
мероприятие также примечательно 
по своей значимости. Цель конкур
са -  выявить особо одаренных уче
ников, заинтересовать их исследо
вательской и изобретательской де
ятельностью, чтобы в будущем они 
вносили свой вклад в развитие 
науки. Главная наша задача -  по
вышение уровня знаний учащихся 
в различных отраслях науки, вос
питание в них трудолюбия, твор
ческого мышления, развитие фан
тазии... Кроме того, считаем необ
ходимым поощрять их и заинтере
совать, чтобы они могли практи
чески, наглядно представлять свои 
идеи.

Итак, конкурс завершен, участ
ники его разъехались по домам, но 
наверняка с багажом воспомина
ний о днях, проведенных в Гру
зии, о конкурсе, подарившем им и 
новые впечатления, и интересные 
встречи. Ведь подобного рода ме
роприятия способствуют повыше
нию и н теллектуальн ого  потен
циала ребят, развитию их твор
ческих и инициаторских способ
ностей, расширению мировоззре
ния. Кстати, идеи юных изобрета
телей могут стать полезными для 
науки и производства. А почему 
бы и нет?

Надо сказать, что предтечей ны
нешнего, столь представительного 
конкурса, бы л республиканский, 
проведенный в 2005 году и уже в 
2007-м обретший международный 
масштаб -  в нем тогда принимали 
участие представители 10 стран. 
«География» же этого значительно 
расширилась, и на суд компетент
ного жюри, укомплектованного ве
дущими профессорами высших учеб
ных заведений Грузии, было выне
сено около 200 проектов, которые оно 
рассматривало в течение трех дней.

Д авид  БЕРИДЗЕ

Ж изнь проводит порой такие 
удивительные параллели, что и 
нарочно не придумаешь. Как-то 
довелось побывать на одном юби
лее. Отмечался он в новомодном 
ресторане. Как всегда в подобных 
случаях, произносилось множество 
заздравных тостов, общее веселье 
дополнял хороший эстрадный ан
самбль, исполнявший как старые 
народные песни, так и популяр
ные современные шлягеры. Собрав
шиеся, как положено, много танце
вали под известные мелодии и 
ритмы, и никого не смущало, что 
даже в этот период крайней напря
женности в грузино-российских от
ношениях в исполнении ансамбля 
часто звучали и советские, и совре
менные русские песни. Но когда 
ансамбль заиграл песню Олега Газ- 
манова «Москва», некоторые из гос
тей все же невольно смущенно пе
реглянулись -  как воспримут при

«ними



Альманах ищет родственную душу
С в е т л а н а  И С А Ш В И Л И

Вышел в свет пятитомник анто
логии «Современное русское зарубе
жье», изданный при поддержке пра
вительства Москвы. Идея создания 
единого гуманитарного поля творчес
ких и культурных достижений рос
сиян, живущих за рубежом, впервые 
прозвучала в докладе мэра Москвы 
Юрия Лужкова на Международном 
интеллектуальном форуме сооте
чественников. Чтобы ее воплотить, 
потребовалось пять лет. И вот перед 
читателями книги, в которых пред
ставлены произведения прозаиков, 
поэтов, философов, критиков, худож
ников русской эмиграции. Этот про
ект отвечает концепции Единого рус
ского мира, который объединяет 30- 
40 миллионов людей, живущих прак
тически во всех странах Земли. И за
дача проекта - содействовать диало
гу  и взаим ообогащ ению  н ац и о 
нальных культур, в число которых, 
в первую очередь, входит, естествен
но, русская.

я  в ы уч и л  в детстве, когда  п е л  в 
хоре. Н рави ли сь  м не ваш и п ес
ни.

- Ф едор Н и колаевич , стало 
бы ть, а н толо ги я  п о я в и ла сь  на 
осн ове  «Б р а ти н ы »?

- Да. Не будь альманаха, не п о 
явилось бы и  пятитомное издание 
«Современное русское зарубежье». 
У  нас к  этому времени образовал
ся круг авторов и друзей, появи 
ли сь  серьезные связи с п исателя
ми, поэтами, публицистами, кри
тиками. Мы никогда не решились 
бы взяться за такое серьезное и з
дание, если  бы не бы ли  уверены, 
что у  нас хватит материала д ля  
всех книг.

- Как вы  н аход и те  авторов? 
Звоните к о л л е г а м  и л и  зн а к о 
мым, связываетесь с Союзом пи
сателей и л и  имеете контакты  с 
р уководством  р есп уб ли к ?

- Порой случается, что в редак-

Г р у з и я  - страна п о э з и и  
и  п е с е н ,  - в м е ш а л с я  в  
р а з г о в о р  А л е к с а н д р  Ф о 
м и н  и  з а п е л  гр у з и н с к у ю  
н а р о д н у ю  песню .

П о р о й  случает ся, что в  
редакцию  приходит  в д р у г  
со в е р ш е н н о  н е з н а к о м ы й  
человек  и  просит о п у б л и 
ковать е го  п р о и зв е д е н и е , 
а оно оказывается талант
ливы м . В  этом я  виж у ка
кой-то перст су дьбы .

В первом томе представлена худо
жественная литература из стран СНГ.
Во втором - дальнего зарубежья. В 
третьем - писатели, поэты, драматур
ги как ближнего, так и дальнего за
рубежья, в четвертом - публицисти
ка, история, право, в пятом - духов
ная литература. В 6-7 томах, которые 
выйдут осенью нынешнего года, - 
философия.

На презентацию, которая состоя
лась в пресс - клубе РИА «Новости», 
были приглашены председатель Ко
митета Государственной Д ум ы  по 
делам  СНГ Алексей Островский, ис
п о лн и тельн ы й  директор  Ф онда 
«Русский м ир » Вячеслав Никонов, руко
водитель Департамента культуры  г. Мос
квы Сергей Худяков, член-корр. РАН Ви
лен  Иванов, первый секретарь СП России 
Ген н ад и й  И ванов, п р ед став и тели  п о 
сольств, а также авторы, прибывш ие как 
из стран СНГ, так 
и из дальнего за
рубежья. Все вы
ступившие сходи
л и с ь  в е д и н о м  
мнении, что анто
логия своевремен
на, нужна и пер
спективна.

По окон чан и и  
пресс-конф еренции, которая состоялась 
на п р езен тац и и , м ы  п о б ес ед о в а л и  с 
главн ы м  редактором альм анаха  «Брати
на» и ан толо ги и  «С оврем енное русское 
зарубеж ье» Ф едором  Черепановы м .

-Как р од и лась  и д ея  создан и я  и зд а 
н и я ?

- И дея возникла у  нас, студентов Л и те 
ратурного института, еще в 2000 году. Че
рез год  Юрий Луж ков озвучи л ее на Меж
дународном  и н теллек туальн ом  форуме 
соотечественников.

- А н т о ло ги я  состоит в основном  из 
тех п р ои зв ед ен и й , которы е п у б л и к о 
в али сь  в а льм ан ахе?

- Когда м ы  уви дели , что у  нас п оя в и л 
ся круг авторов и н ала д и ли сь  связи с 
ними, м ы  реш или  издать м ноготом ны й 
сборник. Вначале это бы ли  русскоязы ч

цию приходит вдруг совершенно 
н езн ак ом ы й  ч елов ек  и просит 
опубликовать его произведение, а 
оно оказывается талан тли вы м . В 
этом я виж у какой-то перст суд ь 
бы. Но в основном мы  опираемся 
на своих друзей в разных странах. 
Е сли  возникает необходим ость, 
мы  обращаемся, и они находят ав
торов.

- В Г р у зи и , с у д я  по всем у, 
своего ч елов ек а  у  вас нет?

- К сожалению. Е сли  бы появи
лась  такая родственная душ а в 
Грузии, м ы  бы ли  бы очень рады.

- Д ум аю , это не проблем а. В 
Грузии  русскоязы чны х творчес
ких лю дей, по-моему, более чем 
достаточно. Е сли  вы  не имеете 
ничего против, м ы  пом естим  в 
нашей газете ваши координаты, 
и, уверена, что у  вас не будет 
отбоя от та лан тли в ы х  авторов.

- Б ы л бы  п р и зн а т е л е н , е с л и  
бы  ваша газета п о м о гла  нам  на
л а д и т ь  связь .

- Вы  п р ед п о ч и та ет е  и м еть  д е л о  с 
Сою зом  п и са телей ?

- Практика показала, что неформаль
ное, живое общение с нашим другом Генна
дием Викторовичем Ивановым, который яв
ляется первым секретарем СП России, при

несло редакции и 
издательству неоце
нимую пользу. Ви
димо, всегда лучш е 
иметь д ело  с про
фессионалами и в 
других странах.

- Какие произве
дения вы  предпо
читаете?

- М алы е жанры и  стихи. Но можно при
сылать любые другие произведения. У  нас 
14 рубрик, вклю чая драматургию, п убли 
цистику, эссе, зарисовки. Можно и на гра
ни жанра. Кроме того, в последнее время 
мы  стали публиковать романы с п р од ол
жением. И, я  заметил, читатель принима
ет их с удовольствием . В общем, неогра
ниченны й  простор д л я  творчества. Бы ла 
бы Муза.

- Как часто вы ходит в свет ж урнал?
- Пока раз в квартал.
Д л я  св ед ен и я : Э лек тр о н н ы й  адрес 

р у к о в о д и т е л я  и н ф о р м а ц и о н н о -и зд а 
т е л ь с к о го  ц ен тра , г ла в н о го  р ед а к то 
ра а л ь м а н а х а  «Б р ати н а » Ф едор а  Н и 
к о л а е в и ч а  Ч е р е п а н о в а : Ъ гаЫ па-
т18кр@ таП .ги  А льм ан ах  ждет та лан 
т л и в ы х  п и сателей  и з Гр узи и .

ны е писатели  из стран СНГ. Но потом  по
явились наши бывшие соотечественники, 
обосновавшиеся в дальнем  зарубежье - во 
Ф ранции, Герм ании , В еликобритании , 
США, Канаде.

Этот проект отвечает к о н ц е п ц и и  Е д и н о го  р у с ск о го  мира, кот орый  
объединяет  30-40 м и л л и о н о в  л ю д е й , ж и ву щ и х  практ ически в о  в се х  
странах Земли. И  задача проекта - содействовать д и а л о гу  и  в за и м о
обогащ ению  н а ц и он а л ьн ы х  культур, в  число  которых, в  первую  оче
р е д ь , входит, естественно, русская .

-  С Грузией  у  вас налаж ены  связи?
- В ю билейном  номере «Братины » мы 

п убли ковали  Александра Котетиш вили.
Вош ло его произведение и в антологию .
Я у зн а л  о сущ ествовании этого та лан тли 
вого писателя от его многочисленны х дру
зей здесь, в Москве. Познакомиться с ним 
мне так и не довелось. Когда м ы  реш или 
вклю чить его произведения в антологию  
и позвонили в Тбилиси, чтобы пригласить 
на нынеш ню ю  встречу, то с прискорбием 
узн али , что его больш е нет в живых.

- Грузия  - страна поэзии и песен, - вме
ш а л с я  в р а з г о в о р  е го  з а м е с т и т е л ь  
Александр Ф омин и запел грузинскую  на
родную  песню.

- Откуда вы  знаете грузи н ски й ? Вы 
бы вали  в наш их краях? - спрашиваю.

- К сож алению , не д овелось . А  песню
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«Душою к Пушкину причастны»
Диана Ш ЕРЕШ АШ ВИЛИ

Пушкинская дата - традиция, 
которая никогда не померкнет, ибо 
- «пока в России Пушкин длится, 
метелям не задуть свечу». И неправ
да, что Пушкиным можно пересы
титься, что частое обращение к нему 
измельчает его значимость. Наобо
рот - всякое прикосновение к пуш
ки нском у творчеству придает 
сил душевных и духовных откры
тий. Грузия, как и Россия, чтит 
великого поэта. Ежегодное возло
жение венка к памятнику Алексан
дру Сергеевичу - дань памяти. 
Вспомнить Мастера пера в этот день 
пришли многие. И те, кому это 
положено по статусу, и «простые 
смертные» - поэты, школьники,
горожане...

- Конечно, сегодня не круглая 
дата, со дня рождения поэта про
шло 208 лет, - говорит организатор 

4 мероприятия, президент Союза рос
сийских соотечественников в Гру
зии «Отчизна» Валерий Сварчук. - 
Но «Соотечественники» уже много 
лет отмечают этот день как значи
тельный праздник. И так будет 
всегда. Стало хорошей традицией 
ежегодно приходить к памятнику 
Пушкину. Здесь собирается очень 
много молодежи, детей. «Пушки
ниана» проходит в этот день во 
многих публичны х школах. Вы 
видите наши литературные объе
динения, другие организации, с 
радостью принимающие участие 
во встрече. Среди почетных гостей 
- сотрудники Российского посоль
ства. Мы читаем стихи, обменива
емся впечатлениями и отдаем всем 
этим дань великому русскому по
эту. А  открывает вечер, конечно, 
официальное возложение венков - 
от нас и посольства.

В преддверии вечера рассказыва
ет председатель Пушкинского об
щества русскоязычных литераторов 
Грузии «Арион» и председатель ас
социации русскоязычных журнали
стов Грузии Михаил Айдинов:

- Пятнадцать лет  подряд мы 
проводим день Пушкина. А  начи
налось все с простой встречи ин
теллигенции. Затем на протяже
нии нескольких лет мероприятие 
проходило под эгидой атташе по 
культуре Посольства России в Гру
зии Татьяны Исаевой. Эстафету 
подхватили Союз российских сооте
чественников в Грузии «Отчизна», 
Пушкинское общество русскоязыч

ных литераторов «Арион» и Ассо
циация русскоязычных журналис
тов Грузии. Дважды в год мы от
мечаем эти две даты - рождения и 
смерти поэта. День гибели «Выст
рел на Черной речке» в этом году 
мы провели по традиции в стенах 
ТГУ - в Пушкинской аудитории. 
Там, где еженедельно по субботам 
собирается Пушкинское общество 
«Арион». Это было театрализован
ное действо, в котором приняли 
участие кандидат филологических 
наук Ирена Кескюлль и поэт Ми
хаил Онанов. Они были в костю
мах пушкинской эпохи. Стихи ис
полнялись под декорациями пер
вой трети XIX века. И вот сейчас, в 
день рождения Пушкина, импро
визированный «митинг», в котором 
принимают участие советник - по
сланник Российской Федерации 
Андрей Смага, советник по куль
туре Василий Корчмарь, выступа
ют лидеры организаций, входящих 
в «Отчизну», поэты и писатели, 
которые читают не только произ
ведения Пушкина, но и свои соб
ственные стихотворения - посвя
щения поэту.

Позже, открывая встречу, Миха
ил Айдинов подчеркнул:

- Наши встречи проходят у бюс
та работы Феликса Ходоровича. Это 
пятый по времени памятник в Рос
сийской Империи. Он был установ
лен  в 1892 году - после Москвы, 
Санкт - Петербурга, Кишинева и 
Одессы. Здесь собралось очень мно
го детей, и это особенно приятно. 
Значит, имя поэта будет свято и 
язык Пушкина на земле Руставе
ли  сохранится на долгие века.

По словам советника по культу
ре Российского посольства Василия 
Корчмаря, «любители Пушкина со
бираются во всех странах. Это те 
люди, что ценят его талант и его 
«золотое» перо. Пушкина читают - 
и в оригинале, и в переводе - во 
многих странах мира. Несколько 
цифр. Могу сказать, что сейчас 350 
миллионов людей в мире понима
ют русский язык. 150 млн. гово
рят на нем, 80 млн. его изучают.

Я думаю, что в этом и большая зас
луга пера Пушкина, заложившего 
основу красивого русского языка.

- Я рад вас видеть сегодня возле 
памятника великому поэту, - обра
тился к собравшимся Валерий Свар
чук. - Это действительно знамена
тельная дата. Я поздравляю вас 
всех с этим «объединительны м» 
праздником. Прекрасно, что сегод
ня русский язык во всем мире зна
ют, понимают и учат. Мы же при
водим сюда своих детей, чтобы и 
они не забыли его. Чтобы они чти
ли  Пушкина как представителя 
русской культуры.

После официальной части ме
роприятия начался  настоящий 
праздник поэзии. Среди выступа
ющих - Мзия Хетагури, Михаил 
Онанов и многие другие отечествен
ные поэты, сказавшие свое слово 
на «Пушкиниане».

Балом правила Любовь

Двери публичной 43-й школы в тот день 
были широко распахнуты для всех друзей и 
гостей. В их числе - старые выпускники, твор
ческая интеллигенция, официальные лица. 
В школе -  праздник, традиционный, связан
ный с именем Пушкина. Каждая минута его 
готовила учащимся и гостям все новые и но
вые сюрпризы. Гостей у  порога встречали нео
бычно одетые старшеклассницы - в длинных 
платьях, шалях, шляпках. Как только поднял
ся занавес и весь школьный «народ» приутих, 
в зал незримо вошел Александр Сергеевич 
Пушкин.

Старшеклассники читали пушкинские сти
хи, рассуждали о жизненном и творческом пути 
поэта. Балом правила Любовь - самая, пожа
луй, часто встречающаяся героиня пушкинской 
лирики. Широко используя слайды, портреты 
знаменитых людей пушкинской поры и пре
красную музыку, организовала вечер педагог 
А лла  Гаспарова. И - оба девятых класса.

Рассказывает директор публичной школы № 
43 Виссарион Сихарулидзе:

- Мы ждем очень важных для нас гостей из 
Российского посольства. Рядом мои коллеги 
директора публичных школ. Подобные мероп
риятия д ля  нас - не редкость. Дети должны 
широко участвовать в общественной жизни шко
лы. Этот процесс важен не менее учебного. И 
видите, как оживились ученики. Им интерес
но. Ребята полностью раскрыли свой талант - в 
песнях, актерстве, поэзии. Думаю, у  них все по
лучилось! Нам бы очень хотелось, чтобы о яр
кой и интересной жизни 43-й школы узнали и 
заговорили. И это - во власти ее коллектива. 
Мы принимаем активное участие во многих на
учных, культурных и спортивных проектах. 
Знаете, для меня сегодняшний день очень ва
жен, ведь речь идет о великом Пушкине!

-Дорогие друзья, я очень рада вас приветство
вать сегодня, - говорит организатор вечера, пе
дагог А лла  Гаспарова. - Наша школа известна 
и знаменита своими старейшими традициями. 
И это понятно, ведь скоро нашему учебному 
заведению исполнится сто лет. Славится оно и 
своими выпускниками. Школа помнит всех. И 
погибших в годы ВОВ, и всех, кто смог просла
вить ее в разное время. Во многих городах мира 
открыты клубы «43», где встречаются и обща
ются, помогают друг другу наши выпускни
ки. И неважно, когда ты окончил школу - в 
2007-м или 60 лет назад. Три года назад к 
нам приезжал заместитель председателя Олим
пийского комитета России Владимир Оганезов. 
Ему было 88 лет. Он вошел в свой класс, поси
дел у  «своего» окна. Рассказал ученикам о жиз
ни школы в «его» время. Известные имена 43-й 
можно называть бесконечно. Вот только не

сколько из них. Наши ученики. Михаил Тари- 
вердиев, написавший гимн нашей школы. Фи
зик Виктор Амбарцумян. Пианист Александр 
Корсантия. Кинорежиссер Марлен Хуциев. Уче
ные, братья Орбели...Надеюсь, что эти м оло
дые люди, что стоят сейчас за кулисами, под
хватят почетную эстафету. Инициаторами про
ведения этого вечера были они. Это их пред
ставление о Пушкине. Он настолько многогра
нен, что мы долго думали, чему посвятить наш 
вечер. И они выбрали любовь. Дети читают сти
хи, которые больше всего понравились. Все, что 
вы видите в зале, - сделано их руками.

Пушкинский вечер в школе - традиция, ко
торая никогда не померкнет. Казалось бы, про 
жизнь и творчество Пушкина всем и все давно 
известно, но даже специалисты, искусствове
ды  и литературоведы все эти годы находят 
новые и новые документы, письма, адреса, 
имена людей, близких поэту. С ними и знако
мила преподаватель своих учеников. Уроки не 
прошли даром. Ребята читали самые лю би
мые, известные с детства пушкинские стихи, и 
стихи, выученные специально для этого дня. 
«И божество, и вдохновенье, и жизнь, и слезы, 
и любовь» - вот лейтмотив прошедшего мероп
риятия. Бессмертные строки переносят нас не
надолго в прошлое. Горят свечи, со стен на нас 
смотрит все ближайшее окружение Александра 
Сергеевича. Его друзья, его семья, его Музы... 
Праздник удался. Остается только позавидо
вать молодым, которым предстоит свое соб
ственное открытие Пушкина. А  еще более тем, 
кто совершает его вместе со своими учителями, 
литераторами-словесниками, и не только на 
школьных уроках, а в творческой, интересной 
атмосфере, какая царила вчера в 43-й.
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Это — Авлабар...
Гиви КИКНАДЗЕ

Три километра территории вдоль 
левого берега Куры - шириной в 
1 ,5 -2  км., у  северо-западного угла 
которой над скалистым обрывом 
возвышаются остатки Метехской 
крепости и сохранившийся храм 
Метехи, сегодня считается одним 
из самых престижных и перспек
тивных районов столицы Грузии.

Это -  Авлабар - своеобразная 
визитная карточка старого Тбили
си - исторически расположенный 
между центром левобережья и рай
оном Навтлути.

И сегодня сохранилось большин
ство одно-двухэтаж ных домов, 
объединенных в так называемые 
«итальянские дворики». Большин
ство из них - очень старые.

По мнению экспертов, историчес
кий стержень Тбилиси -  так они 
характеризуют «Внешний Авлабар» 
- неотложно требует реконструкции 
и развития его урбанной среды. 
Это во многом объясняется появ
лением новых реалий привлека
тельности и престижности и повы
шением роли городоформирующей 
функции этого района. Они в не
малой степени вызваны заверше
нием строительства Собора святой 
Троицы и возведением резиденции 
президента Грузии.

С тех пор, как Михаил Саакаш
вили решил избрать Авлабар для 
комплекса президентской резиден
ции и администрации, он стал 
приобретать имидж элитного рай
она Тбилиси. В настоящее время 
идет сооружение президентского 
комплекса на базе зданий доре
волюционного департамента жан
дармерии, которые затем занима
ла  городская автоинспекция.

Однако один из отсеков резиден
ции уже вступил в строй. Прези
дент Грузии уже принимал здесь 
иностранных гостей.

Все это, в свою очередь, суще
ственно стимулировало рост заин
тересованности строителей и инве
сторов Авлабаром. В частности, 
сформированы концепция его реа
билитации, а также генеральный 
план застройки. Их авторами яв
ляются ведущие девелоперные 
компании Грузии -  «Арси», «Либоп- 
люс» и «Саско», которые привлек
ли  к этой работе, кроме грузинс
ких специалистов, 13 зарубежных 
архитекторов из США, Великобри
тании, Германии, Чехии, Бельгии.

Эти компании сейчас владеют 
большей частью земельных участков 
на территории Авлабара, которые в 
настоящее время застроены одно- и 
двухэтажными домами барачного 
типа. Поэтому в целях их планомер
ной и эффективной реабилитации 
они отказались от конкуренции и 
решили объединить свои усилия, со
здав впервые в практике Грузии аль
янс девелоперных компаний.

Согласно концепции, говорит 
представитель компании «Арси» 
Гия Абашидзе, на этих участках 
будут возведены жилые, коммер
ческие и культурные здания, ин
фраструктурные объекты и зеленые 
зоны. Все это позволит создать 
здесь современную комфортную 
среду д ля  проживания, работы и 
отдыха.

До последнего времени современ
ные постройки появлялись здесь 
хаотично, что нарушало органич
ность архитектурного облика райо
на. Объединение финансовых и 
творческих усилий девелоперов, на
личие единого генерального пла
на даст возможность комплексно 
решать вопросы его застройки.

С одной стороны, районы старо
го Тбилиси -  на повестке дня сто
ит их включение в перечень миро
вого наследия ЮНЕСКО -  требуют 
особой заботы и внимания с точки 
зрения сохранения самобытности. 
С другой же -  им необходимо при
дать новое качество, подразумева
ющее реконструкцию-развитие ур
банной среды, которая подверже

на быстрой физической и социаль
ной деградации. Это возможно на 
условиях общественно-частного 
партнерства, считают грузинские 
эксперты.

Именно поэтому АО «Иберия - не
движимость» планирует проведе
ние открытого конкурса на разра
ботку плана регулирования архи
тектурно - градостроительного обу
стройства района «Внешнего Авла
бара». Этот проект осуществляется 
по согласованию с городской служ
бой урбанного планирования мэ
рии Тбилиси и Министерством 
культуры, охраны памятников и 
спорта Грузии. Конкурсный ареал 
находится в центральной части 
Тбилиси, на возвышенной части 
левого берега Мтквари, его площадь 
составляет 45, 5 га, в него включе
ны участки улиц Габриела-эписко- 
поса, Алазанской, Армазской, Ду- 
шетской, Месхишвили, Вахтанга 
V I, Цуцкеридзе.

При этом, естественно, ставится 
цель сохранить колорит и характер 
Авлабара, этого уникального ста
ринного района столицы Грузии.

Новый взгляд на старый фасад
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Фотовыставка и презентация альбома в «Кар- 
васла» собрала в этот день историков и архи
текторов, а также официальных лиц  города. И 
это понятно - Музей истории Тбилиси представ
л я л  проект Фонда реабилитации и развития 
старого Тбилиси «Фасадная скульптура в Тби
лиси с 1801 по 1921 годы».

Организатор, президент Фонда Серго Кавта- 
радзе подчеркнул: «Актуальность альбома и вы
ставки обусловлены резко возросшим интере
сом к старому городу».

- Как вы знаете и видите, сотни тбилисских 
строений оформлены фасадными скульптура
ми. Несмотря на то, что они играют значитель
ную роль в создании специфического характе
ра старых районов, до сегодняшнего дня не су
ществовало ни одного издания, посвященного 
им. В богато иллюстрированном альбоме пред
ставлена интересная часть культурного насле
дия Тбилиси. Соответствующее место уделено 
как хорошо известному скульптурному декору 
крупных общественных зданий, так и фасад
ной лепнине жилых домов. Об их существова
нии в Тбилиси мало кто знает.

Как было отмечено на презентации, цель этой 
книги - хотя бы частично показать ту художе
ственную и культурную атмосферу, в которой 
жили тбилисцы сто лет назад. На самом деле: 
фасадная скульптура в Грузии, и в самой сто
лице, имеет многовековую традицию. Альбом 
возвращает нас в историческое прошлое - ярки
ми иллюстрациями и комментариями ученых. 
В них - краткий экскурс обзорного характера. 
Книга отвечает на массу вопросов. Откуда все 
эти архитектурные веяния в нашей стране? Как 
видоизменялся город? Подчеркивается, что «ев
ропейский» Тбилиси быстро развивался. В тог
дашней прессе часто встречаются статьи, в ко
торых с энтузиазмом рассказывается о совершен
ствовании и украшении города. Отмечено - с 
1850-60 годов в городской архитектуре наблю
дается перелом. С одной стороны, это проявля
ется в «росте» зданий, а с другой - становлении 
нового художественного стиля. Стилевое разно
образие чувствуется даже в рамках одного стро
ения. Конечно, мы мало что знаем о тех масте
рах, которые занимались в Тбилиси фасадной 
скульптурой. Но несколько имен все же дошли 
до потомков. В первую очередь, это Якоб Нико-

ладзе, в альбоме мы встречаем подробное опи
сание его деятельности.

Мне бы хотелось упомянуть всех, кто рабо
тал над этим замечательным изданием.

Это автор текстов - Давид Хоштария. Книга 
подготовлена Манон Лилуашвили, Нино Чаниш- 
вили и Давидом Хоштария. Иллюстрации пре
доставил ряд крупнейших музеев столицы. Съем
ка, дизайн и верстка - Гиорги Деметрашвили, 
Наты Кипиани. Книга снабжена английским 
переводом (Нино Матарадзе, Лидия Вест).

С точки зрения эстетики старые дома с туск
лы м и фасадами, пожелтевшими межпанель- 
ными швами, разномастным остеклением - не 
лучшее украшение города. Причем они неред
ко встречаются даже в историческом центре го
рода. Расселять и сносить их, чтобы построить 
новые здания? В большинстве случаев это не
рентабельно. А  вот облагородить, воскресив 
фасады, возможно. С жилыми домами все не
сколько сложнее: они если и являются архи
тектурным и историческим наследием, то лишь 
как памятник своей эпохе. Поэтому отдельно 
задачу улучшения фасадов ставят редко. А  если 
она и решается, то исключительно в контексте 
решения более глобальной проблемы - общей 
реконструкции здания.

«Скульптурный фасад решает множество за
дач, в том числе формирует архитектурный 
облик города, - рассказывает Серго Кавтарадзе. 
- Чтобы этот облик был привлекательным, за
поминающимся, его нужно постоянно поддер
живать в надлежащем виде, то есть реставри
ровать» .

Фасад - лицо любого здания. А  значит, лицо 
столицы.

Диана Ы ЕРЕЫ АМ ВИ ЛИ
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Мир между Москвой и Тбилиси в Абхазии 
выгодное дело для Европы

Интервью посла Грузии в Италии З а ал а  Гогсадзе

Какое отношение имеет Европа к 
конфликту в Абхазии, далекой кавказ
ской провинции на границе между Рос
сией и Грузией?

По словам посла Грузии в Италии 
Заала ГЪгсадзе, ЕС должен следить с 
большим вниманием за тем, что про
исходит на том берегу Черного моря, 
«потому что наши интересы и наши 
 ̂проблемы те же, что и у Запада: суве
ренитет, безопасность, энергетичес
кая независимость». Вчера Верхов
ный комиссар ЕС по внешней полити
ке Хавьер Солана находился с визи
том в Тбилиси. Несколько дней назад 
Владимир Путин попросил лидеров 
мятежной провинции принять мирный 
план, предлож енны й гр у зи н с ки м  
правительством . «Это важная но
вость', - говорят в а м е р икан ском  
го с д е п а р т а м е н т е , п о т о м у  что  
Крем ль поддерж ивает замы слы о 
независим ости  Абхазии и держ ит 
в зоне 2800 военнослужащих.

«Окончательное решение, - говорит 
газете «II РодНо» Гогсадзе - не может не 
быть мирным. Наше правительство 
никогда не принимало во внимание 
другие возможности, кроме мирного 
договора. В Италии есть отличный 
прим ер , из которого  м ож но исхо
дить  - регион А льто-А дидж е (или  
Ю жны й Тироль, ка и называет его 
преобладающ ее там нем ецкогово- 
рящ ее население - прим.ред.). В Аб
хазии нет войны между грузинами, 
между метрополией и одной провин

цией, желающ ей н еза ви си м о сти . 
Речь здесь идет о политическом про
тивостоянии Москвы и Тбилиси».

Абхазия - это уголок на севере Гру
зии, насчитывающий меньше двухсот 
тысяч жителей, девяносто процентов 
из которых имеют российский пас
порт. Ее называют «жемчужиной Чер
ного моря» из-за красоты пейзажа, из- 
за зеленых гор Кавказа, погружающих
ся в те же самые воды, что и Крым. 
Сепаратистское движение требует не
зависимости с начала девяностых го
дов, когда повстанцы победили войс
ка, прибывшие из Тбилиси для укро
щения амбиций этой провинции. Для 
Грузии Абхазия является автономной 
областью. Для России - это субъект, с 
которым у нее действуют особые эко
номические соглашения. Конфликт ос
тался замороженным в течение пят
надцати лет, как и конф ликт в Южной 
Осетии, тоже в Грузии, и как в Нагор
ном Карабахе, немного южнее, между 
Арменией и Азербайджаном.

Независимость Косово и движение 
Тбилиси по направлению к вступлению 
в НАТО снова подняли уровень проти
востояния. Москва сбила грузинские 
беспилотные самолеты-разведчики 
над Абхазией, исследование брюс
сельской «1п1егпайопа1 Сп515 Сгоир» 
свидетельствует, что «ястребы» из 
Тбилиси оценивают возможность во
енного вмешательства. Визит Солана 
и заявления Путина наводят на мысль, 
что пока превалирует дипломатия.

«Мы не хотим исключить Россию из 
мирного процесса, - говорит Гогсад
зе - Мы бы хотели, чтобы Москва при
нимала участие и играла положи
тельную роль, роль фасилитатора 
(посредника, содействующей сторо
ны  - прим. ред.). Она имеет влияние 
и способна сделать это. Продолжая 
этот путь, мы нацеливаемся на улуч
шение отношений с Россией не толь
ко в политическом, но также и в эко
номическом и в культурном плане».

Уровень противостояния в Абха
зии поднялся, когда Грузия шла к из
бирательным урнам во время поли
тических выборов, которые с боль
ш им  п р е и м ущ е ств о м  вы играла 
партия президента республики Ми
хаила Саакашвили. Оппозиция реши
ла не входить в парламент, заявив о 
нарушениях. Приоритет программы 
нового правительства - вхождение в 
НАТО, чему противодействует Рос
сия, которая не хочет иметь Атланти
ческий альянс слишком близко у сво
их границ. «Но наше вхождение неиз
бежно, и «дорожная карта» может на
чать действовать уже на саммите, зап
ланированном на декабрь, - говорит 
Гогсадзе. - Мы очень помогаем Западу, 
и чувствуем себя его частью». Наша 
армия находится в Ираке и Аф гани
стане с антитеррористическои м ис
сией». И именно вчера один грузин
ский солдат был убит в Дийале, неда
леко от Багдада. «И эти усилия, - гово
рит посол, - Европейский Союз должен 
заметить».

Брюссель предпринимает шаги для

решения нашей проблемы в Абхазии, 
но его старания могут быть большими, 
особенно потому, что Совет признает, 
что русские солдаты в Абхазии больше 
не выполняют миротворческую ф унк
цию, которая была им назначена. У нас 
общие интересы, и это доказывает про
ект ЫаЬиссо, европейский газопровод, 
реализацию которого мы будем обес
печивать. Это проект, в который мы 
очень верим, еще и потому, что обес
печение потребности континента в газе 
улучшит, как ничто другое, отношения 
между Тбилиси и Брюсселем.

« I I  Г о д Н о » , И т а л и я , 8 ию н я
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Глупо верить в то, что антисоветский ком плекс м о ж н о  преодолет ь ом оновским и д уб и н кам и

А  вам  М ИXНИН
Статья была опубликована

Спор о смысле происходящих в Со
ветском Союзе перемен лучше всего 
иллю стрирую т кр ай н и е  позиции . 
Итак, с одной стороны у нас есть идил
лическая интерпретация: перемены в 
СССР воспринимаются как возвраще
ние к благородным ленинским нор
мам, а генеральный секретарь и его 
супруга стали любимцами западных 
иллю стрированны х ж урнал ов . 
Вторая версия обращается к апока
липсическому сознанию: в СССР про
исходит дьявольский маскарад, по
скольку, обманывая наивный мир за
падных демократий и собственные 
интеллектуальные элиты, свою власть 
укрепляет режим, ничем не отличаю
щийся от сталинского коммунизма. 
Две эти позиции - каждая из которых 
примитивна и фальшива - господству
ют в западной публицистике.

Есть у них и польские аналоги: с од
ной стороны, услужливое расхвалива
ние любого решения текущего пленума 
ЦК КПСС, а с другой - невежество, насы
щенное озлобленностью. И то и другое я 
считаю опасным. И то и другое препят
ствует рефлексии о динамике перемен 
в СССР и блокирует новое польское мыш
ление о польско-советских отношениях.

В СССР происходят существенные 
и многогранные перемены. Десталини
зация, возрождение национальных 
культур и духа гражданских свобод, 
интеллектуальный взрыв и возникно
вение независимых общественных 
институтов - все это уходит корнями в 
разложение тоталитарного казармен
ного коммунизма.

Именно с этой точки зрения следу
ет оценивать новые тенденции во внеш
ней политике СССР, в том  числе, и в 
отношении государств Центральной и 
Восточной Европы. Сегодня о деф ор
мациях внешней политики в советской 
прессе говорится открыто и резко.

Какие выводы из этого делать  
полякам?

Во-первых: до сих пор последствия 
перемен в СССР оказывались для 
Польши исключительно позитивны
ми. Широкая дискуссия о сталинском 
ко м м ун и зм е , откры тие  страш ны х 
страниц истории, обнажение разру
шительных последствий сталинского и 
брежневского уклада для экономики - 
все это расширило для поляков сф е
ру публичных дебатов о принципиаль
ных вопросах и ускорило наступление 
в Польше политической открытости. 
Во-вторых: нужно подвергнуть анали
зу традиционный пророссийский сер
вилизм официальной пропаганды, и

свое суждение должно вынести обще
ство. Этот сервилизм ведет к глубоко
му неприятию не только политики Ста
лина и неосталинского курса Брежне
ва, но и по д л и н н ы х  д о с ти ж е н и й  
русской культуры. О тветом на этот 
се рви л и зм  было то, что поляки по
ве рн ул и сь  сп и н о й  к России, любой 
России: как официальной, так и кри
тичной и мятежной.

В-третьих: сегодня традиционная 
антисоветская риторика совершенно 
не в силах описать действительность. 
А нти р осси й ска я  риторика  всегда 
была абсурдом: из-за нее было невоз
можно провести различие между пре
следователями и преследуемыми. 
Порой антисоветская риторика была 
способом самообороны от сталинс
кой, а позже брежневской индоктри- 
нации. Но сегодня эта риторика в лю
бом случае ведет к самоослеплению. 
Тот, кто говорит, что нынешние пере
мены в СССР - возможно, самые важ
ные после 1917 года - это маскарад, 
ничего не понимает в общественном и 
национальном конфликте, в конфлик
те между неосталинистской номенкла
турой и сообществами, организующи
мися в целях демократической пере
стройки, в полемике между эпигона
ми великорусского шовинизма и про
должателями демократической тен

денции в рамках русской культуры. А 
ведь, помимо России, нужно распоз
нать направление перем ен в п р и 
балтийских республиках, в Грузии и 
Армении, в Молдавии и Азербайджа
не, да, по сути, везде.

Тот, кто считает, что лозунг "Сове
ты - д о м о й !" м ож ет сегодня зам е 
нить собой всю политическую  м уд
рость, должен задуматься над тем , 
м ож но  ли та ки м и  призы вам и  д о 
биться желаемого . Или иначе: те, 
кто пользуется лозунгам и, которые 
всем и восприним аю тся как о ско р 
бительные для советской сверхдер
жавы, не предлагая ничего, кром е  
враж дебности в тот момент, когда 
следует делать конкретные предло
жения, перечеркивают шансы на со
здание новой модели польско-совет
ских  отнош ений. Таких отнош ений, 
где равноправие и суверенитет обе
их сторон будут не пропагандистс
ким  лозунгом , а партнерством , со 
здаваемым изо дня вдень.

Этого не достичь антисоветскими 
демонстрациями - об этом нужно чет
ко заявить. Однако глупо верить в то, что 
антисоветский комплекс можно преодо
леть омоновскими дубинками. Дубин
ки лишь усиливают этот комплекс.

« 8 н а ! а  Н у Ь о г с г а » ,  П о л ь ш а , 7 ию ня
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Сербский 
суд оправдал 
сына Слобо
дана М ило- 
ш е в и ч а 
М арко и пя
тер ы х  д р у 
гих о бви н я 
е м ы х  по 
делу об из- 
б и е н и и  
тр е х  ч е л о 
век из оппо
зиционного  молодежного движ ения «Отпор» 
в 2000 году.

Суд посчитал представленные обвинением дока
зательства недостаточными, а также принял во вни
мание срок давности инцидента и учел тот факт, 
что обвиняемые не хотели причинить членам дви
жения «Отпор» серьезных телесных увечий.

Заседание суда проходило в отсутствие Мак- 
ро Милошевича, который проживает в России, 
где получил политическое убежище.

В Герм ании скончался  
Чингиз Айтматов

Уваж ение к  зак он у -
В ИНТЕРЕСАХ САМОЙ РОССИИ

Чингиз Айтматов скончался в клинике немец
кого города Нюрнберг во вторник, 10 июня. Ему 
было 79 лет. Причиной смерти писателя агент
ство ЭРА назвало пневмонию. Айтматов был до
ставлен в нюрнбергскую больницу «Клиникум 
Нюрнберг Зюд» 19 мая 2008 года с диагнозом «по
чечная недостаточность». Ранее, 16 мая, он был 
экстренно госпитализирован в Казани. Оттуда 
его перевезли в Германию.

Брит анские правозащ ит ники  
н е  позволят продлять сроки  
за д е р ж ан и я  террористов

Сы на М ил ош евича о п р авд ал и  
по д е л у  о д р а ке  восьмилетней 
давност и

Представьте: к вам в дом врывается грабитель и 
начинает загружать ваши пожитки в меш ок с надпи
сью "дабыча" - а вы лежите связанный и пытаетесь 
сказать (хотя вас все равно не слышно из-за кляпа): 
"А не кажется ли вам, уважаемый, что подобное по
ведение совсем не соответствует вашим долгосроч
ным интересам?" Самое интересное, что вы вполне 
можете оказаться правы - но звучать это все равно 
будет как-то жалко.

При этом все, на что способны западные компа
нии, сталкивающиеся с подобным обращением в Рос
сии - это именно такое вот жалкое блеяние. В нынеш
нем споре между ВР и ее российскими партнерами 
никто вроде бы ничего открыто не нарушает - и, тем 
не менее, у менеджеров британской компании есть 
все основания полагать, что их все так же хватают за 
горло, только за этот раз “все по закону" Генерально- 
му директору ВРТони Хейуорду все сложнее держать 
ситуацию под контролем. На прошлой неделе он выс
тупил с привычно-тщетным гласом вопиющего, при
звав Россию подумать о своих интересах и заявив, 
что ее экономическое будущее зависит от "последо-

ся "экономикой одной отрасли". В российском пра
вительстве без устали твердят о том, что экономи
ку нужно диверсифицировать, избавляя от нефте
газовой зависимости. Новый президент Дмитрий 
Медведев в Санкт-Петербурге говорил о том, что 
Россия должна стать важным финансовым центром. 
Но если энергокомпаниям деваться действительно 
некуда, то у всех остальных все по-другому. Никто не 
обязан открывать в Москве ни завод, ни торговую 
площадку - а если иностранные компании не будут 
верить российскому закону, то, скорее всего, ниче
го и не откроют.

Во-вторых, у России сегодня проблемы с имид
жем, касающиеся отнюдь не только делового мира. 
Все растет число тех, кто в действиях России отно
сительно ее соседей - Грузии, Украины и стран Бал
тии - видит одно лишь желание запугать и выкру
тить руки, прикрываясь всякими правовыми улов
ками. То есть если украинцам среди зимы отключа
ют газ, то русские утверждают, что это просто биз
нес - не согласны на нашу цену, не заплатили по сче
там, и так далее. Однако весь остальной мир видит 
за этим политическое запугивание. Подобное пове
дение - в бизнесе ли, или во внешней политике -

вательного применения законодательства"
У российских партнеров ВР, со своей стороны, на

верняка есть вполне законные претензии к управлению 
совместным предприятием. Однако оттого, насколько 
неожиданно на ВР начал и давить, явно пахнет русским 
духом : полицейские обыски в офисах, таинственные 
налоговые расследования, отказы в выдаче виз и про
чее. Такая ситуация уже становится для западных ком
паний, у которых в России случились с кем-либо какие- 
либо споры, столь же знакомой, сколь и неприятной. 
5Ье11 заставили продать часть своего пакета 20-милли- 
ардного энергетического проекта на Сахалине государ
ственному "Газпрому" - причем случилось это лишь пос
ле многих месяцев расследований и давления со сто
роны российского природоохранного агентства. Как 
вспоминает один из высших менеджеров 5Ье11, это было 
"все равно что есть бутерброд с полонием'.'

Узнали цену ссор с власть имущими и российские 
бизнесмены. Самый известный случай - дело гигантс
кой энергетической компании «ЮКОС», разваленной 
налоговыми претензиями. Ее бывший глава Михаил Хо
дорковский сейчас отбывает срок в сибирской тюрьме.

Выступая в прошедшие выходные в России, на Санкт- 
Петербургском экономическом форуме, генеральный ди
ректор Еххоп МоЬН Рекс Тиллерсон без обиняков сказал, 
что "в соблюдение закона в России сегодня никто не верит"

С одной стороны, Тиллерсон и главы других иностран
ных корпораций вроде бы старались предостеречь рос
сийскую аудиторию и заявить, что нынешние скандалы 
еще выйдут России боком. Однако слова эти звучали не 
очень убедительно -хотя бы потому, что все они, как ни 
крути, а собрались на этом мероприятии: и ЗЬе11, и ВРи 
Еххоп. Нефть и газ лежат в российской земле, и поэтому 
крупные западные энергокомпании просто не могут себе 
позволить вот так взять и уйти из России.

При нынешних обстоятельствах у российского ру
ководства есть сильное искуш ение не обращать 
внимания на предостережения всяких корыстных 
иностранцев о каком-то там законе. Цены на нефть 
все растут - так зачем что-то менять? Тем не менее, 
у России есть как м иним ум  три причины, по кото
рым ее руководителям необходимо отнестись к 
те м е  соблю дения за ко н о в  более серьезн о . 
Во-первых, Россия не может позволить себе остать

приводит к тому, что все больше иностранцев начи
нает говорить о России как о бандитском государ
стве. По словам одного крупного западного бизнес
мена, делать какие-то дела с Кремлем - все равно 
что с мафией, хотя бы уже потому, что в Кремле 
реальные полномочия человека практически не име
ют отношения к его официальной должности.

Чтобы получить то, что хочется, здесь и сейчас, ма
фиозная репутация может оказаться полезной. Од
нако при этом даже если в будущем у России будут по 
какому-то вопросу действительно серьезные аргумен
ты, к ней все равно будут относиться с подозрением.

Но самая серьезная причина, по которой россий
ская власть должна серьезно отнестись к закону - 
это благополучие граждан самой России. В конце 
концов, западные бизнесмены - они богатые, они 
м огут сами за себя постоять. 1ораздо сильнее от 
атмосферы беззакония страдают обычные жители 
России: это им приходится платить взятки, чтобы 
поступить в университет или получит медицинское 
обслуживание; это они всегда знают, что .стоит им 
перейти дорогу какому-нибудь человеку "со связя
ми” как их тут  же лишат всего нажитого.

Медведев, собственно, честно говорит обо всех не
достатках России. В марте в интервью нашей газете 
он назвал Россию "страной правового нигилизма" и 
обещал взяться за решение "монументальной" по его 
словам, задачи - за исправление ситуации. Вот и на 
Санкт-Петербургском форуме все только и говорили, 
что о качестве корпоративного управления, прозрач
ности и верховенстве права.

С виду российские компании становятся все более 
похожими на своих западных собратьев. Но первое впе
чатление может быть обманчивым. Тот же Санкт-Петер
бург строили как образцовый европейский город - а он 
был и остается по сути своей русским. В конце концов, 
где как не в России изобрели потемкинскую деревню?

Самая большая задача Медведева - устранить эту 
пропасть между видимостью и реальностью. И он 
должен понимать, что это-действительно в долго
срочных интересах самой России.

«ТЬе НнапсШ Иве*», 
Веяпебрвтанм, 10 нам

Британская госу
дарственная ком ис
сия, ответственная 
за защиту прав чело
века, объявила неза
конным предложен
ное правительством

д л ение  сроков  за
держания для подо

зреваемых в терроризме с 28 до 42 суток, сооб
щает ТЬе СиагсИап.

К о м и с с и я  п о  вопросам равенства и правам 
человека, которую возглавляет Тревор Филлип, 
полагает, что план продления допустимого пери
ода внесудебного задержания для предполагае
мых террористов противоречит положениям 
Европейской конвенции по правам человека. 
Если план будет реализован, комиссия намере
на незамедлительно обжаловать его в суде.

План «42 дней» был выдвинут министром внут
ренних дел Великобритании Джеки Смит и дол
гое время является предметом споров в полити
ческих кругах. Судьбу законопроекта в среду дол
жен решить парламент.

Со ссылкой на консультацию, данную влиятель
ными экспертами в области прав человека, Ко
миссия по вопросам равенства утверждает, что, 
даже несмотря на внесенные на минувшей неде
ле поправки, план Смит может привести к бес
человечному и унизительному обращению с за
держанными и дискриминации подозреваемых- 
мусульман.
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Са а к а ш в и л и :
«РОССИЯ РУКОВОДСТВУЕТСЯ ХИЩНИЧЕСКИМИ ИНСТИНКТАМИ»

П ипар БОИЕТ

«Если мы позволим  России 
добиться своего в Абхазии, сле
дующ им шагом станет аннек
сия Крыма», -  предупреждает 
президент Грузии Михаил Саа
кашвили, говоря о ситуации на 
одной из сепаратистских тер
риторий, которую он хочет под
чинить с тех пор, как в резуль
тате «революции роз» в январе 
2004 года пришел к власти. В 
интервью ЕЕ РАН5 Саакашви
ли говорит, что не прием лет 
нейтралитет как м одель для 
Грузии, которая надеется при
соединиться к Плану действий 
для членства в НАТО, несмотря 
на противодействие соседней 
России.

41-летний Саакашвили был в 
январе переизбран президен
том, а майские парламентские 
выборы позволили ему заручить
ся прочной поддержкой парла
мента, хотя оппозиция на улицах 
продолжает обвинять его в элек
торальных манипуляциях. Гипе
рактивный грузинский лидер -  из 
тех, кто всегда уверен в своей пра
воте. Он принимал нас утром в 
своем кабинете. Тбилиси еще 
спал, но вокруг президента все функ
ционировало так, как будто рабочий 
день никогда и не заканчивался. Боль
ше всего его беспокоила Абхазия в 
преддверии намеченной на пятницу в 
Санкт-Петербурге встречи с президен
том России Дмитрием Медведевым. 
Другой мятежный регион, Южная Осе
тия, похоже, не так беспокоит его, ибо, 
по его словам, «сепаратисты остались 
без людей, потому что их главные ли
деры сегодня на нашей стороне».

«Действия России никак не связаны 
с защитой Абхазии, а только с желани
ем аннексировать эту территорию», -  
отмечает он. Потом он говорит о Кры
ме, черноморском полуострове, насе
ленном русскоязычным большинством 
и принадлежащем Украине. «Что про
изойдет, если завтра в Крыму подни
м ут российский флаг? Как поведет 
себя тогда Украина?» -  восклицает он. 
Россия пытается «отвоевать террито
рию, которую считает своей» и таким 
образом демонстрирует свой «хищни

ческий инстинкт» и свою «ненадеж
ность». Грузии, по его словам, тоже «гро
зит российская аннексия».

Москва решила направить 400 сол
дат железнодорожных войск для по
чинки железных дорог в Абхазии меж
ду столицей Сухуми и малонаселенны
ми южными районами. «Они не созда
ют инфраструктуру, а укрепляют пути, 
чтобы те могли выдержать более тя
желые грузы. Пассажиры туда не по
едут. Они делают это для чисто воен
ных укреплений, -  утверждает он. -  
Впервые Россия открыто игнорирует 
международное право, потому что она 
решила ввести войска, и она их вво
дит», наплевав на «пол и ткор ре кт
ность». «Раньше они вводили пара
шютистов, боевые соединения, раке
ты, артиллерию, а теперь -  войска, 
которые даже не притворяются м и
ротворческими».

Саакашвили хочет заменить рос
сийских миротворцев многонациональ
ным контингентом,- «коалицией соглас

ных» с участием «прибалтов,поляков и 
многих других, совместно с Евросою
зом». Президент говорит, что провел 
«расширенные переговоры с Германи
ей и другими странами, чтобы найти 
другую формулу миротворческой мис
сии». «Многие страны готовы прийти 
сюда. Не Германия и не Франция, но 
страны Восточной Европы». «Мы бы 
хотели, чтобы Россия могла играть кон
структивную роль реального посредни
ка, но сейчас она не скрывает, что дей
ствует против НАТО и США. Почему Гру
зия должна страдать из-за того, что 
Россия убеждена, будто весь мир про
тив нее?»-спрашивает Саакашвили.

Была бы ситуация иной, если бы Гру
зия, вместо того чтобы стремиться в 
НАТО, выбрала бы нейтралитет, как 
Финляндия по отношению к СССР пос
ле Второй мировой войны? «Прежде 
чем установилась финская модель, 
состоялась война между Финляндией 
и Россией (имеется в виду бывший 
СССР), которая хотела ее завоевать и

захватила Карелию», 
уточняет Саакашвили.
В Молдавии, у которой, 
как и у Грузии, пробле
мы с сепаратистам и, 
президент Владимир 
Воронин обсуждает с 
приднестровскими се
паратистами ф ормулу 
нейтрального государ
ства, и эксперты счита
ют соглашение возмож
ным. «Пока мы не виде
ли особого прогресса. Я 
поверю , только  когда 
увиж у результат», -  го
ворит он. Грузия про 
должает сотрудничать с 
Молдавией, однако на 
сегодняшний день бо
лее прочные связи ус
тан о ви л и сь  с У кр а и 
ной. Молдавией «руко
водит коммунистичес
кая партия со своими 
ценностями, а в Грузии 
даже нет ком м унисти
ческой партии», отме
чает президент.

Саакашвили считает, 
что «европейский пос
левоенный порядок под
рывается, происходя

щее в Грузии определит курс Европы 
на ближайшие 50 лет». По словам пре
зидента, российскому поведению есть 
«плохие прецеденты в прошлом веке, 
которые завершились крупными тра
гедиями». В качестве примера он при
водит Судеты (аннексию в 1938 году Гит
лером этой территории, населенной 
немцами, с одобрения Франции, Ве
ликобритании и Италии). Москва со
здает «искусственную проблему» на 
сепаратистских территориях, сначала 
раздавая паспорта, а «потом настаи
вая на праве контролировать зону для 
защиты российского населения. На 
самом деле все не так», -  говорит он.

Саакашвили хотел бы, чтобы ЕС был 
гарантом его мирного плана для абха
зов и поддержал его политику. Для 
этого он предлагает, чтобы Брюссель 
«отказывал в визе высокопоставлен
ным лицам, посещ ающ им Абхазию 
без разрешения Грузии».

«Е1 Ра13», 9 июня

п р е д о ств р в га в т Гр уз и ю  о т  в с туп л е н и я
СофьяДИШНШСНИ

В пятницу президент России Д м ит
рий Медведев предупредил грузинс
кого президента Михаила Саакашви
ли, что присоединение Грузии к Севе
роатлантическому альянсу углубит 
конфликт между бывшими советски
ми республиками.

Как сообщил по итогам встречи за 
закрытыми дверями в одном из двор
цов п о д  Санкт-Петербургом министр 
иностранных дел России Сергей Лав
ров, Медведев сообщил Саакашвили, 
что стремление Грузии в НАТО не бу
дет способствовать ослаблению серь
езных противоречий вокруг сепарати
стских регионов этой страны -  Абха
зии и Южной Осетии.

«Мы еще раз подтвердили, что этого, 
безусловно, нельзя добиться путём ис
кусственного затягивания Грузии в НАТО, 
так как это приведет к очередному витку 
конфронтации», -  сказал Лавров.

В последние месяцы трения между 
двумя государствами усилились из-за 
конфликта в Абхазии.

В апреле, как показало проведенное 
ООН расследование, российский ис
требитель сбил в небе над Абхазией 
грузинский беспилотный самолет-раз
ведчик. А в мае Россия отправила в

мятежную республику на усиление 
своего миротворческого контингента 
десантников и артиллерию.

В понедельник грузинские чиновни
ки потребовали от российской сторо
ны отозвать подкрепление, а также те 
части российской армии, которые 
были отправлены в регион для восста
новления путей сообщения.

Комиссар Евросоюза по внешним 
связям Бенита Ферреро-Вальднер на 
прошлой неделе предупредила, что на
ращивание российского присутствия 
в Абхазии может дестабилизировать 
ситуацию в регионе, в котором в 1990-х 
годах уже шла гражданская война. А 
Медведев в пятницу сказал, что в ходе 
состоявшегося в четверг президентс
кого визита в Европу немецкие лидеры 
выразили обеспокоенность по поводу 
отношений России и Грузии.

В пятницу же Лавров заявил, что Рос
сия нацелена на разрешение конфлик
тов, но без помощи со стороны -  эту по
зицию во время совместного фотогра
фирования в Константиновском двор
це, похоже, одобрили оба лидера.

«Считаю, что мы сами способны ре
шить все вопросы, которые на сегод
няшний день существуют, преодолеть 
сложности, которые имеются, и выст
роить отношения на длительное вре

мя вперед», -  сказал Медведев, кото
рый в прошлом месяце стал преемни
ком Владимира Путина.

Сказав это, Медведев повернулся к 
Саакашвили и спросил: «Как думаете?».

Саакашвили ответил, что согласен, 
и сказал, что многие существующие 
проблемы «созданы искусственно».

«Россия и Грузия-это страны, которые 
оченьблизкидругдругуисторически, куль
турно, по-человечески»,-продолжал он.

Впрочем, Саакашвили не отступил
ся от давно намеченной цели вступле
ния в НАТО. Грузия подала заявку на 
присоединение к альянсу, а его пред
ставители пообещали, что в конечном 
итоге заявка будет одобрена.

Медведев утверждает, что членство 
в НАТО Грузии или Украины, которая 
также добивается вступления, нане
сет ущерб безопасности России.

Лавров сказал, что встреча двух 
президентов на неформальном сам
мите лидеров стран СНГ -  структуры, 
в которую входит большая часть быв
ших советских республик, -  прошла 
«очень спокойно,очень тихо, без кон
фронтации».

Он также добавил, что состоявшая
ся неделю назад отправка в Абхазию 
для ремонтных работ 300 российских 
солдат должна была предупредить

применение силы, а не подготовить 
плацдарм для вторжения России.

Абхазия граничит с российским  
Краснодарским краем, в который вхо
дит и город Сочи, где состоится зи м 
няя Олимпиада 2014 года. Кремль по
зиционирует эти Игры как символ воз
рождения Росси после хаоса, последо
вавшего за крахом СССР

В пятницу Медведев также встре
тился с президентом Украины Викто
ром Ющенко. По словам Лаврова, ли
деры обсудили несколько спорных воп
росов: о российском Черноморском 
флоте, базирующемся на территории 
Украины (на Крымском полуострове), 
о ценах на нефть, о попытках Ющенко 
создать единую Украинскую право
славную церковь.

Российский государственный газо
вый монополист «Газпром» уже преры
вал поставки топлива Украине и при
грозил сделать это снова, требуя от 
Киева платить по рыночным ценам. 
Этот спор вызывает серьезную озабо
ченность в Европе, поскольку 80% га
зовых поставок «Газпрома» в Европу 
идет через территорию Украины.

В  подготовив статьи участ вовал 
М айн л  Ш вириц

«ТЬе Шем Уогк Т1тех», 9 нюня
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Верховный лидер И рана назвал войска 
США главной проблемой И рака

Во врем я  
встречи с иран
ским  премьер- 
м и н и с т р о м  
Нури аль-Мали- 
ни верховны й 
лидер  Ирана 
аятолла Али Ха- 
м енеи  назвал 
п р и с у т с т в и е  
а м е р и ка н с ки х  

войск главным препятствием на пути к стаби
лизации ситуации в Ираке. Об этом сообщает 
ТИр Ыруу Уогк "Птез со ссылкой на иранское ин
формационное агентство Ш Ш -

Встреча Хаменеи и аль-Малики проходила в 
рамках трехдневного визита главы правитель
ства Ирака в Иран. О реакции аль-Малики на 
заявление верховного лидера Ирана не сообща
ется. Вместе с тем, еще в воскресенье иракский 
премьер заверил власти Ирана в том, что Ирак 
не станет плацдармом для создания угроз безо
пасности Ирану и другим своим соседям.

Эксперты связывают слова Хаменеи с разра
боткой договора о безопасности между Ираком и 
США, который должен будет определить статус 
американских войск в стране. В конце года истека
ет срок действия резолюции ООН, санкционирую
щей присутствие сил США в Ираке. Вашингтон 
требует сохранения контроля над воздушным про
странством Ирака, иммунитет для американ
ских военнослужащих и сотрудников частных 
иностранных служб безопасности, создания 
более 50 долговременных военных баз и права 
самостоятельно проводить военные операции.

Инвест иции в «третий м ир»  
вы росли в шесть р а з

Инвестиции в разви
вающиеся страны дос
тигли в2007годутрилли- 
она долларов, сообщает 
ВВС Ы е ^  со ссылкой на 
отчет Всемирного банка.
По сравнению с 2002 го
дом их объем вырос по
чти в шесть раз.

Особенно сильно выросли объемы банковских 
кредитов (с 10 до 300 миллиардов долларов) и ин
вестиций в фондовые рынки (с 5 до 145 миллиар
дов долларов). Большая часть инвестиций ушла в 
частный сектор, тогда как вложения в государ
ственные проекты развивающихся стран несколь
ко уменьшились в объемах.

При этом иностранные инвестиции распреде
ляются в развивающихся государствах крайне не
равномерно. Львиную их долю в 2007 году получи
ли такие гиганты, как Бразилия и Китай, вто время 
как в страны Африки, располагающиеся южнее 
Сахары, инвестируются очень небольшие суммы.

К ан а д а  извинится перед  индейцам и  
з а  униж ения в ш колах-инт ернат ах

Премьер-министр Канады Стивен Харпер в 
среду принесет официальные извинения канадс
ким индейцам, пострадавшим от действовавшей 
в Х1Х-ХХ веках системы школ-интернатов, сооб
щает 1_оз Апде1ез П те з .

Индейских детей долгое время в обязательном 
порядке забирали из семей и помещали в интер
наты, целью которых было «христианизировать и 
цивилизовать» местное население.

Учащимся интернатов запрещали разговаривать 
на родном языке и вместо данных при рождении имен 
приучали откликаться на порядковые номера. Кро
ме того, по имеющимся свидетельствам, учащиеся 
интернатов зачастую подвергались не только психо
логическому насилию, но и сексуальному.

В 1969 году протестантская Объединенная цер
ковь Канады стала первой христианской конфес
сией, отказавшейся от работы в системе интер
натов, и она же в 1986 году принесла жертвам этой 
системы извинения. Позднее, в периоде 1991 по 
1994 год, с извинениями выступили католичес
кое миссионерское общество облатов Непороч
ной Марии, англикане и пресвитериане.

В 1996 году правительственная комиссия при
шла к выводу, что система интернатов причини
ла непоправимый вред многим поколениям корен
ного населения и их культуре. Лишь после этого 
был закрыт последний из 130 тысяч интернатов 
для индейцев.

В 2006 году правительство Канады создало ком
пенсационный фонд в объеме эквивалентном 1,9 
миллиарда долларов США, выплаты из него уже 
начались. Сейчас в Канаде насчитывается 150 ты
сяч бывших учеников школ и их потомков. Ожида
ется, что в своем выступлении премьер-министр 
принесет им извинения и выразит поддержку сфор
мированной недавно Комиссии правды и прими
рения по вопросу об индейских школах-интернатах

Россяя контратакует
Россия никогда н е  согласится н а  расш ирение НАТО  ценой утраты своего 
влияния в бы вш их совет ских р есп уб л и ках

Бартош ВАСИЛЕВСКИЙ

Россия предприняла широкомасштабную дипло
матическую контратаку, имеющую своей целью заб
локировать план ПДЧ (План подготовки к членству в 
НАТО) для Украины и Грузии, который оба эти госу
дарства надеются получить уже в декабре этого 
года, опираясь на решения апрельского саммита 
НАТО в Бухаресте.

6 июня российский президент Дмитрий Медве
дев встретился в Петербурге с президентами Украи
ны и Грузии по случаю проходящего там XII Междуна
родного Экономического Форума. Обе встречи про
шли в якобы дружеской атмосфере - президенты 
пожимали друг другу руки и улыбались в свете фото
вспышек. Однако, это было изображение хорошей 
мины при плохой игре. Истинное звучание перегово
ров можно было услышать в высказываниях руково
дителя российской дипломатии Сергея Лаврова.

Министр иностранных дел заявил, что президент 
Медведев решительно не советовал своим грузин
скому и украинскому коллегам предпринимать по
пытки вхождения в НАТО. По отношению к Украине 
он сказал, что это (членство восточного соседа 
Польши в НАТО) - не в интересах ни России, ни Укра
ины. Вдобавок российская сторона оказывала дав
ление на президента Ющенко, чтобы он "не пред
принимал никаких односторонних действий" в воп
росе ликвидации базы российского военного фло
та в Крыму. После встречи Медведев-Саакашвили 
Лавров подчеркнул: "Если Грузия считает, что вхож
дение в НАТО даст ей возможность разрешить про
блему Абхазии и Южной Осетии, то это ошибка. Это 
приведет к новому кровопролитию"

Это явный сигнал: Россия никогда не согласится 
на расширение НАТО ценой утраты своего влияния 
в бывших советских республиках. И без колебания 
решится на серьезные шаги, о чем свидетельству
ет замечание Лаврова о "кровопролитии". Не без 
причины декларации России относительно [рузии 
и Украины совпали во времени. Кремль хочет пока
зать одновременно Киеву и Тбилиси, что блокиро
вание расширения НАТО - для России вопрос при
оритетный и принципиальный, и что обе республи
ки должны ожидать интенсификации российского 
давления на их правительства: 31 мая в сепаратис
тскую Грузинскую республику вошли 500 российс
ких солдат, а 4 июня Дума призвала президента и 
премьера выйти из договора о дружбе между Укра
иной и Россией, если Киев не откажется от своего 
стремления в НАТО.

Надо признать, что действия России очень хо
рошо организованы и скоординированы. Кремль, 
в отличие от европейских государств, проводит 
последовательную, решительную, ж есткую , "ре
альную" политику, у которой есть все шансы на 
успех. М осква, опираясь на двусторонние отно
шения, легко ведет свою игру на европейской  
сцене. Вот и 6 июня, в Берлине, Д м итрий  М едве
дев представил свой план создания региональ
ного Пакта Безопасности для Европы, основан
ного на Уставе ООН и без участия Соединенных 
Ш татов. Немцы осторожно, но поддержали рос
сийские стремления, которые вопреки тому, что 
утверж дает правительство в Берлине, явно на
правлены против НАТО. М ожет быть, России уда
стся убедить и Францию. Во время своего недав
него визита в эту  страну прем ьер Владимир Пу
тин встретился там как с прем ьером  Ф и й о н ом , 
так и с президентом  Саркози. Путин дал интер 
вью 1_е Мопбе, в котором  резко критиковал НАТО, 
утверж дая, что альянс становится переж итком , 
а расш ирение за счет Грузии и Украины - это "со 
здание новых берлинских стен". Такое расш аты
вание позиции НАТО в Европе является, с точки 
зрения России, очень хорош им ходом. Вот толь
ко - что хорош о для России, то необязательно 
хорош о для Европы. Слиш ком рано говорить о 
том, что Старый Свет может обойтись без страте
гического Евро-атлантического союза. Удивляет в 
этой ситуации позиция Германии и Ф ранции. А 
восхищение вызывает ловкость российской дип
ломатии, которая великолепно умеет использовать 
колебания Европы. Кто знает, не означает ли это 
угрозы для ПДЧ Украины и Грузии в декабре 2008?

«5 | 1вп2 4 », Польша, 9  июня

ЕС отказывается от помощи Буша в вопросе противоракетной обороны
Президент США не получил напоследок подар

ка от Брюсселя: Евросоюз во время последнего 
саммита США-ЕС отказывается поддержать Джор
джа Буша в его важнейшем предприятии в сфере 
оборонной политики

Как явствует из внутренних подготовительных доку
ментов к саммиту в Словении, США попытались зару
читься в рамках этой встречи поддержкой европейцев 
в вопросе размещения элементов своего противора
кетного щита. Согласно этой информации, США и ЕС 
должны выступить с совместным заявлением о том, 
что они «одобряюттрансатлантические усилия, направ
ленные на создание противоракетной защиты, а также 
более справедливое решение вопросов, связанных с 
безопасностью, и предлагают возможности по углуб
лению сотрудничества с Россией», -  такое предложе
ние выдвинула американская сторона в проекте декла
рации саммита, который находится в распоряжении 
РТа Однако ЕС отклонил эту поддержку.^

В тексте итогового документа, который будет подпи
сан во вторник Бушем, главой Еврокомиссии Жозе Ма
нуэлем Баррозу и премьер-министром Словении Яне
зом Яншей, эта тема полностью отсутствует. В качестве 
компромисса ЕС предложил формулировку, в которой 
приветствуется «стремление ЕС более активно и спло
ченно способствовать международной безопасности». 
Б езуспеш ны е попытк и  

Усилия Буша по размещению в Европе элементов 
ПРО мало кем поддерживаются за пределами НАТО. 
Потерпел поражение и план, предусматривающий 
подписание с Россией после апрельского саммита 
НАТО соглашения относительно противоракетной обо
роны. США хотят разместить элементы ПРО в Чехии и 
Польше. При помощи противоракетного щита, соглас
но заявлениям из Вашингтона, американцы хотят за
щитить себя и большую часть Европы от иранских 
ракет. Россия выступает против размещения элемен

тов системы ПРО в Чехии и Польше, сочтя их угрозой 
своей безопасности. Кроме того, Москва не считает, 
что ракеты из Ирана представляют угрозу.

По информации из дипломатических кругов, внут
ри ЕС против американских рекомендаций высказа
лись и те страны, которые не входят в НАТО. В их числе 
-  Ирландия, Швеция, Финляндия и Австрия. Другие 
члены примкнули к этой точке зрения, поскольку в ЕС 
не было выработано единой позиции в отношении этих 
планов. В прошлом 27 стран ЕС сошлись на том, что 
дискуссии на эту тему должны проводиться в НАТО. 
Агитация з а  санкц ия  
в от нош ении И р а н а

В понедельник Буш начал прощальное турне по 
странам Европы. Наряду с другими европейскими 
политиками, он встретится с канцлером Германии 
Ангелой Меркель, президентом Франции Николя 
Саркози, британским премьером Гордоном Брауном 
и премьером Италии Сильвио Берлускони. По ин
ф ормации из дипломатических источников, для 
Буша главной темой во вторник в рамках саммита в 
Словении станет агитация за санкции в отношении 
Ирана. ЕС договорился об ужесточении санкций, ре
шение о которых было принято в ООН, однако эта 
договоренность не была еще подтверждена на бума
ге. Санкции предусматривают, в частности, замора
живание счетов иранского банка МеШ.

США и ЕС планируют сотрудничать и впредь с це
лью выяснить, «что иранские банки не см огут вос
пользоваться в своих целях международной банков
ской системой для поддержки распространения ору
жия массового поражения и терроризма», говорить
ся в совместной декларации. Кроме того, обе сторо
ны готовы принять «дополнительные меры» к уже упо
мянутым в принятой декларации ООН. По заявлени
ям европейских дипломатов, речь идет об уже об
суждавшихся шагах против банка МеШ.

«Ршапс1а1 П т е з  0 еи1зсН 1апй»
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БУШ В ЕВРОПЕ
П о ка Буш  совершает свое европейское турне, есть смысл 
задуматься над трансформацией в его собственном поведении

РЕДАКЦИО ННАЯ СТАТЬЯ 
10  ию ня 2008
Не успел президент Буш уехать в 

Европу, как некоторые комментаторы
начали пытаться принизить значение 
его визита. Агентство Аззоаагёс! Ргезз 
привело слова эксперта из Совета по 
международным отношениям (СоипсН 
оп Роге1дп Ве1аЛопз) Джеймса [олдгей- 
ера С а те з  0 о1бде1ег), который сказал: 
«Ни у одного лидера нет оснований да
вать ему что бы то ни было, потому что 
он скоро уйдет». А вот и комментарий 
самого агентства: «Для многих евро
пейцев президентство Буша это уже 
пройденный этап».

Однако европейцы большей частью 
движутся в том направлении, которое 
указал Буш. Франция избавилась от 
руководства, которому Ые\л/Уогк Роз! 
дал хлесткое название «трусливые 
обезьяны-сыроеды», и привела к вла
сти проамериканского лидера. Герма
ния и Италия сделали нечто похожее.

Премьер-министр Берлускони, прези
дент Саркози, канцлер Меркель - все 
они победили, подчеркивая заинтере
сованность своих стран в укреплении 
отношений с Америкой.

И это неудивительно. Подход Буша 
к внешней политике США, который 
госсекретарь Райс в последнем выпус
ке журнала Роге1дп АМгнгз назвала «но
вым американским реализмом», по 
сути дела, подразумевает, что интере
сы Америки неотделимы от демокра
тических свобод. Здесь налицо отход 
от более ранних идей по поводу аме
риканских интересов, особенно в от
нош ении Ближнего Востока - ведь 
прежде во главу угла здесь ставилась 
стабильность.

Нет сомнений в том, что такие раз
говоры продолжатся, когда Буш будет 
совершать свой визит в Европу. Се
годня он участвует в саммите Евросо
юза в Словении, а затем  посетит 
Францию, Германию, Италию и Бри

танию. В отличие, скажем, от премьер- 
министра Путина, Буш не станет оп
ределять американскую внешнюю по
литику после завершения в январе его 
президентского срока. Но он уже чет
ко сформулировал идеологию, остать
ся в стороне от которой будет трудно 
как тем лидерам, с которыми он встре
чается, так и его преемнику. И многие 
уже присоединяются к нему.

Несомненно то, что данный про
цесс будет напрямую зависеть от 
пе рспе кти в  развития  си туац и и  в 
Ираке. Тем врем енем , сопротивле
ние России плану вступления Грузии 
и Украины в НАТО дает европейцам 
возм ожность решительно отказать
ся от изоляционистских умонастро
ений и изм енить  свое отнош ение к 
военным расходам, на которых они 
д е ся ти л ети я м и  старались  эко н о 
м ить. Н есм отря на действия Рос
сии, то духовное  начало, что лежит 
в основе НАТО, сильно как никогда^

Пока Буш совершает свое европей
ское турне, есть смысл задуматься над 
трансформацией в его собственном 
поведении. В основе доктрины Трумэ
на лежала идея сдерживания; Никсон 
считал, что наши друзья должны боль

ше делать для своей собственной обо
роны; рейгановская доктрина была 
нацелена на ликвидацию коммунизма. 
В этом ряду доктрина Буша выглядит 
наиболее привлекательно, поскольку 
в ней американские интересы ставят
ся на одну доску с идеей расширения 
демократии и свободы. Раньше он на 
такую роль не претендовал.

Наоборот, его доктрина родилась на 
основе реалий войны нового типа, ко
торая пришла в нашу страну 11 сен
тября 2001 года. Она убедила Буша в 
том, что предлагаемая диктаторами 
стабильность создает ложное чувство 
безопасности даже у тех, кто находит
ся за пределами их досягаемости. В 
этом отношении особое значение при
обретает то, что во время своего ев
ропейского  визита Буш отдаст дань 
памяти «берлинском у воздуш ном у 
мосту» и Плану Маршалла. Эти ис
торические  вехи служ ат напомина^- 
нием о том , что президент, готовый 
идти на большой риск во имя нашей 
свободы и наш их ценностей, м ож ет 
изм енить  мир.

«ТНе Шеи Уогк 8ип», США, 10 июня

На Путина Европа смотрит с осторожностью и уважением, 
а на Буша - с безразличием

независимо от

Париж-Чутьбольше недели назаду нас 
побывал Владимир Путин, а в ближайшие 
дни ожидается визит Джорджа Буша. На 
исходе своих восьмилетних президентс
ких сроков два политических лидера дви
жутся по разным траекториям, измени
лась и их значимость в мире. Под знаком 
этой эволюции проходит наша эпоха.

Если свести это к нескольким фактам, 
то получится вот что: Путин создал напо
ристую, грозную Россию, страну на вид 
богатую, но не имеющую ни правосудия, 
ни демократической политической жизни, 
которая, благодаря своим запасам нефти 
и газа, почти установила контроль над по
ставками энергоресурсов в Европу.

Успех Путина в том, что он сумел обес
печить незыблемость этой системы и сво
его положения.

Если стольже кратко говорить о Буше, 
то он оставляет преемнику Америку, у ко
торой стало меньше влияния и доброй 
воли. Он не сумел выиграть войну в Ира
ке, лучшим оправданием которой - ос
тавим в стороне [уантанамо и Абу- 
[рейб - стала бы победа. Союзники 
Америки ждут, пока ее избиратели пе
ревернут страницу.

Европа по-прежнему внимает каждому 
слову Путина, независимо от официаль
ного названия его должности - сегодня он 
премьер-министр.

Что касается Буша, который в ходе 
своего турне посетит пять европейских 
стран, то лидеры Европы рады видеть 
его как близкого им по духу и порядоч
ного человека, но как политик он прак
тически списан со счетов.

Вот ирония судьбы: Европа, твердя
щая о том, что она хотела бы, чтобы 
Америка, и так отдаленная от нее на 
3000 миль, меньше вмешивалась в ее 
дела, получила именно это.

И, в то же время, европейское обще
ственное мнение, для которого Буш был 
излюбленной мишенью все восемь лет 
его правления, практически ничего не го
ворит о России, зловеще нависающей 
над континентом, угрожающей направить 
ракеты на своих соседей, требующей не 
расширять НАТО и не давать независи
мость Косово и нежелающей подписы
вать хартию, которая обязала бы «1азп- 
ром», крупнейшего поставщика энер
гоносителей в Европу, руководство
ваться нормами справедливости, кон
куренции и надежности.

Согласно американскому мировоз

зрению, что бы Европа ни думала о пере
менах политических ветров у янки, пре
зидент США обязан осуществлять миро
вое лидерство. Однако если речь идет о 
Буше, то существуют убедительные до
казательства тому, что в отношении Рос
сии он его не проявлял.

По сей день Буш отказывается публич
но признать, что он ошибся, решив, что 
в глазах Путина ему открылась его душа.

Поэтому старая парадигма отноше
ний между Пути
ным и Бушем не 
теряет своей ак
туальности. Это 
означает, что, 
когда речь идет 
об Иране и по
ставках энерго
носителей, когда 
Америку выстав
ляют мировы м 
преступником (в 
прошлые выход
ные Д м и тр и й  
Медведев, про
изводящий впе
чатление путин
ского эха, назвал 
"экономический 
э го и зм " США 
главной причи
ной глобального финансового кризи
са), Россия продолжает делать то, что 
ей заблагорассудится, а Соединенные 
Штаты предпочитают помалкивать об 
этом.

Вряд ли это можно назвать амери
канской историей успеха.

А теперь французские наблюдатели 
в один голос утверждают, что беседа 
Путина с Николя Саркози в конце мая 
продемонстрировала его главенство и 
продолжение его политики.

"Этот визит расставил все точки над 
Г в рассуждениях о том, что Медведев - 
своего рода дублер,' - заявил один из со
ветников Саркози по вопросам отноше
ний с Россией. По мнению другого кон
сультанта, Путин "говорил как начальник'.'

Это мнение подтвердила своим ав
торитетом и газета 1_е Мопбе, взявшая 
интервью у Путина во время его пребы
вания в Париже. Визит Путина, писала 
она, показал, что он "остается настоя
щим хозяином Кремля" Он определяет 
политику, оставляя Медведеву ограни
ченное пространство для маневра. 
Подведем итог: при молчаливости 
Франции и (ермании и упорном неже

лании Буша изменить свое мнение о 
Путине никто не осмелится оспорить 
энергетическую политику России или ее 
попытки воспрепятствовать странам 
бывшего советского блока стать частью 
Запада. Это также означает, что у союз
ников не хватит воли для того, чтобы 
предпринять решительные меры в об
ход России, годами выступающей в Со
вете Безопасности ООН в роли вырази
теля интересов Ирана.

Европа по-прежнему внимает каждому СЛ°*У ̂ У*И” °'по~м ь -министр 
официального названия его должности -  сегодня он премьер министр

бальной хартии между поставщиками 
и потребителями энергоносителей.

Два года назад это обосновывалось, 
в частности, тем, что Буш стремился 
не обострять отношения с Россией, по
скольку Путин мог помочь в решении 
иранского вопроса.

Между тем, Путин, как показало его 
интервью 1_е Мопбе, продолжает наста
ивать, что Иран не стремится к облада
нию ядерным оружием. По Ирану "у нас 
[с Соединенными Штатами] особых про
тиворечий нет" заявил он. Путин нахо
дится в крайне благоприятном положе
нии -он, похоже, знает, что Буш не пари
рует даже заведомо нелепое заявление.

Весной этого года провалилась ини
циатива Соединенных Штатов по пре
доставлению Украине и (рузии стату
са кандидатов в члены НАТО.

Этот провал стал новым мерилом 
американской неэффективности. Буш 
позволил России зайти настолько дале- 

' ко, что пошел на попятный, когда Фран
ция и (ёрмания предупредили о нежела
тельности провоцирования Москвы.

Теперь Россия, по-видимому, твердо 
намерена проводить квази-аннексию 
двух регионов, отколовшихся от [рузии, 
и продолжать запугивать Украину.

Именно в такой России процветает Пу
тин. Его положение и престиж сохраняются 
в неприкосновенности. Еуш, никогда не всту
павший с ним в публичные стычки, вошел в 
режим долгого прощания. Проблема уси
ливающейся страны его друга оставлена без 
внимания, и это не может не тревожить.

На Путина Европа смотрит с осторож
ностью и уважением, а на Буша - скорее, с 
безразличием, чем злобой. Одного она 
слушает, а другому лишь вежливо кивает.

В конечном итоге, отказ Буша от про
тивостояния с Россией, отчасти связан
ный со страхом потерять союзников, 
которые лишились иллюзий, благода
ря Ираку, по-видимому, питает надеж
ды Европы на то, что в преемнике Пути
на она разглядит либерального лидера 
- невзирая на очевидность.

Буш и Медведев (последний, в отли
чие от Путина с его кагэбэшным вкусом, 
носит более изящные костюмы и галсту
ки) встретятся через месяц на саммите 
"большой восьмерки" в Японии.

Медведев - по крайней мере, пока - 
будет говорить голосом Путина, а Буш - 
собственным голосом, но очень тихим.

«ТНе 1п(егпаНопа1 НегаШ ТгШипе», 
США, 10 мюня

Такой воли, в общем и целом, явно не 
проявлял и Джордж Буш.

Фактически он отказался от лидер
ства на саммите "большой восьмерки" 
летом 2006 г в Санкт-Петербурге, решив 
не конфликтовать с Путиным и не тре
бовать принятия норм, могущих предот
вратить углубление зависимости Евро
пы от российских энергоносителей, ко
торую НАТО считает одной из крупней
ших стратегических проблем альянса.

Прошло два года, и, по всей види
мости, на грядущих переговорах о но
вом "стратегическом партнерстве"с 
Россией Европейский Союз не будет 
настаивать на заключении всеобъем
лющ его энергетического  соглаш е
ния, которое в равной мере защитит 
всех его членов.

Сплочение сил европейских стран, 
создание единого мощного образова
ния - вот в чем был смысл европейской 
интеграции. Но Буш, вероятно, не ре
шившись потребовать у [ермании и 
Италии разъяснений по поводу их осо
бых отношений с Москвой, тан и не под
держал эту инициативу и не предложил 
собственных идей по заключению гло-
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Посол И зраил я н азв ал  
Великобрит анию  р ассад ником  
ант иизраильских наст роений

Посол Израи
ля в Лондоне Рон 
Прозор заявил, 
что Великобри
тания стала на
сто я щ и м  р а с 
садником анти
израильских на
строений, сооб
щ ает ТЬе 
Те1едгарК.

По словам Прозора, британская общ е
ственность превратила Израиль «в некого ка
рикатурного злодея» и практически отрицает 
его право на существование.

При этом, как отметил израильский посол, 
британская пресса и общественное мнение 
предпочитают не замечать терактов, направ
ленных против израильтян.

Особое возмущение Рона Прозора вызва
ла инициатива представителей Ассоциации 
Университетов и колледжей Великобритании, 
предложивших сократить академические кон
такты с израильскими вузами в ответ на «гу
манитарную катастрофу», которая якобы по 
вине Израиля происходит в секторе Газа.

Между тем израильский посол воспользовал
ся случаем, чтобы обратить внимание на общее 
ухудшение отношений британцев к Израилю.

Кит айские военны е 
зат опили город Б эйчуань

Китайским военным удалось сбросить воду 
из озера Танцзяшань, образовавшегося пос
ле землетрясения в провинции Сычуань, со
общает Веи1ег5.

По информации агентства, китайцы при по
мощи двух взрывов расширили дренажный ка
нал, построенный ими ранее. В результате 
действий военных уровень воды в озере Танц
зяшань снизился почти на 13 метров. Как со
общается, мощный поток грязной воды из озе
ра частично затопил город Бэйчуань, жители 
которого были заранее эвакуированы.

После землетрясения в провинции Сычуань 
в результате обвалов и оползней образовались 
более тридцати озер. Самое крупное из них - 
озеро Танцзяшань - вмещало в себя более 140 
миллионов кубометров воды, уровень которой 
ежесуточно поднимался на один-полтора мет
ра. В связи с угрозой затопления из долины, 
расположенной ниже образовавшегося озера, 
были эвакуированы 1,3 миллиона человек.

Землетрясение магнитудой 78 произошло 
в провинции Сычуань 12 мая. По последним 
данным, около 87 тысяч человек погибли, либо 
пропали без вести.

К р уп н ей ш и й  ав и ап ер ев о зч и к  
Герм ании признался в ш п и о н аж е  
з а  журналист ом

К р у п н е й ш а я  
а в и а к о м п а н и я  
Г е р м а н и и  
БиЦЬапза призна
лась в шпионаже, 
сообщ ает агент
ство ЦР1. По сло
вам руководства 
авиаперевозчика, 
иТФ апза исполь
зовала записи о пассажирах для отслежива
ния перемещения журналиста газеты Ртапаа! 
Т|гпез ЬеЩзсЫапб.

Имя журналиста не сообщается, однако из
вестно, что он в 1990 годах писал статьи для 
газеты, используя внутреннюю информацию 
компаний. ЬЛФапза заподозрила, что ее ра
ботники могли сообщать сотруднику немец
кой газеты секретные данные о компании.

з л к л т  д в у х  д и н ас ти и
Нристоф М АРШ А Л Л

Эти политические площадки находятся в 6 часах 
лета друг от друга. Дж ордж  Буш в последний раз в 
качестве президента США посетил с визитом (ер- 
манию. А в Нью-Йорке Хиллари Клинтон заявила о 
том, что выбывает из гонки за Белый дом. Вот уже 
20 лет обе этих семьи доминировали в американс
кой политике, 5 сроков подряд президенты США но
сили ф амилию Буш или Клинтон. Как в годы вос
торга от Кеннеди, Соединенные Штаты почти целое 
поколение производили впечатление государства с 
передаваемым по наследству династическим прав
лением.

Завершение этой эры означает не только проща
ние, это и момент освобождения. Вряд ли кто в Ев
ропе будет проливать слезы по Д ж ордж у Бушу. Он 
войдет в историю как один из худших президентов 
США. Война в Ираке, тюрьма (уантанамо, скандал 
вокруг пыток в «Абу-фейб» и выхолащивание прав 
человека в США сильно подпортили репутацию Со
единенных Штатов. Эта точка зрения нашла распро
странение и внутри Америки, хотя и позднее, чем 
во всем мире. Но в Америке Буша осуждают не так 
повсеместно. Для многих американцев Джордж Буш 
остается президентом, который вывел страну из 
шока, случившегося после событий 11 сентября 2001 
года, который стоял на краю кратера в Нью-Йорке и 
который заставил дать отпор исламистской угрозе. 
Многие граждане признают, что некоторые средства 
были выбраны неправильно. Но защищаться долж
на была их страна.

Более угнетающе на них подействовал экономичес
кий кризис. Его последствия большинство почувство
вало в своей повседневной жизни. Только меньшин
ство американцев признают, что война в Ираке или 
скандалы с методами ведения допросов затронули 
их лично. Находящийся в состоянии стагнации уро
вень доходов, снизившаяся покупательская актив
ность и стремительный рост цен на бензин становят
ся основными причинами того, почему американцы 
так ждут окончания эры Буша. Они надеются, что при
ход нового президента переломит ситуацию.

Что касается династии Клинтон, то здесь все как 
раз наоборот. К ним в Америке не такое положи
тельное отношения, как в той же Германии. Несом
ненно, президентство Билла Клинтона было значи
тельно лучшим периодом, чем президентство Буша. 
Это были 8 лет относительного мира, пришедшего 
на смену конф ликту между Востоком и Западом. В 
экономическом плане наблюдался рост, Клинтон 
пожинал плоды роста, основы которого заложил рес
публиканец Рейган. Но то время было богато на скан
далы. В центре скандалов находились не только лю
бовные похождения президента, апогеем которых 
стал вопрос об импичменте президенту из-за инт
рижки с Моникой Левински.

До этого разразился скандал вокруг компании 
\А/Ы1е\л/а1ег; скандал, п о л учи в ш и й  название

Тгауе1да1;е (история с увольнением сотрудников 
транспортного департамента Белого дома и после
дующим назначением на их должности знакомых 
четы Клинтонов. -  Прим.ред.), провалившаяся ре
форма системы здравоохранения и так далее -  не
редко в центре этих скандалов оказывалась сама 
Хиллари Клинтон. Ее проигрыш как кандидата в пре
зиденты США связан не только с предубеждениями 
американцев, не желающих доверять женщине выс
ший государственный пост. Ее стремление делать 
из всего тайну, ее антипатия к прозрачности, ее про
блемы в отношении к правде и ее агрессивная из
бирательная кампания, балансировавшая на грани 
справедливости, способствовали тому, что изна
чально считавш ийся аутсайдером Барак Обама 
одержал верх в борьбе за номинацию.

Поэтому совсем не обязательно, что Хиллари ста
нет вице-президентом. Так или иначе она остается 
выдающейся политической ф игурой. Но те 16 лет, 
во время которых Клинтоны доминировали в Демок
ратической партии, окончены. Это становится та
кой же вехой, как освобождение ХДС от Гельмута 
Коля после 16 лет, в течение которых он занимал 
пост канцлера. Номером первым сейчас становит
ся другой человек. Обама уже возглавил партию.

Америка отворачивается от Бушей и Клинтонов 
и ищет выхода -  либо в основательном традициона
лизме под началом Джона Маккейна, который так 
же надежно выведет страну из войны и кризиса, как 
в свое время Д ж ор д ж  Буш-старший провел стра
ну и мир через окончание эпохи холодной войны, 
либо в старте с чистого листа под руководством  
Обамы. Кеннеди, Буши или Клинтоны , во зм ож 
но, однажды опять породят президента. Но сей
час подошла очередь других. США -  это не обла
ченная в демократические одежды монархия, в ко
торой друг друга сменяет определенное число дина
стий. Это все-таки республика.

«Задеэдкде)»

Бы вш ий пом ощ ник кон грессм ен а поп ал  под следстви е
Г р уп п а по конт ролю н а д  вооруж ениям игсвязанная с Крем лем ,, плат ила деньги  
ж е н е  пом ощ ника Уэлдона

Сьюзан Ш М ИДТ Гленн Р  СИМПСОН

Вашингтон - Бывший помощник конгрессмена при
знал во время судебного разбирательства, что его жена 
получала незарегистрированные денежные суммы от 
группы по контролю над вооружениями, связанной с 
высокопоставленными руководителями органов безо
пасности российского правительства. Он
работал руководителем аппарата бывшего конгрессме- 
на-республиканца от штата Пенсильвания Курта Уэлдо
на. По словам людей, знакомых с деталями расследо
вания, Уэлдон добивался получения федерального гран
та для российской организации, известной как 
1п{етаВопа1 ЕхсЬапде Огоир. Бы в ш и й  п о м о щ н и к  Уэлдо
на Рассел Касо в декабре признал себя виновным в 
том, что не сообщил о суммах, переданных его жене. 
Однако источник выплаты не был тогда установлен.

Федеральные власти проводят в отношении Уэлдо
на расследование, подозревая его в коррупции. Это 
сыграло свою роль в том, что он проиграл на выборах в 
2006 году. Следователи подозревают, что поддержи
ваемые Россией номпании пытались усилить свое 
влияние в Вашингтоне и собирали информацию. 
Прокуратура также изучает отношения Уэлдона с рос
сийской газовой компанией, якобы связанной с орга
низованной преступностью.

Как признал Касо в своем заявлении, 1п1егпа1'юпа1 
Ехсбапде Сгоир заплатила его жене 19 тысяч долла
ров за редакторскую работу, которая большей час
тью не была выполнена, а он не сообщил об этих 
выплатах, как положено по закону.

Эта организация была создана Владимиром Петрося
ном, якобы имеющим связи в Кремле. Об этом сообщил 
юрист из Луизианы Клод Келли, также связанный с 
1п1етайопа1 ЕхсНапде Сгоир. Келли заявил в интервью, что 
Петросян познакомил его с рядом высокопоставленных

российских официальных лиц, в том числе, с депутатом 
российского парламента Алексеем Александровым. По
лучить комментарии у самого Петросяна, покинувшего 
США в 2006 году, не удалось.

За 20 лет работы в Конгрессе говорящий по-русски и 
много раз бывавший в России Уэлдон часто выступал за 
укрепление отношений между США и странами восточ
ного блока. Связанный с Петросяном человек говорил, 
что тот использовал визитную карточку с эмблемой па
латы представителей, в которой указывалось, что он яв
ляется советником Уэдцона.

Уэлдон, работавший в Комитете по делам воору
женных сил, всячески помогал организации 
1пгегпабюпа1 ЕхсЬапде Сгоир.

Федеральные следователи также изучают действия 
Уэлдона в интересах газовой компании кега 1п1ета1юпа1 
Епегду у которой существуют давние связи с людьми из 
российской организованной преступности. Об этом сооб
щили представители правоохранительных органов США.

Нега, штаб-квартира которой расположена в Джек
сонвилле, штат Флорида, делала попытки наладить от
ношения с другими конгрессменами и представителя
ми официального Вашингтона. В 2002 году Уэлдон пы
тался заручиться поддержкой бывшего директора ЦРУ 
Джеймса Вулси, чтобы укрепить репутацию Нега 
1п1егпа1юпа1 Епегду, однако Вулси отказался войти в со
став правления этой компании.

Нега предоставила дочери Уэлдон Карен контракт в 
сфере международного пиара и лоббирования на сум
му 500 000 долларов. В ноябре 2006 года Уэлдон про
играл на выборах. Произошло это после появле
ния сообщений о том, что ФБР провела обыски в 
ряде мест, среди которых были офисы компании Нега, 
дом Карен Уэлдон и ее офис.
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ОБАМА ИЛИ МАККЕЙН? 
КАК БУДЕТ ЖИТЬ АМЕРИКА ПРИ 44-М ШЕЗИДЕНТШ?

11 ИЮНЯ 2 0 0 8  Г. М М О С Ш________ «ЖИЙРИ»___________________ __________________ _______ ______ __________

Руперт КОРНУОЛЛ

Перенесемся в 2012 год и посмотрим, 
как обстоят дела в США и во всем мире 
при 44-м верховном главнокомандую
щем Америки. Руперт Корнуолл, наибо
лее опытный и красноречивый британс
кий политический обозреватель, загля
дывает в будущее и оценивает, как каж
дый из указанных политиков справился 
с первым сроком

Президент Барак Обама 
В известной степени он добился успеха. 

Теперь, когда он объявил о начале второй 
избирательной кам
пании в преддверии 
2012 года, Барак Оба
ма является, навер
ное. самым знамени- 
тым человеком в 
мире. Он по-прежне
му остается модной 
иконой и по-прежне
му обещает переме
ны к лучшему, хотя у 
общественности и |  
возникло чувство, *  
что он не полностью 
выполнил данные 
обещания.

Он вывел боль
шую часть войск из 
Ирака и не только не 
поддался на требо
вания Израиля на
нести удар по Ира
ну, но даже сумел в 
ходе первых серь
езных ирано-американских переговоров 
более чем за 30 лет помириться в Тегера
не с умеренным президентом Али Ларид- 
жани. В результате улучшилась ситуация в 
Ираке и на всем Ближнем Востоке.

Что еще важнее, во главе с первым в 
истории чернокожим президентом Аме
рика восстановила (пусть не до конца) свою 
репутацию и вернула доброжелательное 
отношение других стран, растраченное 
при Джордже Буше. Страна активно уча
ствует в глобальных переговорах по кли
матическим изменениям. В ее диплома
тии появились новые приоритеты. При 
этом Обама на практике опроверг заяв
ления своих критиков-республиканцев, 
которые в 2008 году говорили, что он не 
сможет противостоять врагам Америки.

Циничная паранойя эпохи Буша ушла в 
прошлое. Обама повел «войну с терро
ром» умнее, сосредоточившись на Афга
нистане и Пакистане. Он исполнил свою 
угрозу, озвученную еще в 2007 году, и на
нес удары по базам «Аль-Каиды» и «Тали
бана» на территории Пакистана, не дожи
даясь разрешения колеблющегося прави
тельства в Исламабаде. Но даже Обама 
не смог противостоять вращению колеса 
истории -  относительный экономический 
спад уменьшил рычаги военного и дипло
матического воздействия.

Подъем Нитая продолжается. Индия и 
другие развивающиеся экономики отби
рают все больше рабочих мест у США, 
несмотря на падение доллара. Хуже все
го обстоит дело с рецессией в самой стра
не -  она стала долгой, но неизбежной рас
платой за финансовые излишества девя
ностых. Это сильно связало руки Обаме в 
первые два года у власти, обычно самые 
продуктивные для президента.

Все вышесказанное-это, конечно, луч
ший из возможных вариантов. По имею
щейся информации предсказать будущее 
президента Обамы практически невоз
можно. Если он победит, то от него будут 
ждать очень многого, при том что извест
но о нем крайне мало. Ему будет 47 лет, и 
он придет в Овальный кабинет, будучи на 
шесть лет старше Джона Кеннеди в 1961 
году. В то же время он провел всего три 
года в американском Сенате, а Неннеди 
был сенатором восемь лет и до этого -  
конгрессменом.

Таким образом, нужно оценивать про
шлое Обамы. Не просто тот факт, что он 
работал в трудном районе Саут-Сайдф 
Чикаго, и не то. что он черный. Что дей
ствительно отличает Обаму -  так это то. 
что частично он не американец вовсе. У 
кого еще из кандидатов в президенты отец 
иностранец? Кто еще часть своего дет
ства провел (даже шепотом страшно ска

зать) в мусульманской стране, Индонезии, 
а затем переехал на (авайи -  в самую уда
ленную часть США?

Это не значит, что у него больше зна
ний о мире, чем у Джона Маккейна, кото
рый не одно десятилетие занимался воп
росами национальной безопасности. Но 
это значит, что он лучше Маккейна (не 
говоря уже о Буше) сможет понять, что 
другие страны думают об Америке, и по
тому будет лучше сознавать их опасения. 
Президент Обама не станет приносить в 
жертву национальные интересы США, но 
он может по-другому представлять себе, 
в чем заключаются эти интересы.

Дипломатии станет 
отводиться большая 
роль. 1осударственный 
департамент вернет 
себе влияние во внеш
ней политике, которое 
при Буше перешло к 
Пентагону. Стоит ожи
дать, что США станут 
более тесно сотрудни
чать с ООН и другими 
м е ж д у н а р о д н ы м и  
организациями по та
ким вопросам, как 
борьба с распростра
нением ядерного ору
жия, бедностью и кли
матическими измене
ниями. Но сейчас Оба
ма в первую очередь 
стремится выиграть 
выборы. Потому-то на 
отвороте пиджака он 
носит значок с амери

канским флагом, чтобы доказать свой 
«патриотизм», резко критикует Иран и 
делает реверансы в сторону Израиля.

Во внутриполитических вопросах Оба
ма настолько либерален, насколько кон
сервативен Маккейн. Но поскольку его

и восьмидесятые Америка сдвинулась 
вправо, а сейчас движется влево.

Президент Обама откажется от сниже
ния налогов для богатых, которое имело 
место при Буше, и увеличит сбор средств 
в казну. Он поддерживает право на абор
ты (Маккейн выступает против них), а так
же намерен разрешить гражданские со
юзы для гомосексуалистов. В пику Маккей
ну он обещает назначить либеральных су
дей в Верховный суд. Кроме того, он сде
лает новую попытку создать систему все
общего здравоохранения. Если это полу
чится, роль федерального правительства 
увеличится. Но она увеличится во всей 
внутренней политике -  начиная от обра
зования и заканчивая энергетикой и фи
нансовым регулированием. Обама осед
лал волну общественных настроений: на
селение хочет не чтобы правительство 
меньше управляло, а чтобы оно работало.

Неопытность: быть может, это глав
ная его слабость, и Джон Маккейн будет 
ее использовать. Если американцы выбе
рут Обаму, они сделают ставку на чело
века, который почти не занимался вопро
сами национальной безопасности и прак
тически не руководил ничем, кроме соб
ственных дел в Конгрессе. В связи с этим 
крайне важно, кого он выберет в качестве 
вице-президента и кто в его команде бу
дет отвечать за национальную безопас
ность. Ждите мудрых и достаточно агрес
сивных политиков, которые хорошо ори
ентируются в Вашингтоне.

Цвет кожи: Это главная неизвестная. 
Обама доказал, что способен привлекать 
на свою сторону и черных, и белых изби
рателей. Но никто не знает, какая часть 
американцев не согласна голосовать за 
черного: многие, кого пугает подобная 
мысль, никогда не признают этого в опро
сах. Если цвет кожи до сих пор выступает 
отрицательным фактором, то Обама по
терпит поражение. Судя по всему, респуб
ликанцы будут разыгрывать расовую кар
ту -  с помощью слухов в интернете и дру
гих подобных уловок.

Хиллари: Проблема не в самой жен
щине, а в 18 с лишним миллионах граж

дан, которые поддержали Клинтон в ходе 
предварительных выборов. Чтобы выиг
рать, Обаме придется объединить партию. 
Хиллари будет отведена большая роль в 
примирении, но в конечном счете лишь 
сам Обама сможет завоевать поддержку 
женщин и бедных представителей бело
го населения, которые считают его пред
ставителем элиты и потому во время 
праймериз поддержали его соперницу.

Президент Джон Маккейн
В 2012 году Джон Маккейн, самый ста

рый человек, когда-либо избранный в Бе
лый дом, намерен выдвигаться на второй 
срок. Ближний 
Восток пребыва
ет в еще большем 
беспорядке, чем в 
ноябре 2008 года, 
когда Маккейн 
одолел Барака 
Обаму. Америка 
снижала количе
ство войск в Ира
ке, но этот про
цесс резко пре
кратился в 2010 
году, когда холод
ная война с Ира
ном переросла в 
горячую, а цены на 
нефть побили 
все рекорды.

С другой сто
роны, 44-й прези
дент дал безого
ворочное согласие на борьбу с глобальным 
потеплением и заключил с Россией дого
вор, по которому ядерное оружие только 
что не уничтожалось совсем. Мир по-пре
жнему не считает США маяком надежды и 
справедливости, однако ненавидят Аме
рику уже не так сильно, как в темную эпо
ху Джорджа Буша.

А вот в самой стране разрыв между 
двумя Америками -  либеральной и кон
сервативной -  почти так же широк, как на 
момент ухода Буша из Белого дома в ян
варе 2009 года. Верховный суд сместился

новременно снизил и социальные расхо
ды -  это, как и новый всплеск цен на энер
гию, больнее всего ударило по бедным 
американцам.

Это, конечно, лишь один из возмож
ных сценариев. И к нему следует отно
ситься осторожно, поскольку в нынешнем 
многополюсном мире рычаги экономичес
кого и дипломатического влияния США 
стали меньше, а руки у Вашингтона не так 
длинны, как десять лет назад. Не говоря 
уже о восьмидесятых и начале девянос
тых, когда у руля стояли Рональд Рейган и 
Джордж Буш-старший, советская импе
рия рушилась, а Саддама изгнал из Кувей
та самый широкий альянс государств в но
вейшей истории.

Действия президента Джона Маккей
на предсказать сложно, учитывая, как раз
личаются общие представления об этом 
человеке и его реальная сущность. Пуб
лика воспринимает его как подлинного 
индивидуалиста, который говорит все как 
есть, который готов ради принципов пой
ти на конфликт с собственной партией. 
Именно поэтому он практически един
ственный из республиканцев, ному люди 
верят, когда он утверждает, что не ста
нет покорно идти вслед за Бушем. Но на 
деле во многих вопросах их расхождения 
скорее кажущиеся, нежели реальные.

Маккейн -  консерватор, и он стремит
ся, чтобы Америка была консерватив
ной. В этом он повторяет не только Рей
гана. но и Буша -  «сострадательного кон
серватора», как тот называл себя в ходе 
избирательной кампании 2000 году. Тем 
не менее, Буш занял в управлении бо
лее правые позиции, чем кто-либо из 
республиканцев со времен Гувера. В не
котором смысле приход Маккейна озна
чает откаг к более примитивному, чис
тому консерватизму, очищенному от 
фантазий неоконсерваторов Этот кон
серватизм выступает за сбалансирован
ный бюджет, против дефицита, и верит, 
что США должны заниматься своими де
лами -  если только речь идет не об 11 
сентября и не о нападении Саддама на

беззащитного, но стратегически важно
го соседа, богатого нефтью.

Это консерватизм в самом базовом, 
буквальном смысле. В то же время, в слу
чае избрания Маккейн, вероятно, станет 
первым «зеленым» президентом Амери
ки. Он признает угрозу окружающей сре
де. Почти наверняка он подпишет договор 
о глобальном ограничении выбросов пар
никовых газов, будет развивать добычу во
зобновляемой энергии и введет строгие, 
давно необходимые стандарты по эконо
мии топлива в автопромышленности.

И все же в других отношениях он мо
жет оказаться но
вым воплощени
ем Буша, как пре
дупреждают де
мократы. Будучи 
сенатором, Мак
кейн на Капито
лийском холме 
выступал против 
пыток и наруше
ния базовых прав 
подозреваемых в 
терроризме. На 
практике он по
шел на компро
мисс, позволив
ший Бушу продол
жать делать то, 
что тот считал 
нужным.

Можно пред
ставить, что по об

разцу «Никсон едет в Китай» он начнет 
вывод американских войск из Ирака. С 
другой стороны, Маккейн относится к 
Ирану даже более агрессивно, чем Буш. и 
проявляет в этом вопросе еще большую 
импульсивность. Он поддерживает Изра
иль так же твердо, как и Буш, и не дает 
оказывать на еврейское государство 
мощное давление с тем, чтобы то пре
кратило создавать поселения на палестин
ских территориях. Он обещает заключить 
с русскими масштабный договор о разо
ружении. И одновременно пригрозил вы
кинуть Москву из «большой восьмерки».

Во внутренней политике Маккейн при
держивается республиканской линии. Он 
является резким противником абортов. 
Он признает, что недостаточно знает об 
экономике, однако обещает продолжить 
снижение налогов, начатое при Буше, 
даже для самых богатых. Что более важ
но, он хочет включить в состав Верховно
го суда консерваторов, то есть его насле
дие сохранится на десятки лет.

Маккейн любит сравнивать себя с Бар
ри (олдуотером, чье место в Сенате он 
занял в 1986 году, [олдуотер -  икона всех 
нынешних американских консерваторов.

Трудности Маккейна
Возраст: В 72 года он станет самым ста

рым человеком, который когда-либо изби
рался президентом (Рональду Рейгану на 
момент прихода к власти было 68 лет). Судя 
по результатам последнего медицинского 
обследования, Маккейн пребывает в от
личной форме, хотя ему явно угрожает 
развитие меланомы -  рака кожи. Тем не 
менее, его возраст будет вызывать опре
деленное беспокойство, особенно если он 
захочет избираться на второй срок. Совет
ники Обамы уже говорят, что он «утратил 
хватку» в ряде ключевых вопросов.

Буш: Самой насущной задачей для Мак
кейна будет дистанцироваться от «ядови
того» президента и его партии, действия
ми которых недовольны 70% американцев. 
Избирательный штаб Обамы уже заявля
ет, что избрание Маккейна фактически 
станет третьим сроком Буша. Проблема 
заключается в том, что Маккейну нужно 
не отпугнуть те 30% избирателей, кото
рые по-прежнему поддерживают Буша.

Партия: Он нравится независимым из
бирателям, но консерваторы, опора Рес
публиканской партии, воспринимают его 
с большим подозрением. Он пытался при
мириться с религиозными правыми, но не 
сильно в этом преуспел. «Я не смогу и не 
буду голосовать за Джона Маккейна, это 
вопрос совести», -  заявил в феврале 
Джеймс Добсон, лидер христианской 
организации Росиз оп Фе РатНу. Его при
меру последуют и многие другие.

«Мерепйеп!»

наверняка поддержит демократичес
кое большинство и в Сенате, и в Пала
те представителей, ему будет гораз
до легче реализовать свои планы, чем 
президенту Маккейну. В семидесятые вправо, когда Джон Маккейн назначил 

двух консервативных судей, как и обещал 
в ходе избирательной кампании. Как и 
было обещано, он снизил налоги, но од-
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Уголовное д ел о
М ан ан ы  А слам азян закрыт о

В Моснве зак
рыто уголовное 
дело в отношении 
бы вш ей главы 
фонда «Образо
ванные медиа» 
Мананы Аслама- 
зян, которая обви- 

Ж  мялась контра-
• »  банде валюты.
Как сообщает РИА Новости со ссылкой на адво
ката журналистки Виктора Паршуткина, След
ственный комитет при МВД прекратил пресле
дование его клиентки.

О том, что уголовное дело Асламазян будет 
закрыто, стало известно в конце мая 2008 года. 
Это стало возможно после того, как адвокату 
женщины удалось доказать неправомерность 
части 1 статьи 188 УК (контрабанда, то есть 
перемещение в крупном размере через тамо
женную границу РФ товаров или иных предме
тов, совершенное помимо или с сокрытием от 
таможенного контроля), по которой обвинялась 
его доверительница. Конституционный суд РФ 
удовлетворил жалобу Асламазян, признав, что 
данная статья противоречит принципу право
вой определенности-она предусматривает и 
административную, и уголовную ответственно
сти за одни и те же деяния.

Манана Асламазян была задержана в янва
ре 2007 года в аэропорту «Шереметьево», куда 
она прилетела из-за границы. У женщины изъя
ли около 10 тысяч евро, которые не были вне
сены в декларацию. Было возбуждено уголов
ное дело, а саму журналистку объявили в ро
зыск, поскольку вскоре после инцидента она 
уехала из России. Официально Асламазян ос
тавалась в розыске до конца мая 2008 года

М осковские власти от ложили 
вы селение «Н езависим ой газеты»

Департамент имущества Москвы уведомил 
«Независимую газету», что редакция издания 
пока может продолжать работать в здании на 
Мясницкой, 13 в Москве. Договор об аренде 
помещения изданием остается в силе, так как 
конкретные сроки сноса здания, признанного 
аварийным, не определены.

О том, что «Независимую газету» выселя
ют, стало известно 29 мая. Источники газеты 
«Ведомости», близкие к московской мэрии, 
заявили, что это связано с недовольством го
родских властей редакционной политикой из
дания. В пресс-службе мэрии на это заявили, 
что «никогда ни мэр, ни правительство М оск
вы не преследовали средства массовой ин
формации и конкретных людей за инакомыс
лие, тем более, издание с таким  названием».

«Н езависимая газета» разм ещ ается на 
Мясницкой, 13 с момента своего основания в 
1990 году, однако ей не удавалось заключить 
договор аренды на длительный срок. В 2006 
году договор в очередной раз был продлен на 
пять лет-д о  2011 года.

В одесском  соборе уст ановлен 
самы й больш ой ко л о ко л  У краины

На колокольню Спасо-Преображенского собо
ра Одессы поднят новый колокол весом 14 тонн, 
который стал самым большим колоколом на Ук
раине, сообщает издание «Взгляд из Одессы».

На церемонии присутствовал митрополит 
Одесский и Измаильский Украинской право
славной церкви М осковского  патриархата, 
Владыка Агафангел. Он совершил обряд освя
щения колокола.

Колокол был отлит по специальному заказу 
в России. Деньги на его создание, а также на 
восстановление собора, собирал Черноморс
кий православный фонд.

Анекдоты коммунистической эпохи
Человек попадает в советскую тюрьму. Его окружа
ют сокамерники. "Сколько получил?" - спрашивают 
они его. "Десять лет" - сокрушается новичок. "А за 
что дали?" "Ни за что". "Врешь, - кричат заключен
ные. - Ни за что дают пять лет"***

Человек умирает и  попадает на Страшный суд. - Бо
юсь, ты не заслужил рая. Но, в  начестве особой мило
сти, ты имеешь право выбрать себе ад по вкусу.

-Иакэто, ад по вкусу?- Ты можеш ь отправиться в 
капиталистический ад и л и  коммунист ический. 
-Здорово, но какая м еж ду ним и  разница? - Ну, в  ка
питалистическом огонь, сера и  мучения. - А в  ком 
мунистическом? - И  там огонь, сера и  мучения.
- Не понимаю. Это ж е одно и  тоже. Что же м не выб
рать?

- На твоем месте я  бы 
выбрал коммунистичес
кий.'

- Почему это?
-Н у  знаешь, как бывает

в этих соцстранах... То 
огня нет, то серы, то м у
чений...' ***

Человек приходит в ав
томагазин и заказывает 
"Ладу" Продавец говорит, 
что придется встать в оче
редь, но машину можно 
буд ет забрать  у ж е  24 
июня 2017 г Покупатель:

-Утром  или после обе
да?

-А какая  разница?
- Потому что утром  ко 

мне придут ставить телефон.

Ленин, Сталин и Брежнев едут на поезде через 
Сибирь. Вдруг поезд ломается.
- Не волнуйтесь, товагищи! - кричит Ленин. - Нагод 
сбгосит оковы капиталистов и поезд поедет даль- 
ше!

Ж дут еще пару часов. Поезд не двигается. Встает 
Сталин.

- Товарищи, - грозно говорит Сталин, - не волнуй
тесь. Я буду расстреливать каждого третьего до тех 
пор, пока поезд опять не поедет. Он выходит и через 
несколько часов возвращается весь в крови. Поезд 
стоит на месте.

С невозмутимой улыбкой на лице встает Бреж
нев. - Товарищи, - мягко говорит он. - Не волнуйтесь.
У меня есть решение всех наших проблем. Давайте 
сделаем вид, что поезд едет.

Трое рабочих попадают в тюрьму и спрашивают 
друг друга, за что. Первый: "Я всегда опаздывал на 
работу на десять минут, поэтому меня обвинили в 
саботаже". Второй: "Я всегда приходил на работу на 
десять минут раньше, поэтому меня обвинили в 
шпионаже". Третий: "Я всегда приходил на работу 
вовремя, поэтому меня обвинили в том, что у меня 
иностранные часы".

В поезде едут человек из Советской России, че
ловек из Советской Польши и американец. Русско
му скучно. Он оглядывается вокруг, лезет на полку и 
снимает с нее свой чемодан. Открывает - а там не-, 
сметное количество бутылон водки. Берет одну, а 
остальное бросает в окно. Делает один глоток и бу
тылку тоже кидает в окно.

Поляк и американец поражены/'Зачем вы это сде
лали?" - спрашивают они. Русский пожимает плеча
ми и говорит: 'Там, откуда я родом, водки м ного .

Американец хмурится, лезет на полку и достает 
свой чемодан. Внутри бесчисленное множество па
чек сигарет. Он берет одну пачку, а остальное выб
расывает в окно. Потом берет сигарету и делает одну 
затяжку. После чего выбрасывает в окно и сигарету 
и пачку.

Русский и поляк поражены. "Зачем вы это сдела
ли?" - спрашивают они. Американец пожимает пле
чами и говорит: "Там, откуда я родом, сигарет пол
но”.

Поляк озадачен. Но вот, ему приходит в голову 
идея: он берет русского и выбрасывает его в окно.

Советская Россия, пятидесятые годы. Редкий 
гость из-за рубежа хочет узнать мнение простых 
людей. Он ходит по улицам и спрашивает прохожих: 
"Что вы думаете о Сталине?" Каждый отводит глаза 
и старается побыстрее улизнуть. Но вот один чело
век, ничего не говоря, едва заметным кивком  при
глашает иностранца следовать за ним. Понимая, что 
ему нужно соблюдать дистанцию, он идет за незна
комцем по улице, заходит в один трамвай, другой, 
еще проходит по улице и, наконец, на третьем трам

вае приезжает в безлюдную промышленную зону.
Он проходит за этим человеком в заброшенное зда
ние, где находит его в темном углу. "На самом деле,
- говорит тот, - я хорошо о нем думаю".

***
Леонид Брежнев наносит государственный визит 

во Францию и для него проводят \/1Р-экскурсию по 
Парижу. Ему показывают красоты Елисейского двор
ца, но он, как всегда, сохраняет каменное лицо. Ему 
показывают шедевры Лувра, но опять никакой реак
ции. Его ведут к Триумфальной арке, но он не прояв
ляет ни малейшего интереса. Наконец, официаль
ный кортеж подъезжает к подножию Эйфелевой 
башни. И ту т  Брежнев поражен. Он обращается к 
французам и удивленно спрашивает: "Слушайте, 
ведь в Париже живет 9 миллионов человен... вам
точно хватает одной сторожевой вышки?"***

Американец, фран
цуз и советский граж
данин обсуждают, что 
такое  настоящ ий 
кайф. Американец го
ворит, что это холод
ное пиво на первен
стве  по бейсболу. 
Француз утверждает, 
что это хорошая лю
бовница, бутылка хо
рошего вина и изыс
канная еда. Советс
кий гражданин гово
рит, что все они оши
баются. Кайф  - это 
когда милиционеры 
стучатся в дверь в 3 
часа ночи и говорят: 
"П етр  И ванович, 

пройдемте с нами". Настоящий кайф - это когда ты 
можешь ответить: "Извините, товарищи, Петр Ива
нович живет этажом выше”. Однако подлинный кайф 
- это когда тебя не арестовывают за то, что ты не 
Петр Иванович. ***

Советской учительнице сообщают, что ее класс 
посетит комиссар, поэтому она муштрует детей, как 
правильно отвечать на вопросы. Приходит ком ис
сар и спрашивает маленькую девочку, кто она, и кем 
хочет стать, когда вырастет. Девочка отвечает: "Я 
Наташа, мой отец-доблестный рабочий класс, моя 
мать - родная партия, а, когда вырасту, я хочу стать 
трактористкой". "Очень хорошо" - говорит комиссар. 
"А ты?" - спрашивает он маленького мальчика. Он 
отвечает: "Я Владимир, мой отец-доблестный ра
бочий класс, моя мать - родная партия, а, когда вы
расту, я хочу стать космонавтом". "Очень хорошо^- 
говорит комиссар и указывает на маленького еврей
ского мальчика на задней парте. "Аты?" "Я Рубен, - 
отвечает он, мой отец-доблестный рабочий класс, 
моя мать - родная партия". "А кем ты хочешьдтать, 
когда вырастешь?" - спрашивает комиссар. "Сиро
той", - отвечает мальчик.***

Папа Римский умирает и попадает в рай. Пред
стает перед престолом Всевышнего, и Бог говорит 
ему: "Сын мой, ты всю жизнь был добрым католи
ком и защищал Церковь от безбожных коммунис
тов. Я исполню три твоих желания".

Иоанн Павел отвечает: "Я хочу, чтобы на Польшу 
напали китайцы". "Хорошо, сын мой..!' и китайцы 
нападают на Польш у и возвращ аю тся дом ой. 
И вновь Иоанн Павел предстает перед Богом и вновь 
он желает, чтобы на Польшу напали китайцы. И вновь 
Бог исполняет его желание, китайцы нападают на 
Польшу и опять возвращаются домой.

В третий раз Иоанн Павел предстает перед Бо
гом и вновь он желает, чтобы на Польшу напали ки
тайцы. И в третий раз китайцы нападают на Польшу
и в третий раз возвращаются домой.

Тогда Бог спрашивает Иоанна Павла:' Скажи мне, 
сын мой, почему ты пожелал, чтобы китайцы напали 
на твою родину?" Иоанн Павел отвечает: "Потому 
что, чтобы попасть в Польшу, китайцам надо пройти 
через Россию, а, чтобы вернуться домой, китайцам 
надо пройти через Россию еще раз!".

Когда сообщат о том, что началась атомная вой
на, нужно пойти домой, надеть на себя белое покры
вало и медленно направиться на ближайшее клад
бище. Почему медленно? Чтобы не сеять панику. 

***
Вопрос: Почему КГБ действует группами по три 

человека? Ответ: один умеет читать, другой - писать, 
а третий следит за этими двумя интеллигентами.

Христофор Колумб был первым марксистом-ле- 
нинистом. Отправляясь в путь, он не знал, куда плы
вет; приплыв, он не знал, где оказался; и все это он 
сделал на чужие деньги...
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ностальгируют по всему советскому
Д ж ейн АРМСТРОНГ

В Советском Союзе, несм отря на 
все его ужасы, были и свои прелести. 
Некоторые люди мысленно вновь сма
кую т самые сладкие моменты советс
ко й  ж и зн и , испы ты вая  см еш анны е 
чувства -  ностальгическую  печаль и 
отвращ ение

В клубе «Петрович» в центре Москвы 
посетители платят деньги за то, чтобы 
есть пресные блюда, сидя на шатающих
ся стульях за качающимися деревянны
ми столами. Интерьер, выдержанный в 
стиле з!о1оуауа -  когда-то вездесущих за
ведений общепита, является сознатель
ной отсылкой к мрачным и голодным 
советским временам.

Посетители в полном восторге
Стены украшены фотографиями крас

нощеких пионеров в красных галстуках, 
полки заставлены пустыми бутылками 
из-под РоИуеупе -  кошмарного сладкого 
вина, которое когда-то делали в Одессе 
(175% алкоголя и 9,5% сахара). Советс
кий антиквариат заставляет посетителей 
скривиться, вспоминая минувшее, -  и 
притягивает в клуб снова и снова.

Основатель клуба, бывший психиатр, 
а ныне политический карикатурист Ан
дрей Бильжо открыл «Петровича», что
бы сохранить артефакты культуры ре
жима, исчезнувшего 17 лет назад.

По словам Бильжо, он не стремится 
возвеличивать советскую эпоху. При 
сталинском режиме были казнены оба 
его деда. В клубе нет фотографий Ста
лина или Ленина, нет и какой-либо по
литической символики коммунистичес
кого периода.

Однако, отмечает Бильжо, пресная 
еда, унылая одежда и бытовая техника 
советского производства, которая посто
янно ломалась, -  все эти вещи были уни
кальны. так как разрабатывались для 
закрытого общества и были его порож
дением. «Моя задача -  сохранить некую 
особую эстетику», -  сказал он, показы
вая нашему корреспонденту свой клуб, 
где чувствуешь себя, точно в музее.

«Культура и кухня той эпохи отража
ли тот факт, что мы жили за железным 
занавесом. У нас были советские вещи, 
а теперь мы эти вещи теряем, -  сказал 
Бильжо. -  Теперь мы снова стали час
тью всего мира, так что ничего особен
ного у нас нет».

«Петрович» -  одно из проявлений вол
ны ностальгии по всему советскому, ко
торая захлестнула Россию. Рестораны 
типа «Петровича», где подают незамыс
ловатые блюда советских времен -_мно- 
гие из них обильно сдобрены майоне
зом -  выросли нак грибы в Москве и 
Санкт-Петербурге, (ймнообразный хит 
поп-певца Олега Газманова «Сделан в 
СССР» пользуется популярностью и у 
молодых, и у пожилых слушателей, хотя 
некоторые не помнят времен, когда на 
шоссе царили «Лады». А 9 мая -  в день, 
когда россияне празднуют свою победу 
во Второй Мировой войне, проходили 
тематические вечеринки в советском 
стиле, где мужчины и женщины кружи
лись в танце под музыку 1940-х.

Движение ностальгирующих -  это от
нюдь не призыв вернуться в советские 
времена. Его приверженцы не скучают по 
бесконечным очередям, исправительно- 
трудовым лагерям, цензуре или закры
тым на замок границам. Но они все равно 
тоскуют по более сладким моментам, так 
как, по их словам, СССР, несмотря на все 
его ужасы, имел и свои прелести.

«Это скорее как анекдот для своих, -  
поясняет Маргарита Симонян, главный 
редактор информационного англоязыч
ного телеканала Визз1а Тобау. -  Во мно
гом мы сами над собой подсмеиваем
ся, подшучиваем над тем, какими наи
вными были. Это ирония».

Другие утверждают, что стремление 
видеть и покупать советские товары -  
нечто более глубинное, чем просто 
мода. Некоторые испытывают смешан
ные чувства: одолевают воспоминания, 
ностальгическая печаль переплетается 
с отвращением. Многие россияне стар
ших поколений, выросшие при советс
кой власти, тоскуют по той эпохе, какой 
бы она ни была, ведь она ассоциирует
ся с молодостью.

«Конечно, эта система не была заме
чательной, -  говорит Бильжо. -  Но для

многих из нас она совпала с порой, ког
да мы были молоды, когда мы были деть
ми. Забыть этот период своей жизни 
невозможно».

Молодые россияне делятся воспоми
наниями о своем советском детстве в 
блогах и чатах, а также меняются фото
графиями символов советской эпохи, 
в том числе комсомольских значков и 
уличных автоматов по продаже газиро
ванной воды.

«Думаю, все испытывают определен
ную ностальгию по Советскому Союзу,
-  говорит 37-летняя московская писа
тельница Жанна Срибная. -  Это модно, 
так как мои ровесники в состоянии ку
пить то, что видят, а им хочется видеть 
их счастливое детство. Мы помним мо
роженое по 7 копеек, и пионерские лаге
ря (аналог лагерей скаутов и брауни. -  
Прим. автора), когда все могли прово
дить летние каникулы на Черном море. 
Теперь такие каникулы по карману толь
ко людям с деньгами».

Миновало 17 лет с тех пор, как СССР 
распался, отпустив на свободу Восточ
ную Европу и подарив независимость 
таким бывшим республикам, как Укра
ина, Грузия, страны Балтии. Но в Рос
сии многие до сих пор оценивают крах 
коммунистического режима в контексте 
того, какую цену заплатила за него стра
на: экономического хаоса 1990-х, двух 
жестоких войн в Чечне и рухнувшего ста
туса мировой сверхдержавы.

И, хотя многие соглашаются с тем, 
что нынешняя волна ностальгии -  это 
лишь веяние моды типа помешатель
ства на 1950-х, которое захлестнуло Се
верную Америку в 1970-е годы, многие 
россияне, с которыми мы беседовали, 
говорят, что до сих пор тоскуют по сво
ей давно утраченной стране.

Миновало достаточно времени с 1991 
года -  момента распада былой могучей 
империи, чтобы россияне более трез
во взглянули на свою жизнь в прошлом.

Для россиян среднего и преклонного 
возраста волна ностальгии -  это позво
ление наконец-то оплакать культуру, ко
торая в одночасье исчезла.

«Когда СССР распался, все советс
кое встречалось в штыки», -  поясня
ет Симонян. В одночасье Куэзз (гази
рованный напиток советского произ
водства. -  Прим. автора) устарел, зато 
вошли в моду Соса-Со1а и Мке. «В на
шей истории был довольно длинный 
период, когда все советское счита
лось ужасным-преужасным. Это выг
лядело примерно так: сначала мы все 
ходили в школу в красных галстуках, а 
если ты приходил без галстука, тебя 
отправляли домой. Но вдруг на следу
ющий день мы перестали носить 
красные галстуки и даже не обсужда
ли эту перемену. Вот так было».

Сегодня многие россияне открыто 
делятся своими воспоминаниями о 
советском времени: о днях, когда на 
ш ироких проспектах Москвы почти 
не было автомобилей, когда многие 
учреждения, где в отсутствие рыноч
ной экономики работали ни шатко ни 
валко, были скорее местами для об
щения или спокойного чтения люби
мых книг, когда люди собирались на 
кухнях коммунальных квартир и ус 
тр а и в а л и  в е ч е р и н к и  до у т р а  -  
ку х н и  бы ли е д и н ств е н н ы м  м е с 
том , где люди чувствовал и  себя 
достаточно безопасно  для о ткро 
венных разговоров.

То была эра тирании, страха и не
доверия, признают наши собеседни
ки. Но коммунистический режим в 
определенной мере обеспечивал бе
зопасность и сплоченность общества, 
которые были утрачены, когда соци
ум стал более открытым.

«С детского сада мы знали, что все 
будет бесплатно: детский сад. школа, 
университет, -  пояснила Срибная. -  А 
потом власть нам укажет, где работать».

В о с п о м и н а н и я м  о с о в е т с ко м  
прош лом  предаются даже те, кто 
был ярым противником  ком м унис
тического  режима.

Посетители «Петровича» часто при
носят Бильжо найденные в кладовках 
вещи, которые в новой России не в ходу, 
-  например, ажурные сетки-авоськи, 
которые советские граждане таскали в 
карманах, чтобы моментально достать, 
если в магазин неожиданно завозили

свежие овощи или фрукты. В советских 
магазинах и слыхом не слыхивали о пла
стиковых пакетах.

Самое популярное блюдо в меню 
«Петровича» -  зе1уо1ка. Это многослой
ный салат из сельди, свеклы, яиц и, ко
нечно, щедрой порции майонеза.

Бильжо написал и проиллюстриро
вал книгу, где описывает свои любимые 
рецепты советской кухни и рассказыва
ет затейливые истории об эпохе, когда 
был вынужден есть эти блюда. В одном 
рассказе описывается помешательство 
советских граждан на сливочном мас
ле, которое было в дефиците.

«Не знаю уж почему, но люди любили 
красть масло», -  пишет Бильжо. Как-то 
Бильжо видел у себя на работе, в психи
атрической больнице, как повафиха полез
ла в огромный чан с овсянкой за куском 
масла, который полагался по рецептуре.

«Она погрузилась в овсянку чуть ли 
не с головой, -  пишет он. -  Одни ноги 
наружу торчали».

Л ю бим ы е
старинные артефакты

Товары советского образца больше не 
производятся серийными партиями -  
если вообще производятся. Но они ре
гулярно появляются в блогах и на сай
тах, посвященных ностальгии по совет
скому времени. Вот некоторые из ве
щей, которые пользуются особой попу
лярностью.

Са21гоука V ачТотаГак уличные автома
ты по продаже газированной воды. Кида
ешь несколько копеек -  и в стакан льется 
газировка. Выпив воду, ставишь стакан 
обратно. Все, кто пользовался автоматом, 
пили из одного и того же стакана.

З а т 12с1а1: переписанные от руки ко
пии произведений писателей, запре
щенных цензурой. В каждый момент хо
дило по рукам лишь считанное число 
копий запретной литературы. Тем, кто 
получал копию, полагалось сделать еще 
одну копию для себя.

Кгазпауа Мозкуа: советская марка 
духов, которую предпочитали немоло
дые женщины.

Сгапуопу стакан: эти стаканы для 
воды славились своей прочностью. Они 
не разбивались, сколько их ни роняй. В 
результате эти добротные стаканы со
хранились в шкафах на многих россий
ских кухнях до сих пор.

Са1озЬу: прочная резиновая обувь, 
любимая деревенскими жительница
ми. Их прозвали «Прощай, м ол о 
дость», так как они очень старили тех, 
кто их носил.

А у о з к у а : сетчатая 
хозяйст венная сум ка .

Холодильник ЗагаЮу: эта бытовая тех
ника советского производства имелась 
почти в каждом советском доме. У неко
торых россиян до сих пор есть «Сарато- 
вы», но обычно их ссылают на дачу.

Ност альгические сцены
Спектанль воскрешает теплые, а то 

и мрачные воспоминания
Теплый майский вечер во внутреннем 

дворе одного из московских театров. 
Пользующийся популярностью спек
такль «Песни нашего двора» играют пря
мо под звездным небом, и аудитория то 
плачет, то аплодирует, то смеется над 
фривольными шутками. Люди приходят 
компаниями или семьями. Многие ви
дели спектакль уже полдюжины раз.

В течение почти трех часов актеры 
исполняют попурри из антисоветских 
песен, которые постоянно звучали в 
тюрьмах, за кухонным столом и во дво
рах многоквартирных домов. Их нельзя 
было услышать по официальному радио 
и телевидению, но большинство зрите
лей знает слова назубок и подпевает. 
Зрителям подносят рюмки водки и лом
тики копченой колбасы.

Марк Розовский, автор и режиссер 
этого мюзикла, не понимает носталь
гии по советским временам. Его отец 
отсидел 18 лет в лагере, так что Ро
зовского растили мать и бабушка. По 
словам режиссера, в советское вре
мя эти песни пели изгои общества: 
заключенные, эмигранты, пьяницы и 
диссиденты. «Это были человечные 
песни, которые зародились в невыно
симые времена. Я ненавидел то. что 
мы называли С оветским  Сою зом.

Этот период времени был совершен
но уродлив. Мои спектакли не пере
носят людей назад в прошлое, и, на
деюсь, мы никогда не вернем ся 
вспять».

И все же в памяти некоторых зри
телей спектакль воскрешает теплые 
воспоминания, несмотря на м рач
ные предпосылки.

67-летняя Инесса Пустовойтова ви
дела спектакль уже пять раз. В зале 
она снова чувствует себя молодой. «В 
Советском Союзе было все, хорошие 
времена и плохие времена. Это наша 
история, ее не переделаешь. Когда я 
слушаю эти песни, мне столько всего 
вспоминается. Мой отец был инжене
ром. Его на шесть лет посадили в тюрь
му. Это был самый ужасный период в 
моей жизни», -  говорит она. Но спек
такль будит и приятные воспомина
ния, -  поясняет Пустовойтова, физик 
на пенсии. «Я вспоминаю студенчес
кие годы и работу в колхозе осенью. В 
Советском Союзе все студенты езди
ли работать в колхоз».

По словам Пустовойтовой. если бы 
ей предоставили возможность выбо
ра, она переставила бы стрелки ча
сов назад. Несмотря на репрессии, 
поясняет она, советский строй платил 
ей достаточно, чтобы можно было про
кормиться.

«Я хочу жить в Советском Союзе, так 
как старики могли жить на свою пенсию 
нормально и ни от кого не зависеть. Те
перь это невозможно. На пенсию ниче
го не купишь».

П есня-пл ач п о  ут раченной  
советской и м п ер и и

Прыгая по сцене в облегающих джин
сах, Олег Газманов ничем не отличается 
от западной поп-звезды. Он вздымает в 
воздух мускулистые руки, заводя пуб
лику. _ но та в дополнительном поощре
нии не нуждается.

Зрители подпевают оде Советскому 
Союзу, которую исполняет [азманов.

«Украина и Крым, Беларусь и Молдо
ва -  это моя страна, -  задушевно поет 
[азманов в микрофон. -  Казахстан и 
Кавказ, и Прибалтика тоже... Я рожден 
в Советском Союзе, сделан я в СССР».

Музыканты [азманова одеты в ф ут
болки с надписью «СССР». Песня завер
шается плачем по людям, живущим в 
бывших республиках СССР: «Вместе мы 
самая большая страна. Душат границы, 
без визы нельзя. Как вам без нас, отзо
витесь. друзья?!»

(азманову 55 лет. Он создает хитовые 
мелодии с 1970-х годов. Его песня о 
СССР вызвала громкие споры в Эсто
нии, где некий журналист придрался к 
утверждению [азманова, что страны 
Балтии были частью большой советс
кой семьи.

Но Газманов не извиняется за свои 
тексты. Они правдивы, сказал он в ин
тервью в московской кофейне. Советс
кий Союз был громадной империей, 
включавшей в себя десятки республик 
и национальностей. «Такая была страна, 
где я родился», -  сказал он.

«В истории Советского Союза было 
много плохого, много крови. Но в исто
рии некоторых европейских стран тоже 
были кровавые периоды».

Газманов говорит, что написал эту 
песню для россиян, которым трудно 
приспособиться к переменам в их 
стране.

Газманов, ныне живущий в М оск
ве в собственном особняке, не хочет 
возвращаться в советскую эпоху, но 
с ностальгической печалью говорит 
о простоте тех времен и о сплоченно
сти советских граждан. «Никто не за
пирал своих дверей».

52-летняя Виктория Гугкаева любит 
песню [азманова и соглашается с мыс
лью, что советское общество было про
стодушней и гуманней.

«Не знаю, нужно ли иметь в магази
не 100 сортов колбасы, чтобы быть сча
стливым, -  говорит [угкаева, учительни
ца из Москвы. -  У нас общество было 
более спокойное, и мы были счастли
вы. Я не хочу возвращаться в Советс
кий Союз. Все было на очень примитив
ном уровне. Но что такое демократия? 
Мы этого пока не знаем».

«Глоуб энд Мэйл», Канада



1 0 11 ИЮНЯ 2 0 0 8  Г.

Больш ого брит анского пса  
увидели и з косм оса

Британская семья обнаружила своего пере
росшего домашнего питомца - бульмастифа 
по кличке Борис- на снимках Соод1е Марз.

Владельцы собаки содержат небольшой ку
рортный отель в городе Борнмут в графстве 
Дорсет. Однажды они решили взглянуть на 
свой отель через Сод1е М арз и обнаружили 
на газоне перед входом небольшое бурое пят
но. Как оказалось, это был их 90-килограммо- 
вый пес, который любит часами лежать на га
зоне и греться на солнце.

Как рассказали владельцы собаки, типич
ный бульмастиф весит около 60 килограммов, 
однако Борис не остановился на этой цифре и 
продолжил расти дальше. Хозяева считают, 
что их любимецунаследовал крупнотелость от 
своего отца. «Мы знали, что он большой, но 
даже не предполагали, что его можно увидеть 
из космоса»,- уверяют владельцы.

Как сообщается, Борис уже стал местной 
знаменитостью. Благодаря своему размеру и 
добродушному характеру он снискал большую 
популярность среди постояльцев, которые по
стоянно с ним фотографируются.

Ват икан одобрил м ю зикл  
о  деве М ар и и

Святейший престол впервые в своей исто
рии официально одобрил мю зикл на тему из 
Священного писания. Премьера спектакля 
«Мария из Назарета: история продолжается» 
состоится в Ватикане 17 июня 2008 года. 
Партию девы Марии исполнит молодая опер
ная певица Альма Манера, выступавшая ра
нее на сцене Римской оперы.

Ватикан одобрил сюжет и его сценическое 
воплощение. «Мы с удовольствием поддержа
ли проект, потому что Мария из Назарета - это 
женщина, которая обращалась и обращается 
к человечеству со словом Божьим», - сказал 
архиепископ Клаудио Мария Челли, глава Пап
ского совета по связям с общественностью. 
Материально Святейший престол в создании 
мюзикла не участвует.

Предполагается, что после премьеры спек
такль «Мария из Назарета: история продол
жается» отправится в турне по Европе, Латин
ской Америке и по некоторым странам Ближ
него Востока.

Собрание работ Март ироса С а  рьян а  
вы куплено д о  аукц иона

Лондонский 
а у к ц и о н н ый  
д о м  
М асйоидаИ 'з 
продал неназ
ванному кол
лекционеру со
брание из 
семи работ ар
м янского  ху 
дожника Мар
тироса Сарья- 
на за 1,2 мил

лиона долларов (600 тысяч фунтов стерлингов). 
Картины (живопись и графика) должны были быть 
выставлены на торги 12 и 13 июня 2008 года, но 
сделка состоялась накануне аукциона, сообщает 
РИА Новости.

Самая дорогая из предлагавшихся работа - 
«(ора Арагац летом» - выставлялась за 440-600 
тысяч долларов (220-300 тысяч фунтов); пейзаж 
«Аштарак дождливым днем» - за 80-120 тысяч 
долларов (40-60 тысяч фунтов). Покупатель вы
купил эти и остальные работы по максималь
ной оценочной стоимости.

В каталоге указано, что все работы ранее при
надлежали родственникам Сарьяна.

Д о м  В о п И а тз , ко торы й  наравне с 
МасЭоидаПз и двумя крупнейшими аукционны
ми компаниями СИпзйез и ЗоФеЬ^е проводит во 
второй декаде июня «русские» торги в Лондоне, 
продал 9 июня натюрморт Сарьяна 1916 года за 
72 тысячи долларов (36 тысяч фунтов).

БЛИННЫИ ЦАРЬ
В Европе и  А м ер и ке  р усски х  н е  любят. 
Зато, навер но е, полюбят хорош ую  е д у

Салли М А ИГ РЕЙН

В Москве и Петербурге у сети 'Теремок" построено 
шестьдесят два ресторанчика (веселенькой оранжево
красной расцветки) и семьдесят киосков. И в любом из 
них тинейджеры в красной форме встретят посетителя 
улыбкой. Заказы они принимают и выполняют в соответ
ствии с весьма подробными инструкциями, выпускаемы
ми фирмой отдельной книжкой. Западный принцип "кли
ент-царь и бог" на русской почве принес плоды в виде 
почтительных, но несколько постаринному звучащих об
ращений: "сударь" и "сударыня" В 'Теремке" кормят не 
американскими бургерами, 
а русскими блинами. Меню, 
как и полагается сетевому 
ресторану, единообразное; 
цены, как и полагается заве
дению быстрого питания, 
низкие. За сорок три рубля 
(меньше дву х долларов) вам 
предложат блин с маслом, 
за сто восемьдесят два руб
ля (примерно семь с полови
ной долларов) - фаст-фуд с 
красной икрой.

Отказавшись от привоз
ной мелочевки вроде кури
ных "наггетсов" и предпоч
тя ей блюдо традиционной 
кухни, "Теремок" сделал 
правильный выбор: теперь он занимает четвертое 
место на российском рынке фаст-фуда. Крупнее "Те
ремка" только "Макдоналдс" "Ростикс-Кей-Эф-Си" и 
сеть пиццерий "Сбарро". В этом году доходы "Терем
ка" как ожидается, составят сто десять миллионов дол
ларов (в прошлом - шестьдесят три). Вскоре планиру
ется выход на рынки Западной Европы и США. Тридца
тисемилетний основатель фирмы Михаил [ончаров 
имеет большие планы. По его словам, "блины для Рос
сии могут стать тем же, чем стала пицца для Италии ’.

'Теремок был основан вскоре после финансового 
кризиса 1998 года. Название предложила мать (он- 
чарова (она же главный повар фирмы); сказочные 
мотивы названия переплетаются с почти сказочным 
взлетом предприятия, напоминающим во многом 
историю Золушки. В августе 1998 года, когда обру
шились биржевые рынки в России, [ончаров лишил
ся основанной им ф ирмы по продаже электроники. 
Сам [ончаров, бывший студент мехмата МГУ из Ка
захстана, рассказывает: "Первый месяц я страшно 
огорчался, а потом решил открыть новую ф и р м у . 
Ранее, в том же году, он побывал в Лондоне и Пари
же, где и увидел те блинные киоски, по образцу ко
торых были спроектированы  киоски  "Теремка". 
Я понял, что это великая идея) - говорит он.

В то время в России было довольно мало пред
приятий фаст-фуда. Первым появился "М акдо 
налдс" и сразу же стал образцом для подражания в 
смысле стандартов чистоты, [ончаров признает, что 
качество в московских "Макдоналдсах" на высоте, и 
прибавляет к этому, что хотел бы сравняться с ним

и з России. О собенно с и кр о й
или даже превзойти.

Собрав восемьдесят тысяч долларов стартового 
капитала (тридцать тысяч собственных и пятьдесят 
тысяч от коллег по прежнему бизнесу), он открыл 
первый киоск в апреле 1999 года, на Ленинградском 
проспекте в Москве. К 2001 году в Москве уже было 
пятнадцать киосков, в Петербурге - еще двенадцать. 
'Я с самого начала решил создать действительно 
хорошую компанию, а не просто пару ресторанчи
ков для себя) - говорит [ончаров.

Ему повезло: модные ларьки появились как раз в 
то время, на которое пришелся новый подъем россий

ской экономики и когда появи
лось новое поколение обеспе- 
ченныхлюдей, готовых тратить 
деньги на новомодную привыч
ку питаться в кафе.

В компании прекрасно пони
мают, что за люди составляют их 
клиентуру,' - говорит Анастасия 
Алиева, аналитик из ЕиготопНог 
1п1:ета1юпа1. "Блины с маслом, 
вареньем и традиционными на
чинками продаются по бюджет
ным ценам, но в меню есть и бо
лее дорогие блюда, например, 
блины с икрой ил и с копченой ры
бой"

Согласно недавнему исследо-
___________________  ванию, проведенному
Еиготопйог 1п1ета110па1, российские потребители любят 
развлечения, поэтому "Теремок" регулярно предлагаетим 
новые начинки (последняя - лосось, селедаа, огуриы и спе
циальный соус). 'Теремок" раздает детям игрушки в виде 
героев популярного российского мультфильма, а также 
засылает своих сотрудников, переодетых обычными по
купателями, для проверки вежливости персонала (на ос
нове этихданных составляются отчеты и выплачиваются 
премии). Все это основано на обучении в практических 
условиях.

Если я вижу проблему, то мы закупаем книги на дан
ную тематику, читаем и принимаем решения,' - говорит 
[ончаров.

За десять лет ни первоначальная концепция фирмы, 
ни меню почти не изменились, зато многократно увели
чился размах работы.

Нарубить сто килограммов грибов - это одна задача, а
двести -совершенно другая,'- говорит (ончаров.

Реновация оборудования проводилась уже четыре 
раза. Технопарк компании занимает площадь в четыре 
тысячи квадратных метров.

По словам 1ончарова, при выходе на международный 
рынок 'Теремок" откажется от национальной специфики, 
зато сохранит модное национальное меню.

Не хочу представлять собой российскую компанию в 
1ёрмании. На самом деле в Европе и Америке русских не 
любят. Зато, наверное, они полюбят хорошую еду из Рос
сии,'-говорит (ончаров.

От себя добавлю: особенно с икрой.

«ТШе», США, 9 нюня

Человека похоронили в упаковке из-под чипсов РПпйез
Ф р ед ер и к Б ор изобрел у п а ко в ку  для чипсов Рппд/ез. Теперь он в ней  захоронен

Д ж ерем и НА ПЛЭН

В 1966 году Бор предложил Ргос^ег апб СатЫ е муд
рую идею раскладывать чипсы равномерно, а не кидать 
их в пакет. Он так гордился своим изобретением, что 
хотел, чтобы его в нем захоронили. Такчто, когда Бор 
умер в прошлом месяце, его дети похоронили прах 89- 
летнего покойного в одной из его легендарныхупаковок.

«Когда отец в 80-х впервые выступил с идеей о 
таком захоронении, я посмеялся над ним», -  сооб
щил "П те  его старший сын, 49-летний Ларри. Но 
Ларри Бор быстро понял, что его отец не шутит. Се
мья подшучивала над этим планом, но никто не со
мневался в решении Бора-старшего. Так что, когда 
Фредерик Бор умер от болезни Альцгеймера, Лар
ри и другие дети Фредерика по дороге на похороны

зия, -  утверждает Эрик Спицнэгл, автор ТЬе.|ипк Рооб 
Сотрапюп. -  Каждый чипе выглядит одинаково и ведет 
себя одинаково».

Впервые появивш ись на рынке, банка чипсов 
Рппд1ез понравилась не всем. «Люди возмущались по 
ее поводу», -  говорит Фил Лемперт, основатель 
зирегтагке^диш.сот. Одинаковые чипсы не вписыва
лись в эру индивидуализма 1960-х, утверждает он, до
бавляя, что «вы лишаетесь удовольствия, поедая кар
тофельные чипсы, искать большие и маленькие...». 
По словам Лемперта, ушли годы на то, чтобы покупа
тели привыкли к чипсам, одинаковым по форме, раз
меру и цвету. «Банка Рппд1ез сделала революцию в 
королевстве снеков»,-отмечает он.

Хотя Фредерик Бор защитил диссертацию по орга
нической химии и служил в ВМС в качестве военногоОИ И ДОУГИе ДеТИ Щредерина ПО доро! с ма 1 п т с ч п и п л п т . ! . . . . - . . ,  -  _

зашли в \Л/з1дгееп5. чтобы приобрести пачку Рппд1ез. врача, Рппд1ез принесли ему самый большой успех^Бор 
гл .     „ „ т й о ш г п и Я -  пя^пяРнггяптакжегл/хоемоооженоеСогазпар,которое«Я и мои родственники задумались, какой вкус выб

рать, -  сообщил Бор. -  Но я сказал: нам нужны чип
сы с оригинальным вкусом».

Если бы существовал зал славы продуктов быст
рого питания, Рппд1ез «оригинальные» заняли бы до
стойное место рядом с пирамидой ТоЫегопе на выс
тавке хитроумных упаковок. Пачка чипсов Бора стала 
символом культуры закусок по всему миру, от Арген
тины до Замбии, таким же узнаваемым, как плитка 
шоколада НегзИеу или банка колы.

«Все дело во внутренней красоте и силе единообра-

ири 1 I | *11 1 'Г" " / *
разработал также сухое мороженое СоМзпар, которое 
можно изготовить в домашних условиях с добавлением 
молока. Несмотря на то, что в группу по разработке про
дукта входил молодой Стив Балмер, ныне глава правле
ния Мюгозоф Бор-старший достиг более впечатляющих
успехов благодаря чипсам, чем мороженому.

производители, которые привезли в США Ыи1е11а. сде
лали эти миниатюрные драже для свежести дыхания 
самым оригинальным брендом среди карамелек.

«Игае»
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Епископ отказывает жениху-импотенту в таинстве венчании
Доминик Штрауб

Они хотели сказать друг другу: «Да». 
Но священник, присутствовавший на 
церемонии, пришел туда лишь в каче
стве гостя. Потому как его патрон, епис
коп бывшего папского города Витербо, 
запретил ему венчать влюбленных. 
Из-за этого паре в римской больнице, 
где в течение пяти недель после тяже
лой автокатастрофы все еще находит
ся 25-летний жених, пришлось в пят
ницу удовлетвориться гражданской 
регистрацией брака.

Авария и ее последствия стали 
причиной запрета со стороны  м он

сеньора -ж е н и х  парализован от по
яса и ниже. Это означает, что он, 
вероятно, никогда не см ож ет зачать 
ребенка. В каноническом  праве это 
называется 1тро1епга сорЫ айуа и 
ведет к недействительности брака. 
М олодые люди обратились к е пи с 
копу с письмом, где они просили его 
сделать для них искл ю чение . На
прасно. Решение, вынесенное «с за
ботой и любовью», не зависит «ни 
от м нения, ни от воли» его прини 
маю щ его, ответил епископ . Д р у ги 
ми словам и, согласно церковны м  
законам смысл и цель брака заклю 
чается в разм нож ении.

Отказ епископа молодой паре в про
ведении обряда венчания вызвал боль
шое возмущение итальянских средств 
массовой информации, [азета Согпеге 
бе11а Зега, которую никак нельзя на
звать антиклерикальной,писала, что 
многим  верующим тяжело понять та
кое решение. Читатели в своих пись
мах напоминали о том, что церковь 
венчает сотни тысяч женщин, у кото
рых уже наступила менопауза, соот
ветственно, они тоже больше не могут 
иметь детей. Однако церковные зако
ны деликатно различают неспособ
ность совершать половой акт и бес
плодие.

Папа молчит

Н аибольш ее при скор би е  вы зы 
вает в Италии тот ф акт, что е п и с 
коп не посчитал необходим ы м  лич
но обосновать свое реш ение м оло
дой паре и что вм есто  этого он пуб^- 
лично обвинил средства м ассовой  
инф орм ации в клевете, потом у что 
они отваж ились  кр и ти ко вать  его. 
Папа Б енедикт XVI, которы й обы ч
но часто и охотно  вы ступает за у к 
репление и в защ иту семьи, по это
м у поводу еще не высказывался.

«РгапИиПвг КипШсйаи»

«Свет! К ам ер а ! М отор! 
Снимаем интимные отношения между двумя девушками »

Кинемат ограф  открывает для

Дж у пи БЁРЧИЛЛ

Где-то в умах людей существует ди
аграмма Венна (диаграмма из двух 
пересекающихся окружностей), где на 
двух внешних зонах написано «самая 
заветная фантазия мужчины» и «худ
ший кошмар мужчины», а общая часть

себя прелести лесбийской лю бви. Д ав н о  п о р а

тайлинга лесбиянства в XXI веке, мо
лодые люди, которые когда-то были бы 
озадачены, встретив хорошенькую, 
сексапильную, женственную лесбиян
ку, теперь будут весьма шокированы 
и смущены при знакомстве с лесби
янкой, которая коротко стрижется и 
носит удобные туф ли. Собственно,

обеих окружностей подписана просто 
«лесбиянки». Видите ли, лесбиянка 
может осчастливить тебя, позабавив
шись с твоей подружкой, но также она 
может сбежать с твоей женой и тем 
доставить тебе горе. Это трудное пе
репутье, и многие современные муж
чины уже поскальзывались и больно 
ушибались в этой точке. «Поделом, -  
говорю я, -  это расплата за самонаде
янную уверенность в том, что девушки 
нипочем не способны делать «это» как 
надо и м огут быть только разогревом 
перед хедлайнером -  мужчиной».

В таком случае легко понять, что 
искусство, которое специализируется 
на показе нам наших заветных фанта
зий и худших кошмаров -  кино -  ныне 
переживает отчетливую фазу демон
страции любви м еж ду девуш ками. 
Причем в соответствии с современ
ным пониманием  лесбиянства как 
«феминизма, на который приятно по
смотреть» новые картины нрайне не 
похожи на мрачный взгляд старой Ев
ропы на сапфическую любовь как на
стоящую юдоль слез («Убийство сест
ры Джордж», «(орькие слезы Петры 
фон Кант» и прочие разбитые сердца, 
в которых, ей-богу, нет ничего секса
пильного).

Мы не преувеличим, заявив, что 
благодаря порнофильмам, которые 
открыли дорогу для фривольного рес-

ки превратить радости лесбийской 
любви в зрелищный спорт на большом 
экране делались и раньше. Помню, как 
моя приятельница Сюзанна Мур в 1990 
году язвительно написала после пре
мьеры фильма «Генри и Джун», где в 
одной сцене Ума Турман и Мария де 
Медейрос прижимались друг к другу: 
«Я всегда гадала, чем лесбиянки за
нимаются в постели. Теперь я знаю: 
они наряжаются в шелковые комбина
ции и просто лежат, с нежной печалью 
созерцая друг дружку». В 2006 году в 
ф ильме «Бандитки» Сальма Хайек за
бавлялась с Пенелопой Крус, а та, 
кстати, пробует соблазнить Скарлетт 
Йохансон в фильме Вуди Аллена «Вик
ки Кристина Барселона», который ско
ро выйдет на экран. (Почему я, мягко 
говоря, ничуть не шокирована тем, что 
Вуди Аллен снял фильм, где две моло
дые девушки, которые ему в падчери
цы годятся, занимаются сексом друг с 
дружкой?) А, если верить слухам, Со
фия Коппола, она же «Моя борьба», 
собирается делать римейк «Бархатных 
ножек» с Евой Лонгорией и Бейонс.

Какой это приятный оборот собы
тий для актрис-лесбиянок! Одна не-

«новое лесбиянство» на
столько приятно мужчи
нам , что если раньш е 
мужчина мог бы запрос
то развестись с женой 
ввиду ее сношений с ли
цами того же пола, нынче 
он м ож ет резонно  по
рвать с ней из-за ее пре
ступления на сексуальной 
почве -  как так, она лиши
ла меня удовольствия на
блюдать за страстны м  
соитием  двух женщ ин, 
это же просто неразумно 
с ее стороны, Ваша Честь!
Как-то было проведено 
научное исследование, о 
котором некий таблоид 
сообщ ил под ш апкой :
«Чем больше женщ ине 
нравится секс, тем боль
ше ей нравятся женщи
ны»; то есть, чем больше женщине нра
вится заниматься сексом, тем веро
ятнее, что она питает слабость не толь
ко к мужчинам, но и к другим женщ и
нам. Я лично определенно не м огу с 
этим поспорить.

Как и следовало ожидать, для этих 
фильмов характерны героини, ласка
ющие взор, -  по крайней мере, так ка
жется всем этим вуайеристам на де
шевых местах. Конечно, вялые попыт

давняя статья в разделе «Новости шоу- 
бизнеса» начиналась так: «Роберт де 
Ниро пока не решил, переспит ли ним 
Сиенна Миллер в новом фильме», и 
это отлично характеризует мерзкое 
положение вещей с сексуальными сце
нами в (олливуде: юные, по-детски пух
ленькие актрисы обязаны ужасно воз
буждаться, радуясь перспективе по
трахаться с каким-то старым хрычом, 
у которого в ноздрях волос растет боль

ше, чем на голове.
Чем больше я размышляю, тем  от

четливее мне кажется, что эти ф иль
мы по больш ому счету делаются не 
ради ублажения мужчин, а ради акт
рис, которые, возможно, впервые за 
свою профессиональную карьеру сни
маются в сценах секса вместе со сво
ей ровней по возрасту или по красоте. 
Кроме того -  но это довольно мрачно -  
эти ф ильмы снимаются для того м и
зерного процента женщин, которые 
все еще застряли на стадии «фанта
зий» об интимных отношениях с дру
гой женщиной. Мне лично кажется, что 
грезить о таком рядовом событии так 
же невесело (но не неприлично!), как и 
мечтать о чашке чая, но я-то с 17 лет 
вращаюсь среди незакомплексован
ной богемы...

Эти несчастные создания соверши
ли вопиющее преступление против 
английского языка, придумав словеч
ко Ы-Ду («женщина, решившая попро
бовать л есбийские  отношения». -  
Прим. ред.). Если людей действитель
но тревожат аборты, почему бы им не 
устроить кампанию за запрет подоб
ных слов вместо того, чтобы действо
вать на нервы нам, добропорядочным 

трудолюбивым детоубийцам, 
которые бескорыстно пытают
ся как-то справиться с хрони
ческим  перенаселением на
шей голубой планеты? В об
щем, я не м огу  избавиться от 
мысли, что больше всего денег 
эти ф ильмы принесут прока
там ОУЭ -  и не благодаря тому, 
что тонкие ценители будут про
сматривать их кадр за кадром, 
любуясь изощренной компози
цией кадра у Вуди Аллена или 
как там биш ь зовут режиссе
ра. Взглянем фактам в лицо: 
если вы ради, извиняюсь, са
моудовлетворения смотрите 
на девушек, притворяющихся 
лесбиянками, вам будет боль
ше пользы от ковырялок с ис
кусственными грудями, кото
рых показывают на порнокана
лах по кабелю. Но если вы ище
те отличный сюжет, блестящие 
актерские работы и все такое, 
почему бы не попробовать пол
ное издание «Зидаг Визб» (анг
лийский  телесериал о связи 
двух старшеклассниц, снятый 

по одноименному роману; в названии 
каламбур -  одна из героинь известна 
под кличкой «Зидаг» -  «Сладкая», а дру
гая испытывает «опьянение от чрез
мерного поедания сладкого» -  «зидаг 
гизЬ». -  Прим. ред .)? Всего-то 14,98 
фунтов на А та гоп !

Д ж у л и  Б ёрчилл  -  автор «Зидаг 
НизЬ»...

ТИе ОЬхепгег
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РЕВОЛЮЦИЯ ЯШИНА
О н был "ж елезны м  занавесом " , советским героем , пролет арской легендой

Оливье МАРГО

Слушайте все! И ты, [регори Купе, 
и ты, Себастьян Ф рэ, и ты, Стив 
Манданда. Послушайте историю о 
Льве Ивановиче Яшине, вратаре- 
революционере, который показал во 
всем блеске свое искусство 6 и 10 
июля 1960 года в Марселе и Пари
же, когда сборная СССР выиграла 
первый Кубок европейских наций.
Яшин был новатором, изобретате
лем. Он считал, что вратарь должен 
быть хорошим полевым игроком, 
владеть техникой и быть в отличной 
спортивной форме. Он на двадцать 
метров удалялся от линии ворот, 
высоко мощ но вбрасывал мяч за 
центральную линию, точно подавал 
его своим партнерам. Он был(на
стоящим "железным занавесом" со
ветским героем, пролетарской ле
гендой, кум иром  рабочего класса, истинной арис
тократии СССРОн любил синий цвет - даже его ма
шина марки "Волга" была синяя - но на поле выхо
дил во всем черном: черная кепка, черная ф утбол
ка, черные шорты, черные гетры, черные бутсы. Он 
создал образ, нет, б ери  вы ш е - -стил ь . 
Его давняя дружба с хоккеем на льду и три года, про
веденные на скамейке запасных в московском "Ди
намо" за то, что в один неудачный день пропустил 
четыре гола, обусловили его эф ф ективную  и при 
этом исключительно простую манеру игры. Несмот
ря на отсутствие рисовки, Яшину была свойствен
ность и беспечность, а иногда он выглядел погру
женным в мысли одиноким мечтателем. Любил он и 
хорош ую  ш у т ку , танцы , л е гкую  м у зы ку . 
Лев Яшин, этот памятник, сошедший с пьедестала, 
был символом Советского Союза и его спортсме
нов, одетых в красные майки с надписью СССРОн 
родился в М оскве в 1929 году в эпоху насильствен
ной коллективизации и первой пятилетки, а умер 
вскоре после падения Берлинской стены от ослож

На дворе было другое время, тогда многие жили в 
ожидании революции и всеобщего равенства. Че
рез несколько месяцев после первого Кубка евро
пейских наций Юрий Гагарин стал первым челове
ком, побывавшим в космосе. Лев Яшин до сорока 
лет оставался властелином воздуха. На юбилее, 
проходившем на стадионе им. Ленина, Яшина, ко
торый четырнадцатилетним пареньком во время 
войны работал учеником слесаря на военном заво
де, поздравлял поэт Евгений Евтушенко, свидетель
ство того, что игра Яшина вдохновляла на высокие 
мысли, не только о футболе. Мы помним, как он был 
доволен, что живет в центре Москвы в двухкомнат
ной квартире с кухней и ванной комнатой. Мы по
мним фотографию Льва Яшина, разминающегося 
с мячом у стены стадиона "Парк де Пренс в 1960 
году перед финалом. Он тогда сказал: "Я не могу 
без него. Это - привычка труженика мяча".

<4 .'Еци1ре», Франция

нений, вызванных операций - ему ампутировали 
правую ногу. Ему было шестьдесят лет, восемнад
цать из них он провел в воротах, его авторитет был 
так велик, что португальский игрок Эйсебио изви
нялся перед ним за то, что в 1966 году забил ему 
пенальти на ч е м п и о н а те  м ира . 
Марсель, 6 июля 1960 года. Полуфинал Кубка евро
пейских наций, СССР-Чехословакия (3-0). Чешский 
нападающий Войта, взволнованный дуэлью со зна
менитостью, бьет пенальти, но мяч проходит мимо 
ворот. Париж, 10 июля, стадион "Парк де Пренс" 
Финал СССР-Югославия - единственный матч чем
пионата, который транслировали по телевизору. 
Целый день шел дождь. Игра Яшина решила исход 
матча: он отбивает кончиками пальцев удар (алича, 
два раза ловит мяч, посланный прямо в ворота Кос- 
тичем, который потом заявит: "Этот Яшин-дьявол 
во плоти”. На самом деле советский вратарь изучал 
его манеру игры . . .  И вплоть до победного гола, 
забитого Понедельником в овертайме, Яшин был 
братским "дьяволом".

олигархи
Эшлинг О ИОННОЕ

Я О С Н !

В ы р а ж а я с ь  
сп о р ти в н ы м  я зы 
ком, они принадле
жат к разным весо
вы м ка те го р и я м : 
дикие горные козы 
редкой породы про
тив  нескольких из 
самых богатых лю
дей России, вооду
шевленных нацио

нальной гордостью по случаю проведения в стране 
первой Олимпиады со времен распада СССР 

Однако на стороне оказавшихся в опасности за
паднокавказских серн и горных козлов выступают 
экологи. Они утверждают, что зимние Игры 2014 года 
в Сочи угрожают уничтожить одну из немногих ос
тавшихся в мире нетронутых экосистем, включаю
щую в себя более 6 тыс. видов флоры 
и фауны, из которых более сотни за
несены в «Красную книгу».

Им противостоят застройщ ики и 
влиятельные олигархи, которые хотят 
сделать из любимого черноморского 
курорта Иосифа Сталина нечто боль
шее, чем летнюю площадку для игрищ 
российской правящей элиты. Игры 
расцениваются как удобная возм ож 
ность отстроить в горах Кавказа, со
ставляющих основу восхитительного 
местного пейзажа, зимний курорт, ко- § 
торый должен принести российской % 
экономике 15 млрд долларов (7 млрд |  
фунтов).

Российский  прем ьер Владим ир |
Путин, чей любимый горнолыжный 
курорт «Красная поляна» находится в 
самом центре площадки, намеченной 
под стр о и те л ьств о  о л и м п и й с ки х  | 
объектов, уже заявил о том, что на раз- I 
витие региона будет выделено 12 млрд | 
долларов -  из частных и государствен
ных средств.

(азовый концерн «Газпром» занима
ется м одернизацией дорог вокруг 
объекта, на котором в 2014 году прой

дут лыжные соревнования. «Интеррос», ■  
конгломерат миллиардера Владимира Ш 
Потанина, который также вошел в коор- Ц  
динационный совет по подготовке к 
Олимпиаде, строит объявленный эколо- 
гически-безопасным объект, где во вре
мя Олимпиады будут соревноваться 
горнолыжники и сноубордисты.

У Олимпийского оргкомитета поисти- 
не наполеоновские планы, но на терри
тории Национального парка Сочи стро
ительство еще не началось. Почти 9 
млрддолларов предстоит потратить на 
возведение 20 постоянных спортивных 
объектов и обеспечение доступа к ним 
для тысяч зрителей Олимпиады.

О сновное препятствие состоит в 
том, что этот комплекс планируется по
строить по соседству с территорией, 
включенной в фонд мирового наследия

.
!<:> * * *

ЮНЕСКО: кроме всего прочего, здесь 
расположен Кавказский государствен
ный природный биосферный заповед
ник. Экологи утверждают, что олим 
пийскую  деревню на 2 тыс. человек и
бобслейную трассу с трибунами на 11 
тыс. зрителей нельзя строить рядом с 
заповедной буферной зоной. «Это бу
дет катастрофа. С этой территорией 
не сравнится ни одно другое место в 
мире. До сих пор это было соверш ен
но нетронутое человеком место», -  го
ворит координатор программы рос
сийского отделения Сгеепреасе по за
щите мирового наследия Андрей Пет
ров.

Организаторы Олимпиады-2014 гово
рят, что эти Игры будут одними из са
мых «зеленых». Из проведенного МОК 
исследования по оценке экологическо
го урона следует, что строительство 
бобслейной трассы не нанесет ущерба 
ни одному виду животных и не изменит 
их естественные пути миграции. Более 
того, в регион даже обещают вернуть 
снежного барса. „

Тйе Т1|



Константин Ц АГАРЕИ Ы ВИ ЛИ

Важное и знаменательное собы
тие -  в открытии II  Международ
ной выставки вин и алкогольных 
напитков в тбилисском  центре 
«Ехро Оеог^а» принял участие пре
зидент Всемирной организации ви
ноградарства и виноделия Феде
рико Кастелучи. Мировой авто
ритет прибыл в Грузию с важной 
миссией -  в 2010 году в нашей 
стране состоится Всемирный конг
ресс виноградарства и виноделия, 
и Федерико Кастелучи интересуют 
вопросы, касающиеся проведения 
этого форума. Выставка в «Ехро 
Оеог^а» стала для  высокого гостя 
еще одним весомым аргументом 
правильности решения сделать 
страну, ныне официально признан
ную колыбелью виноградарства и 
виноделия» местом встречи миро
вой винодельческой элиты.

Федерико Кастелучи с интересом 
ознакомился с представленными 
на выставке экспонатами, отметил 
усилия грузинских фирм и ком
паний в деле повышения качества 
своей продукции и ее продвиже
ния на зарубежные рынки. У  стен
да грузинской компании вин и 
алкогольных напитков -  0773 он с 
благодарностью принял преподне
сенную ему на память о пребыва
нии в Тбилиси книгу «Виноград
ная лоза, вино и грузины».

- Это вели колеп ное издание 
было приурочено к десятилетнему 
юбилею (Ж5 -  компании, которая 
в начале 90-х годов прошлого века, 
во времена полного развала эконо
мики страны и винодельческой от
расли, успешно занялась возрожде
нием авторитета уникальных гру
зинских вин, борьбой за достойное 
их утверждение в мировом рейтин
ге. И сейчас ОУЯБ продолжает по 
праву оставаться лидером грузинс
кого виноделия.

Не скроем: то, что российский 
рынок закрылся д ля  грузинских 
вин, явилось для  нашей компании

болезненным ударом, тем не менее 
(Ж З сейчас уверенно расширяет 
свою нишу на других зарубежных 
рынках. Компания увеличивает 
поставки своей продукции в Укра
ину, Казахстан, Англию, Японию, 
Германию, Белоруссию, - сказал 
менеджер по производству алко
гольных напитков Бондо Калан- 
дадзе.

01/73 -  старожил винодельческо
го Олимпа Грузии. Однако в пос
ледние годы заявил о себе в пол
ный голос ряд молодых, но оправ
данно ам бициозны х структур. 
Стенд ООО «Киндзмараулис мара- 
ни» по праву пользовался особым 
вниманием гостей выставки, среди 
которых немало известных зарубеж
ных специалистов, сомелье, бизнес
менов. Ведь свой дебют эта компа
ния ознаменовала тем, что в про
шлом году, вопреки всем запретам, 
сотворила подлинное чудо. Она 
сумела представить свои вина на 
международной выставке «Продэк- 
спо-2007» в Москве, которые удос
тоились рекордного числа наград 
-  трех золотых и трех серебряных 
медалей.

Последний успех «Киндзмарау
лис марани» -  бронза на весьма 
престижном мировом конкурсе вин 
в Англии. В компании не намере
ны останавливаться на достигну
том.

Рядом со стендами уже при
знанных винодельческих структур 
демонстрируют свою продукцию и 
начинающие. У  «Асуретского вин
ного погреба» экспозиция скром
ная, но история его фирменного 
вина «Ш ала» начинается в X IX  
веке.

- В 1817 году, - говорит владе
лец «Асуретского винного погреба» 
Заури Кобешавидзе, - в Грузию, с 
разрешения Екатерины П, пересе
лилось немалое количество немцев. 
Здесь они обрели вторую родину и 
многое сделали для  развития эко
номики и культуры страны. Асу- 
рети тогда бы л одним из центров 
колонистов из Германии. Некий 
колонист по имени Отго Шала об

наружил в окрестностях Асурети ви
ноградную лозу, которую высадил 
на своем участке. Другие колонис
ты последовали его примеру, и вско
ре их вино стали отмечать на мес- 
тных рынках. В 1931 году в Асуре
ти немцы построили винзавод, 
продукция которого пользовалась 
повышенным спросом. Сейчас на 
базе этого завода мы и начали вы
пускать сухое красное вино «Шала». 
Надеемся, что оно придется по вку
су как грузинскому, так и зарубеж
ному потребителю.

Еще два стенда компаний с боль
шими историческими традициями 
-  это экспозиция АО «Давид Сарад- 
жишвили и Энисели» и Ереванс
кого коньячного завода «Арарат».

- Мы продолжаем дело основа
теля коньячного производства в 
Грузии, великого сына Грузии Да
вида Сараджишвили. Главные уси
ли я  направлены на обеспечение 
высокого качества продукции, - за
явил директор по качеству Давид 
Абзианидзе.

- Ереванский коньячный завод 
«Арарат» впервые представляет 
свою продукцию на выставке в Тби
лиси.

- Коньячное производство в Ар
мении было основано в 1867 году 
купцом первой гильдии Нерсесом 
Таиряном. Затем его завод перешел 
к знаменитому в России товарище
ству «Н.А.Шустов и сыновья». С это
го времени армянские коньяки ста
ли  поставлять к столу Его Импе
раторского Величества. Сегодня мы 
продолжаем производство высоко
качественных коньяков. Бренд 
«Арарат» - это самый успешный и 
известный бренд как в Армении, 
так и во всем мире, - говорит ме
неджер по экспорту Ереванского 
коньячного завода Нарек Мелко- 
нян.

II  Международная выставка вин 
и алкогольных напитков в Тбили
си завершила свою работу. Нена
долго. Великолепное действо со
стоится примерно в это же время 
в 2009 году.

т т ш т ш ш ^ т т ш ш т :-
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Пиво 
«Казбеги олимпийское» 
поддержит спорт

Компания «Казбеги» провела на днях пре
зентацию своей новой продукции - пива «Каз
беги олимпийское».

Выпуск его - в некотором роде акция, ставя
щая целью оказать помощь грузинскому спорту. 
По решению компании, часть суммы, поступив
шей от продажи каждой бутылки, будет израс
ходована на спонсирование спорта.

«Считаем, что приготовили потребителям, 
грузинским спортсменам и любителям спорта 
хороший подарок -  новое грузинское пиво с 
замечательным названием. По 5 тетри с каж
дой проданной бутылки пойдут на развитие 
грузинского спорта, 4 тетри -  Олимпийскому 
комитету, а 1 тетри -  на развитие регби», - ска
зал президент компании «Казбеги» Гоги Топад- 
зе.

«Казбеги олимпийское» содержит сравнитель
но малое количество алкоголя. Новое пиво име
ет аромат хмеля, устойчивость пены обеспечи
вается содержанием риса, пиво разливается в 
0,5-литровых стеклянных бутылках», - отметил 
технолог Николоз Мазмишвили.

Рекордная выручка «М обител»

Чистая операционная выручка компании «Мо
бител» (торговая марка Вее11пе) за первый квар
тал 2008 года достигла рекордного показате
ля  - 2,4 млн. долларов. Д ля  сравнения: в пер
вом квартале 2007 года выручка «Мобител» со
ставила 30 тыс. долларов, в четвертом кварта
ле -  950 тыс. долларов. Рост абонентской базы 
по сравнению с четвертым кварталом 2007 года 
составил 100%.

Капитальные затраты «М обител» в первом 
квартале нынешнего года - 7,0 млн. долларов. 
Напомним, что российская компания «Вымпел- 
Коммуникации », работающая под торговой мар
кой «ВееНпе», приобрела 51% грузинского опе
ратора сотовой связи ООО «Мобител», а также 
опцион на покупку оставшихся 49% в ООО «Мо
бител» в июле 2006 года за 12,6 млн. долла
ров. Лицензии группы компаний «ВымпелКом» 
на предоставление услуг сотовой связи охваты
вают территорию, на которой проживает около 
237 миллионов человек.

«Банк Грузии» увеличит 
уставной капитал дочернему 
украинскому банку

Грузинский коммерческий банк «Банк Гру
зии» принял решение об увеличении уставно
го капитала своего дочернего банка в Украине 
- «У н и в ер са льн о го  банка партнерства и 
развития»(ШШР).

Как сообщили «Новости-Грузия» в «Банке Гру
зии», решение об увеличении уставного капита
ла было принято на собрании акционеров ЦВБР. 
Увеличение уставного капитала осуществится 
со 140 млн. гривен до 265 млн. гривен.

Увеличение капитала будет осуществляться 
путем эмиссии новых акций в размере 125 млн. 
акций. Стоимость акции составит 1 гривну. 
Акционерная доля акций в уставном капита
ле «Банка Грузии» увеличится до 99,35%.

Собранием акционеров было принято реше
ние о выборе новых членов наблюдательного 
совета и назначении генеральным директором 
банка Константина Полоскова (который ранее 
занимал должность заместителя генерального 
директора ведущего украинского банка «УАВ 
Банка»). В состав наблюдательного совета вош
ли  Сулхан Гвалия (занимавший ранее долж
ность заместителя генерального директора «Бан
ка Грузии»), Григол Катамадзе (с  начала 2008 
года занимает должность директора по разви
тию международного бизнеса «Банка Грузии») 
и Геннадий Матузенко.
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Люди всегда стремились познать будущее.
На протяжении веков сохранялись имена про
роков и ясновидцев, предрекавших человече
ству те или иные события. Одним, как Ностра
дамусу, верили, другим, как Кассандре - не 
очень. Но желание проникнуть в тайны буду
щего оставалось всегда. Должно быть, сказы
вался метафизический страх человека перед гря
дущим, стремление как-то обезопасить себя от 
бед и несчастий, попытка спланировать более 
или менее благополучную жизнь. Со временем 
у человечества появилась тенденция система
тизировать и обобщать реальные проблемы и 
комплексы, присущие цивилизации на том или 
ином этапе ее развития. А  в середине XX века 
на смену пророкам пришли ученые. Возникла 
новая научная дисциплина - футурология, в 
функции которой - оценивать создаваемые ци
вилизацией риски и с их учетом разрабаты
вать сценарии развития глобального мира, ре
гионов и отдельных социумов. Более того, за 
несколько десятилетий статус этой науки вы
рос настолько, что у  ученых появилась возмож
ность не только прогнозировать, но и управ
лять будущим.

На состоявшемся в Москве УН  Глобальном 
стратегическом форуме «Будущее - в поисках 
координатора?» обсуждались проблемы, свя
занные с проектированием будущего. Органи
заторы форума - Международная Академия ис
следований будущего, Международная Лига 
стратегического управления, Институт обще
ственного проектирования, при участии Адми
нистрации Президента РФ. Выступившие на 
форуме ученые подняли ряд проблем челове
чества вообще-и России, в частности.

Теория Мальтуса 
с точностью до наоборот

В начале прошлого века человечество со стра
хом обсуждало проблему перенаселения Земли 
- теорию Мальтуса, который подсчитал, что в 
нашем тысячелетии лю ди будут размножать
ся чуть ли  не в геометрической прогрессии. 
Жизнь опровергла эту теорию. Более того, как 
сообщил выступивший с докладом президент 
Российской академии прогнозирования, доктор 
исторических наук, профессор Игорь Бестужев- 
Лада, главная проблема сейчас - депопуляция, 
т.е. снижение роста человечества, что, к сожа
лению, не до конца осознано ни обществом, 
ни правительством.

Если раньше каждые два родителя переда
вали следующему поколению 3-4 человека и 
шел рост населения, то сейчас в странах, пере
шедших к городскому образу жизни, двух ро
дителей каждые 25-30 лет сменяет один. Д ля 
России это означает - 140 миллионов, 70, 35,
17 и так до нуля. На протяжении нынешнего 
века не останется никого.

Весь остальной мир тоже переходит к городс
кому образу жизни. Стало быть, XX II век дол
жен стать концом человечества. К сожалению, 
эту проблему пока не осознали. А  время идет. 
В России сейчас пытаются предпринять кое- 
что для  увеличения рождаемости. Но это не 
меняет ситуацию. Проблема может быть реше
на только тогда, когда 30% женщин станут 
профессиональными главами многодетных се
мейств. Их работа должна быть приравнена к 
общественно-полезной деятельности с таким 
высоким статусом, которому позавидовал бы 
любой деятель искусства и науки. Эта идея - 
дискуссионна, даже скандальна, можно сказать. 
Но лишь она, с точки зрения ученого, может 
реально увеличить население.

Элита и маленькие дерзкие гномы
Президент Международной Академии иссле

дований будущего, академик РАЕН, доктор эко
номических наук, профессор Александр Агеев 
в своем докладе сказал, что мир втянут в опас
ную игру. В ней участвуют все, независимо от 
стран, возраста, профессиональной принадлеж
ности. Суть этой игры в том, что на наше со
знание обрушились самые разнообразные сце
нарии будущего. Они являются плодом разра

ботки большого экспертного сообщества и пове
ствуют о вероятности построения Давосского 
мира, и ли  об угрозах возникновения нового 
халифата, или о возможности жесткого доми
нирования в мире одной страны. Особенность 
этих сценариев в том, что они рисуют не толь
ко всевозможные ужасы, но и вполне очевид
ные угрозы, хотя ясно, что это далеко не вся 
палитра будущего.

Проект «Стратегическая матрица» - это стрем
ление спрогнозировать возможное будущее

ственно - взрывы, террористические угрозы, вой
ны. Сумеет ли  нынешняя элита - научная, по
литическая, всякая иная, создать структуру со
циальной ответственности, структуру качества 
жизни? И что будет с этим множеством лю 
дей, которые называются толпой, - большой 
вопрос.

Вторая, не менее важная проблема - третья 
и четвертая мировая война. Гонка вооруже
ний в СССР и США была третьей мировой 
войной. Мы думали, что закончилась она в

П роект  «С т рат егическая м ат рица» - это ст рем ление сп рогн ози рова т ь возм ож 
н о е  будущ ее стран. П о  сц ен а ри ю  у м ер ен н ой  гл о б а л и за ц и и  у  Р о сси и  есть опт и
м ист и ческое будущ ее. П о  деся т и ба л л ьн ой  ш кале она  сей ча с
дер ж а вой  со  сба л а н си р ова н н ой  м ощ ью , что создает  д л я  н е е  перспект иву  в е сь 
м а п р от и вор ечи ву ю .

стран. По сценарию умеренной Глобализации у 
России есть оптимистическое будущее. По де
сятибалльной шкале она сейчас является ве
ликой державой со сбалансированной мощью, 
что создает для  нее перспективу весьма проти
воречивую. Либо Россия укрепится в этом ста
тусе - и тогда сбудутся все оптимистические 
прогнозы, либо рухнет до состояния региональ
ной или  малой державы. Стратегически это 
решает так называемая элита, составляющая 
лишь три процента населения страны. Те, кто 
относит себя к избранным, имеют преимуще
ство не благодаря происхождению, не по соци
альному положению, а по способу действий. 
Это отобранная разными путями группа лю 
дей имеет все мыслимые и немыслимые воз
можности.

В высоких кабинетах популярна точка зре
ния, что все остальные - маленькие дерзкие 
гномы. И все разговоры о том, что каждая лич
ность - бесценна, нынче неактуальны. В миро
вой экономике мы - никто.

30 процентов населения крутится на несколь
ких работах, чтобы сохранить достойный образ 
жизни. Половина населения страны никак не 
может приспособиться к этой жизни, хоть и 
пытается. Многие попросту нищенствуют. Воз
никает вопрос: что это за элита, которая вер
шит все дела в нашей стране? Пока что мы 
видим метание, которое называется «бессудеб- 
ностью» - и не только в действиях, но и в обра
зе мысли. На фоне того, что происходит, на
капливается колоссальный негатив. Соответ-

1991 году. По законам геополитики, не мо
жет победитель дать побежденному встать на 
ноги. Поэтому мы видим Югославию, продви
жение НАТО на Восток, Грузию, Украину, рас
тущий нажим на Россию, с целью расколоть 
ее. Это продолжение войны. Здесь мы с США 
- враги.

Но параллельно идет четвертая мировая вои
на, война третьего мира против «золотого м ил
лиарда». На переднем крае этой войны - мод
жахеды, а за ними - миллиарды безработных, 
которым некуда деваться. Это, безусловно, ве
дет к столкновению. Оружие массового уничто
жения расползается повсеместно и очень быст
ро. С каждым годом увеличивается вероятность 
его массового применения. И тогда четвертая 
мировая война, которая, по сути, идет и сей
час, примет катастрофические размеры.

Третья серьезная проблема - переход челове
чества в качественно новое состояние через 
5,10,15 лет. Благодаря мобильному телефону, 
присоединенному к Интернету, происходит ки- 
боргизация человека, т.е. симбиоз людей с ком
пьютерами. В результате мы получаем малое 
общество, где виртуальное пространство совме
стимо с реальным. Этот переход будет сильнее, 
чем переход от обезьяны к человеку. Все поме
няется. Главное, откроется широкий простор 
для  международного терроризма.

Оптимально решить все эти проблемы мож
но только в том случае, если прогнозы футуро
логов лягут в основу действий правительств 
стран всего мира.
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Хитрости Дуды Габашвили
Диана Ы ЕРЕШ АШ ВИЛИ

В те времена он, подобно мно
гим, вынужден бы л выполнять 
заказы , а точн ее • п р иказы  
«сверху». Они касались тематики 
картин, в какой-то мере и худо
жественного построения. Но он 
никогда не уступал в главном - в 
творческом  подходе. График, 
скульптор, живописец, иллюстра
тор Давид, или, как его все зва
ли, Дуда, бы л верен себе. До пос
леднего.

Однако, чтобы найти выход из 
положения, ему приходилось хит
рить. Нужна именно эта тема? По
жалуйста. Но главный акцент он 
делает на пейзаж. Однажды Ми
нистерство культуры предложило 
художнику запечатлеть на полот
не строительство Самгорского во
доканала. Так появилась карти
на « В Самгори». Прекрасная при
рода, изум ительны й ландшафт 
края, и только где-то вдали - точ
ки, по всей видимости, рабочие, 
сдающие важный объект.

- Искусство в те годы было свя
зано по рукам и ногам, - д ели 
лась со мной воспоминаниями 
дочь художника Евгения Габаш
вили. - Приведу всего один при
мер. Отец трудился над портре
том Лаврентия Берия. Естествен

но, старался хоть как-то приукра
сить не очень-то уж презентабель
ную внешность. С этой целью при
рисовал на бериевском лбу  не
сколько темных волосков. Може
те себе представить, какой разго
вор состоялся у  него с заказчиком, 
видным чиновником. Дрожал всю 
ночь, полагая ее последней в сво
ей жизни. К счастью, все обо
шлось. Однако крупно не повезло 
владельцу картины - она у  него 
сгорела, за что его вскоре посади
ли.

А самому художнику не повез
ло  с происхождением - он бы л 
дворянского рода. И это обстоя
тельство привносило определен
ные сложности.

Отец его состоял на государ
ственной службе, мать была доче
рью легендарного генерала Габаш
вили. Будущий художник вырос в 
среде, где вековые традиции сосу
ществовали с новой европейской 
культурой. Именно его семья, по 
убеж дению  самого худож ника, 
сыграла решающую роль в форми
ровании вкуса, а в дальнейшем - 
и в выборе профессии. Студента 
факультета графики Тбилисской 
Академии художеств ждала огром
ная удача - его группу берет сам 
профессор Шарлеман.

Начиная. с этого времени, вся 
дальнейшая жизнь Дуды оказы
вается связанной с Академией.

Здесь он окончил аспирантуру, в 
1947 году стал доцентом, а в 1974 -м 
- профессором, заведующим ка
федрой графики.

Художественные принципы Да
вида Габашвили определились в 
середине 30-х годов, когда, с од
ной стороны, уже чувствовался на
тиск советской идеологии, а с дру
гой - еще сильно было влияние 
современного европейского искус
ства. Но с годами оно все больше 
ослабевает, уступая мощному иде
ологическому давлению.

С середины 50-х, во времена по- 
стсталинской либерализации, за
метен зн ачи тельн ы й  перелом . 
Коснулся он и искусства. Давид 
Габашвили углубляется в поиски 
новых жанров, экспериментирует 
с материалом, используя каран
даш, сангину, масло, тушь, але
бастр, дерево, темперу... Очень мно
гим увлекался Габашвили, отно
сясь к своим пристрастиям при
дирчиво, отдавая себя полностью 
очередному «детищу». Будь то л и 
тограф ия, линогравю ра, ж иво
пись, скульптура , плакат и ли  
обычная книжная графика. Рабо
тал до последних дней, искренне 
удивляясь лю дям, не знающим, 
как «убить» время.

Очень интересны плакаты, вы
п о лн ен н ы е  Д уд ой  п р еи м ущ е
ственно во время Великой Отече
ственной войны. Как рассказала

его дочь, тексты к ним всегда при
думывал он сам. Несколько наи
вно, но в духе того времени зву
чит его призыв: «Всем надо ловить 
гадов!»(1942 год ). Многие листы
- своеобразные карикатуры на Гит 
лера и его ближайшее окружение

- Помню, отец рассказывал, что 
когда немцы подошли к Кавказу
- вспоминает Е. Габашвили, - то 
по мере их продвижения, он все 
больше нервничал: «Точно на мне 
отыграются ».

Первые образцы отечественной 
рекламы. Автор - Дуда Габашви
ли. Красочные этикетки к водам 
Лагидзе, другой местной продук
ции.

Творческое наследие его не так 
уж велико. И это притом, что ху
дожник работал всю жизнь, без 
отдыха, остановок. Парадокс?

- Очень много времени и сил 
отдавал отец каждому своему тво
рению, - говорит Евгения Габаш
вили. -  Работал, не торопясь, счи
тая, что спешка, суетливость толь
ко повредят, нарушат естественную 
гармонию произведения. Многие 
из них создавались в мастерской, 
расположенной на старой улочке 
Маргиани, ставшей настоящ им 
кварталом художников. Примеча
тельно, что эту мастерскую пост
роил сам Габашвили. Все, по кир
пичику, собрал своими руками.

Последнее «детище» Мастера.

■ ■ ■ ■ ■ ' ®Ш 1тт—

Речь идет о творческой династии Вепхвадзе. 
Изысканная гармония, отточенность штриха и 
техническое мастерство характерны для  трех ее 
авторов, продолжателей традиции реалистичес
кой школы.

Иванэ
Тонкие нюансы чувств раскрываются в по

лотнах основателя семейной школы рисования, 
заслуженного деятеля искусств, народного ху
дожника Грузии Иванэ Вепхвадзе. Мастер, ра
ботавший в основном в военно-революционном 
жанре, был в фаворе у  новой власти. Его це
нят, ему поручают ответственные заказы - пор
треты вождей.

- Помню, когда дедушка, имевший обыкнове
ние носить все нагрудные знаки, проходил по 
улице, милиционеры выстраивались по струн
ке и отдавали ему честь, - рассказывает Джован
ни Вепхвадзе. - Его настольной книгой остава
лась «История партии». Но, несмотря на при
знание, Иванэ так и не дождался персонально
го показа. Более того, на свое 75-летие он по
слал заявку в Союз художников с просьбой орга
низовать юбилейную экспозицию. Но получил 
отказ. Развенчание культа личности автомати
чески означало и его собственную опалу.

Параллельно с портретами вождей он писал 
замечательные пейзажи. «Ботанический сад» и 
«Сагареджо» стали художественным «следстви
ем» путешествий по родной земле.

- Каждое воскресенье нас ждала поездка за 
город, - вспоминает Джованни. - «На этюды»,- 
как говорил дед. И пока мы с бабушкой опусто
шали запас пончиков, обязательно купленных 
на Плеханова, он творил. Эта семейная тради
ция продолжалась долгие годы. Верен ей и я.

Алекси
Произведения его сына Алекси - своеобраз

ный эмоциональный мир, трепетный, непов
торимый. Идти по проторенной дорожке отца 
или  проложить новую? Алекси выбрал вто
рое. Дипломные работы художника - батали
ста - два варианта «Ранения Багратиона в Бо
родинском сражении» привлекли внимание 
сразу двух серьезных музеев. Одна из них, вна
чале хранившаяся в Ленинградской Академии 
художеств, впоследствии была перевезена в 
Москву и сейчас украшает Бородинскую пано
раму на Кутузовском проспекте. Вторую при
обрел Военно-медицинский музей Санкт - Пе
тербурга.

Соцреализм нашел отражение и в его творче
стве. Но, в отличие от отца, вера Алекси в свет
лое будущее была не столь непоколебима. Алек
си часто шутил в кругу семьи: этот экспери
мент (советская власть) не удался!

Как ни печально, он разделил судьбу своего 
отца в том плане, что так и не дожил до пер
сональной выставки...

Джованни о себе
- Я не собирался продолжать семейную тра

дицию, - рассказывает Вепхвадзе - м ладший. - 
Более того, разговоры на эту тему мне были не
приятны. Посудите сами: с раннего детства толь
ко и слышишь - ты должен стать художником! 
Иной профессии просто не предполагалось. Но, 
видимо, от судьбы не уйдешь. Как ни хотел я 
браться за кисть, но идти в армию не хотелось

еще больше. Отец предложил мне: давай, поду
чу тебя немного, поступишь на искусствовед
ческий факультет. Там главное - теория.

Я внял уговорам, а вскоре стало ясно - тяну 
на «живопись». Поступил и не пожалел - твор
чество заполнило мою жизнь, как когда-то и 
моих близких.

Переломным, в том числе и в искусстве, ока
зался 1989 год. В прошлом остался соцреа
лизм, надо было браться за что-то иное. Джо
ванни с головой уходит в «Старый Тбилиси», 
мастерски описывая каждый штрих любимо
го города. Но однажды художник «изменил» 
привычной тематике, выступив одновремен
но и мастером портрета, пейзажа, жанровых 
сценок.

- Я поступил так сознательно, - говорит он. - 
Знаете, в последнее время у  коллег возникло 
мнение, что ничего иного я не создаю. Остано
вился на «Старом Тбилиси». Так что пришлось 
доказывать, что в моем творческом багаже есть 
еще что-то, помимо старого Тбилиси.

Своей второй родиной он считает Италию. 
Филолог - специалист итальянского языка, син
хронный переводчик, президент грузино-ита
льянского центра «Джованни - Лоренцо» (имен
но это имя ему дали при конфирмации) влюб
лен и в Вечный город, и в саму страну. Десятки 
раз он посещал ее, совмещая работу переводчи
ка, бизнес и даже виноделие с зарисовками ме
стных красот.

Чем ему только не довелось заниматься на 
«второй» родине. В 1993 году он переводил гру
зинские фильмы на традиционном римском 
кинофестивале, выступал конферансье на гас
тролях Руставелевского театра. А здесь, в Тби
лиси, сотрудничал с Домом кино, перевел свы
ше семидесяти итальянских фильмов.

Составляя портрет семьи Вепхвадзе, на трех 
поколениях не остановишься. О себе вовсю уже 
заявляет четвертое. И дочь Доменика и сын 
Бруно неплохо рисуют.

Преемственность в искусстве... Когда после
дующий, помимо врученного в наследство ге
нетического «багажа», пополняет его новыми 
оригинальными находками.
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Праздник славян, объединяющий всех
-так с п ол н ы м  правом  м ож но охаракт еризоват ь сост оявш ийся  
на д н я х  в  Б ольш ом  за л е Т би л и сск о го  госу да р ст вен н ого  цент 
р а л ьн ого  дет ского театра им . Н одара Д у м ба дзе  п р а зд н и ч н ы й  
вечер , п освящ ен н ы й  Д н ю  сл а вя н ск ой  письм енност и и  культ у
ры , кот оры й бы л  ор га н и зова н  С ою зом  «С л а вя н ск и й  д о м » Г ру 
зи и  п р и  поддерж ке Посольст ва Р осси й ск ой  Ф едерации в  Г р у зи и  
и  Союза р осси й ск и х  соот ечест венников в  Г р у зи и  «О т чизна».

Праздничная атмосфера чувство
валась уже у  входа в театр - в фойе 
участников  вечера встречали  
школьницы в национальных сла
вянских нарядах.

- День славянской письменнос
ти и культуры имеет д ля  нас очень 
большое значение, поскольку сим
волизирует истоки нашей истории,
- говорит советник Посольства Рос
сийской Федерации в Грузии Васи
лий Корчмарь. - Мы традиционно 
приглаш аем на этот праздник 
представителей всех национально
стей, проживающих в Грузии, не 
только славянских, но и всех ди
аспор, поскольку все мы говорили 
и сейчас говорим на одном языке - 
посреднике. Поэтому мы должны 
помнить и чтить двух великих, 
святых для  нас людей - Кирилла 
и Мефодия, создавших нашу азбу
ку, на основе которой впоследствии 
появилась и развивалась великая 
славянская литература.

Большой зал театра задолго до нача
ла концерта был заполнен до отказа.

- Это очень важный символ, зна
менательный д ля  всех тех, кому 
близка и дорога славянская куль
тура, - сказала в своем приветствен
ном слове организатор вечера, ру
ководитель Союза «Славянский 
дом» Грузии Нелли Родионова. - 
Создателям славянской письменно
сти в 1992 году в самом центре 
Москвы был открыт памятник. Он 
необычен тем, что в его постамент 
вмонтирована неугасимая лампада, 
которая бы ла зажжена в канун 
праздника Пасхи от благодатного 
огня у  Гроба Господня, а потом 
была пронесена по всем славянс
ким странам и местам деятельнос
ти Кирилла и Мефодия. День сла
вянской письменности отмечается 
во многих славянских странах, а в 
Болгарии, Чехии и России он яв
ляется государственным праздни

ком. Во многих городах этих стран 
в связи с этим праздником прово
д ятся  вы ставки , концерты , 
спортивные и другие мероприятия. 
За последние десять лет и у нас 
проведение Дня славянской пись
менности стало уже доброй тради
цией, благодаря которой множе
ство лю дей имеют возможность 
вновь и вновь приобщаться к бога
той славянской культуре, впитав
шей в себя за многие годы и гру
зинские традиции и колорит.

В начале концерта под мелодию 
любимой уже не одним поколени
ем песни «С чего начинается Роди
на» на сцену вы ш ли ведущие - 
профессор Университета театра и 
кино, режиссер театра им. Н. Дум
бадзе Анатолий Лобов и педагог 
русского языка Анна Налбандян, 
которые перед объявлением каждо
го нового номера коротко рассказы
вали о создателях того или иного 
музыкального произведения.

Концерт открыли детские ансам
бли «Легенда» и «Колокольчики» 
(Союз «Славянский дом» Грузии, 
педагог Ю. Лаптева), которые на 
русском и грузинском языках спе
ли  песню Юрия Антонова «Родные 
места». Как всегда, блистательным 
было выступление народной арти
стки Грузии, кавалера Ордена Чес
ти Ирмы Сохадзе, исполнившей 
болгарскую народную песню «Ш и
рокое поле» и романс «Твои зеле
ные глаза». В течение продолжав
шегося более двух часов концерта 
зрители увидели танец «Полька» 
воспитанников гимназии искусств 
им. А. Вирсаладзе, послушали «Ма
зурку» Г. Венявского и попурри на 
темы русских народных песен в ис
полнении инструментального дуэ
та в составе лауреата международ
ных фестивалей Дианы Аршакян 
(скрипка) и концертмейстера Ю. 
Лаптевой (фортепиано), попурри

на темы русских и украинских пе
сен в исполнении солиста театра 
оперы и балета им. 3. Палиашви
ли  тенора Тамаза Сагинадзе. Соли
стка Государственной филармонии 
Светлана Татоева спела попурри на 
темы русских романсов, а солистка 
музыкального театра Санкт-Петер
бурга «Зазеркалье» Наталья Гани
на - на темы русских народных 
песен. Русская народная песня 
«Вдоль по Питерской» прозвучала 
в исполнении преподавателя Тби
лисской государственной консерва
тории Вилли Григоряна (баритон).

Зрители не раз вызывали на бис 
инструментальный дуэт Д. Арша
кян и Ю. Лаптевой, Т. Сагинадзе, 
Н. Ганину, танцевальный ансамбль 
«Варкетили» в составе Дато Метре- 
вели и Тамары Кахабришвили, дру
гих артистов. А завершила концерт 
всеми любимая песня Р. Лагидзе 
«Тбилисо» в задушевном исполне
нии дуэта Тамаза Сагинадзе и Свет
ланы Татоевой и всех участвовав
ших в концерте артистов.

- Это действительно очень доро
гой для всех нас праздник, вы ви
дели, с какой радостью и тепло
той встречали заполнившие весь 
зал зрители каждый номер концер
тной программы, -  поделился пос
ле концерта своими впечатления
ми президент Союза российских со
отечественников в Грузии «Отчиз
на» Валерий Сварчук. - Д ля  россий
ской диаспоры это знаковое явле
ние, поскольку оно олицетворяет 
русский язык и русскую культуру. 
В празднике участвовали и славя
не, и представители других наци
ональностей, такие события, игра
ющие огромную объединительную 
роль, в последнее время стали, увы, 
довольно редкими. В то время, ког
да некоторые намеренно сеют враж
ду и рознь между людьми и наро
дами, наш святой праздник - День 
славянской письменности - по-пре
жнему объединяет людей, и в этом 
- его непреходящее значение.

А р тем  Г У Д Ж Е Л А Ш В И Л И

НОВОСТИ

В Испании завершились 
Дни грузинской культуры

В Испании за
вершились Дни 
грузинской к уль 
туры , ор ган и зо
ванные Министер
ством культуры , 
охраны памятни
ков и спорта Гру
зии в рамках про
граммы «Грузинс
кий сезон». Цель 

программы - популяризация национальной 
культуры за рубежом.

На центральной площади Мадрида, под от
крытым небом, состоялся грандиозный гала- 
концерт, в котором принял участие ансамбль 
«Рустави». Он выступил перед зрителями с двух
часовой программой.

Дни грузинской культуры  завершились 7 
июня выступлением ансамбля «Басиани».В рам
ках мероприятий министр культуры, охраны 
памятников и спорта Грузии Николай Вачеиш- 
вили провел встречи с испанским коллегой и 
мэром Мадрида.

Презентация 
англоязычного журнала

В понедельник в Тбилисском государствен
ном университете прошла презентация нового 
научного журнала на английском языке, кото
рый издает в Грузии известная американская 
издательская компания «Доча-ЗШепсе».

В рамках презентации состоялась встреча про
фессоров университета с вице-президентом ком
пании «Ыоуа-Зшепсе» Надей Гоциридзе-Колам- 
бо. Рассмотрены перспективы расширения со
трудничества ТГУ с американской издательс
кой компанией.

Ю билей оркестровой школы
Юбилейный вечер, посвященный 30-летию 

Тбилисской 20-й оркестровой школы имени 
Шота Шанидзе, прошел в Национальном музы
кальном центре.

Выпускники этой ш колы  сегодня работа
ют практически во всех симфонических кол
лективах страны, в том числе в Националь
ном симфоническом оркестре Грузии, Тби
ли сском  сим ф оническом  оркестре имени 
Джансуга Кахидзе, Тбилисском театре оперы 
и балета, а также в престижных симфони
ческих оркестрах Западной Европы, России 
и Америки.

В юбилейном вечере приняли участие воспи
танники оркестровой школы всех поколений.

Открылся 
отреставрированный Дом-музей 
Котэ Марджанишвили

В Кварели состоялось торжественное откры
тие отреставрированного дома-музея Котэ Мар
джанишвили .

На открытии Дома-музея вместе с деяте
лям и  культуры  присутствовала и бывший 
председатель Парламента Грузии Нино Бур- 
джанадзе.

Музей был восстановлен при поддержке бла
готворительного фонда «Цискара» и банка «Рес
публика» компанией «Редикс» в течение одно
го года. Музей вернул свой первоначальный 
облик.

Спектакль 
руставелевцев в Баку

На днях труппа Тбилисского государствен
ного академического драматического театра 
имени Шота Руставели вернулась из одноднев
ной гастрольной поездки в столицу Азербайд
жана. В Баку прославленный грузинский кол
лектив показал спектакль «Маска врага», по
ставленный художественным руководителем те
атра Робертом Стуруа по пьесе Амели Нотом.

В постановке использованы арии из опер До
ницетти, Верди, Пуччини, а также музыка Энио 
Мориконе из фильма «Однажды в Америке».
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Зачем приглашали, ребята?
тгпгтпчттлп! ЛТ>Г̂ Л ПГ\ ТI Ы"ЬТТ*Т О П

Гиви БАКРАДЗЕ

Ответа на поставленный вопрос уже 
который год ждет Народный артист 
Грузии Антон Теймуразович Джапарид
зе, около трех десятков лет проживший 
вместе с семьей в России.

Туг же, думаю, следует пояснить, 
что под именем Антон нашего собе
седника мало кто знает. Эго по пас
порту. Для большого круга друзей и 
знакомых он Лели, а то и просто Ле- 
лик. Но это - для самых близких.

- А  как вы, батоно Лели, вооб
ще оказались в России?

- Это отдельная история, восходит 
она к моим родителям.

- Тем более интересно, я готов 
слуш ать.

- Так вот, у  моего опта, инженера по 
образованию, Теймураза Антоновича, 
был довольно красивый голос. Не 
чужда была пению и моя матушка, 
Ольга Николаевна. Она у  меня чуд
но пела русские романсы, аккомпа
нируя себе на рояле. В семье несколь-

<  ко раз в месяц собиралась тбилис
ская интеллигенция -  актеры, режис
серы, писатели. Во время традици
онного хлебосольства, естественно, зву
чали душевные песни. Вот на такой 
благодатной почве я и взошел потом, 
состоялся... Но прежде была война...

Отец сражался в Керчи, там его тяже
ло контузило. После мытарств по госпи
талям был, наконец, демобилизован А 
когда война приблизилась к Кавказу, 
был вновь призван. Предстояло срочно 
прокладывать дорогу через Кодори. В 
этом деле участвовала и мама, она веда 
была архитектором. Вот так всей семьей 
оказались в Сухуми.

По мере продвижения в горы но
вой дороги менялось и место житель
ства: Тебельда, Чхалта, Лата, Ажара.
В тесном общении с местной детво
рой освоил даже сванский язык. Те
перь, к сожалению, совсем подзабыл. 
Словом, в моем двунзыком младенче
стве не доставало языка главного - 
родного. Поэтому по возвращении в 
Тбилиси, в 47-м, меня срочно опреде
лили во 2-ю мужскую школу, есте
ственно, грузинскую.

Здесь и  проучился он 9 лет. В деся
том классе, бросив с позволения ро
дителей школу, поступил в  музыкаль
ную десятилетку, уде получил первые 
уроки вокала у  известного педагога, 
солиста Тбилисской оперы Георгия 
Гегучадзе, которому благодарен по сей 
день. Однако в  десятилетке Лели про
учился недолю. Вскоре ею, обладате
л я  глубокого и  приятного барито
на, перевели на консерваторские 
подготовительные курсы, и  он  ока
зался в  классе еще одн ой  оперной 
знаменитости тех лет - Давида Л е
оновича Андгуладзе. С этою дня, 
пожалуй, и  берет путь Л ели Джа
паридзе в больш ое искусство.

По странной прихоти своею душев
ною  устройства благословенная студен
ческая пора ею жизни неизменно пе
реплетается в  сознании с тогдашним  
обликом родною  юрода -  крапивою, 
гордою, умевшею постоять за себя, но 
и  исполненною благочестия и  добро
ты. ГЬрода, безвозвратно ныне утерян
ною, о чем последнее время все боль
ше сожалеет. Вот и  сейчас с жаром до
казывает: «Вспомни, тогда сама улица 
воспитывала хорош их парней, а не 
шпану, отморозков каких-то. Существо 
вал некий неписаный кодекс юрожа- 
нина, исключающий напрочь возмож
ность обидеть слабою, беззащитною, 
оскорбить девушку. Он повелевал быть 
вежливым и  со старшими, порыцарс- 
ки относиться к  женщине. Даже воры  
принуждены были соблюдать свои  
криминальньге «законы», исключаю
щие насилие и  жестокость. А  если слу
чались кулачные разборки, скажем, - 
двор на двор или улица прсггив ули
цы  (случалось и  такое), то сами лиде
ры  наших <биржевых»  сообществ пред

приним али все д л я  
тою, чтобы обида по- 
бежденньгх не перешла 
в  злую память. И  дело 
всегда заканчивалось 
миром. Сеюдня ю род 
уже не тег, который коп 
да-то оставил. А это 
меня больно ранит.

К  этой теме мы с моим 
собеседником непремен
но придем. А тем време
нем ..

- Пора, кажется, вер
нуться к тому, как вы 
оказались в Большом?

- Случилось это пос
ле выпускного вечера в 
консерватории. По тог
дашней практике на 
«госах» в консерватории 
в качестве наблюдате
лей присутствовали де
ятели из Москвы. В тот 
памятный для меня 
день это были заведу
ющий труппой Большо
го театра Анатолий Ива
нович Арфенов и де
кан вокального факуль
тета Московской консер
ватории профессор Гуго
Титц. После экзамена оба они и при
гласили меня попробовать силы в 
Большом. Предложение, что и гово
рить, было для меня лестным, но от
ветил уклончиво -  мол, должен посо
ветоваться с наставником. Давид Лео
нович стоял тут же, неподалеку. «Чего 
же тут думать, решайся. Такой шанс 
выпадает не всякому». Отъезд одоб
рили и мои родители.

Однако на деле все оказалось не столь 
просто, как рисовало ему воображение. 
Только по приезде в Москву Лели ста
ло известно, что для включения в со
став труппы ему предстоит пройти кон
курс, да еще какой! Оказалось, что в 
Москву из разных уголков Союза съеха
лось шестьсот таких, как он, соискате
лей, которым предстояло пройти це
лых три отборочных тура Наконец, пос
ле третьего, когда на сцене Большого в 
сопровождении оркестра исполнил 
ярию Яго из «Огелло» Верди, ему объя
вили: все, мажешь расслабиться, ты - 
принят!!! Он чувствовал себя героем. А 
потом началась работа -  серьезная, кро
потливая, изнуряющая...

- К счастью, в театре я оказался в 
хороших руках. Буквально с первых 
моих шагов на сцене меня взял под 
свое попечительство главный режис
сер Борис Покровский, и вскоре я по
пал во все его постановки. Чувство 
огромной благодарности по сей день 
испытываю к Галине Павловне Виш
невской, также по-доброму меня опе
кавшей. Само собой рядом бы л и 
Зураб Анджапаридзе.

Как сейчас, помню свой дебютный 
спектакль. В «Кармен» я пел Эсками- 
лъо. В спектакле были заняты также 
польская певица Мария Ыестократо- 
ва (Кармен) и чех Влацлав Охман 
(Хозе). Трехъязычное русско-польско- 
чешское пение было для слуха непри
вычно, чудно. Но все обошлось как 
нельзя лучше. Вот так я стал, пользу
ясь терминологией спорта, игроком ос
новного состава. Пел Марулло в «Риго
летто», Амонасро в «Аиде», Эскамильо 
в «Кармен», Долохова «Война и мир», 
Щелкалова «Борис Годунов». В составе 
труппы побывал с гастролями в США, 
Италии, Японии, Германии. Легче ска
зать, где мне побывать не довелось. 
Эго Африка и Австралия. Вся осталь
ная планета мне так или иначе зна
кома.

Одна интересная деталь. От своей 
первой поездки, и ни куда-нибудь, а 
в Швецию, Лели отказался. Именно в 
этот период предстояла его свадьба с 
красавицей Эгери Шенгелия. И пра
вильно, считает, поступил. С тех пор 
и живут душа в душу. Эгери для него 
не только жена, а и верный помощ
ник во всех делах. Не буду скрывать,

что однажды мне довелось петь даже 
в Ла Скала. На дне одного из ящиков 
в моей гримуборной позволил оста
вить себе следующую запись: «Наилуч
шие пожелания всем грузинским пев
цам, которым доведется петь на этой 
знаменитой сцене после меня»... А  за
вершил я карьеру певца где-то в 90-м, 
сразу после шотландских гастролей. 
Ведь вовремя уйти -  тоже искусство, 
своего рода подвиг.

- Что так, интриги, подсидки, 
надоело, не выдержали?

- Ни то, ни другое, ни третье. Просто 
сильно устал от напряженной и во 
многом кочевой жизни. К тому же все 
уже выпелось, свершилось. Пришло вре
мя ставить точду, решительно и без со
жалений. А  рассказываю обо всем этом 
не из желания воспеть свои певческие 
пьедесталы. Главная мысль, которую 
хотел бы довести до наших сограждан,

.заключается в следующем. За тридцать 
лет своего пребывания в России как на 
сцене, так и просто по жизни, никогда 
и нигде не ощущал на себе дурного 
глаза, чего-то такого, что могло бы дис
криминировать мое грузинское и про
сто человеческое достоинство. Напротив, 
вся московская жизнь осталась в памя
ти огнями добра и тепла. Чего стоит, 
например, одна только история наше
го отъезда сюда, в Тбилиси.

- Может быть, расскажите?
- Сделаю это с превеликим удоволь

ствием. Так вот, как только с женой и 
маленькой дочуркой спустились вниз, 
чтобы отправиться в аэропорт, глазам 
своим не поверил. Почти все жильцы 
нашего громадного дома вблизи Смо
ленской площади собрались во дворе: 
устроили нам проводы. До сих пор 
перед глазами стоит эта картина: все 
женщины в нарядных русских пла
точках; мужчины в пиджаках. Зави
дя нас, начали петь какие-то «отход
ные» песни, приплясывали. Целый час 
прощались, едва на самолет попали. 
А все потому, что просто были для всех 
хорюшими, отзывчивыми соседями. 
Ептя и теперь моя дочь перезванивает
ся со своими подружками из Москвы, 
мне с женой звонят наши друзья. По
добным отношением россиян к нам, 
грузинам, грех пренебрегать. Никак в 
толк не возьму, кому понадобилось до
водить дело до абсурда.

- Мне известно, что ваше воз
вращение домой, в Тбилиси, не 
тольк о  не уто ли ло  ваших нос
тальгических чувств, а и при
несло серьезные огорчения. Х о
телось  бы узнать правду, как 
говорится, из первых уст.

- То, о чем вы только что сказали, 
полностью соответствует истине. Пос
ле «революции роз» я как истинный

патриот своей род ины с готовностью 
отозвался на призыв президента, об
ращенный к согражданам за преде
лами страны -  вернуться и трудить
ся во благо своего независимого госу
дарства. Однако разочарования под
жидали меня буквально на каждом 
шагу. Начну с того, что неузнаваем и, 
увы, отнюдь не в лучшую сторону, 
стал сам город. Будто кто-то, жесто
кий и злонамеренный, насильно стер 
улыбку с его приветливого липа, на 
котором нет больше радости, одна 
хмурь и озлобленность. Толпы безра
ботных, опустевшие села создают ощу
щение омертвелости нашей внутрен
ней жизни. Странное впечатление 
оставляет сам нынешний язык на
ших улиц, словно сотканный из не
лепых разноязычных наростов и ди
алектных примесей. Уж как не по
нять страданий наших беженцев, 
живущих порой впроголодь, в усло
виях антисанитарии, на минимуме 
необходимых жизненных условий. 
Душа ноет, когда видишь такое на 
каждом птагу. Но зачем, скажите, было 
обязательно заполнять скитальцами 
мегаполис, когда вокруг столько обез
людевших деревень, где им было бы 
сытно, тепло и вольготно. Да и стра
не в целом был бы прибыток.

Но и это еще не все. На работу в 
консерваторию меня почему-то не взя
ли. И это притом, что вокал в ней 
сегодня ведут люди ни сами никог
да не певшие, ни имеющие соответ
ствующего образования. Вот оттого и 
не пойму: зачем тогда приглашали 
меня, ребята?! Между тем двое моих 
воспитанников -  сопрано Млада Ху- 
долей и ее супруг Питер - сегодня ве
дущие солисты Метрополитен-опера.

В довершение ко всему в угоду ка
кому-то чужестранному бизнесмену 
сломали добротный дом, в котором 
проживал вместе с семьей, и теперь 
мы вынуждены обретаться в съем
ной квартире. И все происходит на 
фоне сумрачных отношений Грузии 
и России, которую искренне считаю 
своей второй родиной. Вот на это и 
хотел бы обратить особое внимание. 
По моему убеждению, с русскими 
можно и нужно договариваться. По
этому большие надежды связываю с 
диалогом, завязывавшимся между 
президентами Медведевым и Саакаш
вили. А  еще через вашу газету хочу 
обратиться к нашим соотечественни
кам в России: «Дорогие мои, всегда, 
дуда бы ни занесла вас судьба, умейте 
сохранить свое грузинство, свою куль
туру и традиции. Но при этом сле
дует помнить, что в чужой монас
тырь со своим уставом не ходят. Тог
да и проблем не возникнет».

- И -  напоследок, батоно Лели,
- чем нынче заняты, с чем свя
зываете свои надежды?

- Все надежды связаны у  меня 
с моим воспитанником. Зовут его 
Давид Сумбадзе. Этот простой ка
хетинский парень - настоящий са
мородок. Обладатель тенора уди 
вительного диапазона и окраски, 
с изумительно чистыми верхами, 
он представляет богатейший ма
териал, требующий, как принято 
говорить, формообразующего при
косновения. После соответствую
щей огранки Давид имеет шанс 
выйти на высочайший уровень. 
Меня познакомил с ним Его Свя
тейшество Патриарх Илиа II. Так 
что готовлю парня д ля  участия 
сразу в трех конкурсах, которые 
пройдут в Канаде, Испании и 
Италии. Причем обучаю его не 
только вокалу, а и правилам хо
рошего тона.

Словом, это большой талант, и 
очень надеюсь, что он меня не под
ведет. Было бы неплохо, чтобы его 
будущее зависело не только от 
спонсорских пожертвований, но и 
от усилий самого государства. Вот 
этим и живу, как и ожиданием 
лучшей д ля  себя судьбы.
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Т а к о й  арти ст !
Елена ЧАЧУА

Арчил Гомиашвили часто приходил в редак
цию, и у  нас с ним сложились приятельские 
отношения. Однажды мне позарез нужно было 
сделать материал о каком-нибудь популярном 
актере, и, естественно, я остановила свой вы
бор на Арчиле. Человек он коммуникабельный, 
любит общаться с журналистами, великолеп
ный рассказчик... Словом, вполне подходящая 
кандидатура для  рубрики «Гость редакции», к 
тому же если учесть, что сроки сдачи публика
ции в набор поджимали, а Арчил живет непо
далеку от редакции -  на улице Перовской.

«Успею, - успокаиваю редактора, - Арчил зап
росто наговорит на полосу». «Не знаю, не знаю,
- с сомнением в голосе говорит тот. -  А  вдруг не 
окажется на месте?». «Да я  с ним уже договори
лась. Он меня ждет у себя дома к шести ча
сам».

Ровно в шесть звоню в парадное. Открывает 
двери его первая жена Лиана. «Вы к Арчилу? 
А его нет дома». «Но он же обещал со мной 
встретиться!», - почти плача, говорю я. «Л ад
но, - сжалилась Лиана, - пройдите в кабинет».

Через минуту влетает Арчил, уже сильно под 
градусом. «Никакого интервью не дам, пока не 
посидишь с нами. У  меня собралась неболь
шая компания».

Делать нечего, иду за ним в лоджию. За сто
лом, кроме Лианы, известный режиссер Гота Лор- 
дкипанидзе и молодой его коллега из Сухуми.

«Что пьем?» -  поинтересовалась я, посмотрев 
на графины с розовато-красным вином. «Не 
знаю, - честно признался Арчил. -  Меня не было 
дома, когда его принесли, а Лиана не помнит, 
как оно называется. Говорит, начинается на бук
ву «х».

Отпила глоток и ахнула: «Так это же «Лых- 
ны»!». Я однажды попробовала его в Гаграх, и 
до сих пор осталось послевкусье. Но больше 
мне так и не довелось его встретить.

Своими «винными» познаниями я произве
ла эффект на присутствующих, меня приняли 
в ряды застолыциков, я  же решила умолчать о 
своих скромных возможностях в плане потреб
ления алкоголя.

Как истинный джентльмен Арчил предла
гает тост за дам в лице вновь прибывшей. «Я

в
хочу выпить за ту, которая вот уже десять лет 
пишет обо мне...». Дальше он сбивается на тему 
о себе, а потом, склонившись ко мне, тихо спра
шивает: «За кого я пью?». «За меня», - подска
зываю. Он вновь вспоминает, сколько лет я  пи
сала о нем, и снова -  о себе. И так три раза 
начинался его тост с плавным переходом на 
себя.

В конце концов Гига Лордкипанидзе не вы
держал и поинтересовался, не надоело ли  мне 
десять лет писать о нем. И тут я взяла оборот

ку. «Понимаете, - ехидно говорю, - я работаю в 
отделе городского хозяйства. Все время прихо
дится писать о канализации и водопроводе. 
Так что Арчил для  меня просто отдушина».

«Стоп, стоп! -  радостно закричал знамени
тый режиссер. -  Назревает новый тост. Прошу 
обратить внимание: Арчил - представитель ис
кусства, главная тема публикации журналист
ки -  канализация. Так выпьем за обгаженное 
(правда, он применил эпитет покруче -  Е.Ч.) 
грузинское искусство!».

Выпили.
А  интервью в тот вечер благодаря своей про

фессиональной настырности я все-таки взяла. 
На полосу. Но один эпизод из него выпал.

Какой-то период Арчил Гомиашвили ис
пытывал материальные затруднения и потому 
хватался за любое предложение. Одно из них -  
поехать с выступлениями на Север к зекам. 
Арчил радостно согласился и принялся с Лиа
ной обсуждать программу. Остановились на 
пантомиме -  в то время Арчил очень ею увле
кался. Приехали. Актовый зал забит зеками, 
все в ожидании концерта. И тут выходит на 
сцену Гомиашвили и показывает пантомиму. 
Зеки в недоумении, но терпят все первое отде
ление в надежде, что во втором услышат пес
ни. И снова -  пантомима. Это уже слишком, 
есть же предел их терпению! И зеки взбунтова
лись. Они орали, хлопали откидными сидень
ями стульев, угрожали расправой. Тогда на сце
ну вьпяел маленький и круглый, как колобок, 
администратор и обратился к залу: «Ша! Если 
не успокоитесь, ни цирка, ни лилипутов боль
ше не увидите! Это я  вам обещаю!».

Угроза возымела действие. Зал притих. А 
администратор спросил у Арчила: «А  шо, вы 
и вправду ничего больше не умеете?». «Почему 
же нет? Я стихи могу почитать...». «Так читай
те!».

И Арчил Гомиашвили стал читать Есенина. 
Зал молчал, а под конец взорвался аплодис
ментами. Арчила долго не отпускали со сце
ны. А  старый еврей-администратор подбежал 
к Гомиашвили, вытирая на ходу слезы, крепко 
пожал руку и проникновенно сказал: «Арчил 
Михайлович! Вы такой талантливый артист! 
Вы непревзойденный! Но скажите мне -  поче
му вы занимаетесь этой фигней?».

Арчил Гомиашвили даже не сразу понял, что 
речь идет о пантомиме...

Ф утбол и цензура
Гарун АКОПОВ

Об этом матче, золотой строкой вошедшем 
в историю грузинского ф утбола, написано 
много. Подробно описаны не только сама игра, 
но и все, что предшествовало и сопутствовало 
ей. Ничто, казалось бы, не осталось без вни
мания - стадион, погода, прогнозы, составы, 
судьи, необычайно многочисленный десант 
болельщиков из Тбилиси и т.д. и т.п.

Каждый год 18 ноября мы снова и снова 
предаемся приятным воспоминаниям, воскре
шая в памяти дела  давно минувших дней. 
Еще бы. Впервые в своей истории тбилисские 
динамовцы - многократные призеры чемпио
натов - завоевали золотые медали. Впервые 
д ля  этого потребовался д оп о лн и тельн ы й  
матч. Впервые он должен бы л быть сыгран 
на нейтральном поле. Впрочем, можно и даль
ше продолжать эти “впервые".

Мне посчастливилось быть свидетелем тех 
событий, писать о них. Но когда по проше
ствии десятка лет мне предложили вернуть
ся в ноябрь 1964 года, я  вспомнил историю, 
о которой никогда не писал. Думаю, она и 
сейчас может вызвать улыбку, хотя тогда, в 
шестьдесят четвертом, никакого энтузиазма у 
меня вызвать она не могла.

Вместе с многочисленными земляками в 
Ташкент отправилось более десятка тбилис
ских журналистов. Перед каждым стояла за

дача - после матча как можно оперативнее 
(ины ми словами - опережая конкурентов) пе
редать материал в редакцию. И я, специаль
ный корреспондент газеты “Заря Востока , не 
составлял исключения. Сложность выполне
ния задания заключалась в том, что нас было 
много, а телефонный канал с Тбилиси - один. 
Правда, перед отъездом нам обещали, что 
“изыскиваются дополнительные возможнос
ти”, но в это мало кто верил. Словом, надо 
самому искать выход из положения.

У  меня родилась идея: а что, если попро
сить содействия у военных, - у  них ведь на
верняка есть свои каналы связи, в частности, 
между Закавказским и Туркестанским окру
гами. Рассказывая об этом редактору газеты 
Юрию Ивановичу Хомерики, я не мог понять, 
нравится ему эта идея или  он считает ее аван
тюрной: военная связь - и вдруг футбол. Но 
когда рука его потянулась к трубке правитель
ственного телефона, а через десяток секунд 
он приветствовал генерала, понял, что дело 
может выгореть. Генерал (а  это бы л началь
ник Управления связи) обещал помощь и тут 
же связался со своим коллегой в Ташкенте. 
Мне было приказано по прибытии в Ташкент 
явиться в Штаб ТуркВО за инструкциями. Ра
дости моей не было предела.

Из гостиницы “Узбекистан” звоню в Штаб 
округа, и за мной присылают машину. На ме
сте уточняем все детали: после матча меня 
привозят на узел связи, здесь пишу свой от
чет, а остальное уже дело связистов. Мне, хо

рошо знакомому со сложностями, связанны
ми с передачей футбольных отчетов по меж
дугородному телефону (вовремя ли  предоста
вят связь, будет ли  нормальная слышимость), 
просто не верилось, что все так удачно скла
дывается .

Воодушевленный блестящей победой дина
мовцев, я быстренько написал отчет и отпра
вился в гостиницу вместе с друзьями отме
чать нашу победу.

Утром следующего дня в Тбилисском аэро
порту бросился к газетному киоску, купил 
“Зарю Востока” и обомлел - информации из 
Ташкента в ней не было. Вместо нее - напи
санный в редакции пересказ радиокоммента
рия. Что случилось? Оказывается, телеграм
ма моя была доставлена в редакцию к пяти 
часам утра, когда тираж газеты бы л уже от
печатан. Хотя это и не могло уже помочь га
зете (мы  оказались наказанными по собствен
ной инициативе), попытался выяснить, где 
же плутал наш отчет в течение долгих 8-9 
часов? Маршрут и техника его продвижения 
оказались более чем сложными. В Ташкенте 
материал зашифровали и передали в Москву, 
там его расшифровали, прочитали (видимо, 
из цензурных соображений), снова зашифро
вали и только после этого передали в Тбили
си. А  я-то думал, что пока мы поднимали 
очередной бокал за победу динамовцев, л и 
нотиписты набирали мой отчет.

Это был самый горький урок в моей жур
налистской практике.
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Александр МЕТРЕВЕЛИ:
«Я готов вернуться на Родину, 
если позовут»
Встреча с выдающимся грузинским спортсменом в Тбилиси

Про него в «Современном толковом сло
варе» написано: «М ЕТРЕВЕЛИ А лександр 
Ираклиевич (р. 1944), грузинский спорт
см ен-теннисист, за служ ен н ы й  мастер 
спорта (1966 ), журналист. Финалист Уим 
блдонского турнира в одиночном  (19 73 ) 
и смешанном (1968, 1970) разрядах. Чем
пион Европы 16 раз (1970-1978) и СССР 
29 раз (1966-1980) в различны х разрядах. 
В 1963-1980 провел 105 встреч в матчах 
Кубка Дэвиса, 78 побед».

Этого может быть достаточно д ля  молоде
жи, адаптирующейся к современным чрезвы
чайно динамичным условиям жизни и дея
тельности, для  того, чтобы уяснить масштабы 
личности нашего знаменитого соотечественни
ка.

В эти дни, когда Александр Метревели при
ехал в Тбилиси и встретился с журналистами, 
всех интересовало, почему он не переезжает в 
Грузию или хотя бы не способствует развитию 
тенниса на Родине.

- Я несколько раз направлял предложения с 
проектами по развитию отечественного тенни
са. Однако ни разу я не удостоился даже эле
ментарного ответа. Так постепенно мои призы
вы внести вклад в развитие тенниса в Грузии 
стали угасать. А  жаль. Если я открываю Ака
демии тенниса в России, то почему нельзя то 
же самое сделать на Родине, где спортивные 
базы бездействуют, потому что пришли в не
годность?

Достаточно просмотреть мировые рейтинги 
теннисистов, чтобы убедиться, что даже близ
ко от первой сотни нет представителей Грузии. 
Хотя талантливых детей у  нас хватает, но ког
да они подрастают, то лишаются нормального 
развития в профессиональном теннисе. Тенни
систам в Грузии негде заниматься зимой, так 
как все действующие корты -  в основном на 
открытом воздухе, а закрытые не имеют отопи
тельной системы. Поэтому способная молодежь 
не может добраться до вершин мирового тен
ниса. И сегодня приходится лишь вспоминать 
о прошлых успехах. А  жаль...

- Вы довольно успеш но работаете м но
гие годы  в России. Расскажите, пож алуй
ста, нашим читателям  о том, чем  и как 
вы там занимаетесь...

- Да, я  с некоторых пор живу и работаю в 
России. 0 моей журналистской деятельности 
наслышаны многие. На телеканале «НТВ-Плюс» 
я занимаюсь любимым делом -  работаю по сво
ей профессии, связанной со спортом. Но я рад 
тому, что мне удалось открыть Академию тен
ниса, где обучаются десятки девчонок и маль
чишек разного возраста.

- А  нельзя ли  создать Академию тенни
са в Грузии?

- Так именно об этом я и писал в государ
ственные структуры, предлагая им свои услуги 
в развитии тенниса в Грузии... Душа болит, 
когда видишь, в каком состоянии находятся 
знаменитые динамовские корты, на которых я 
и вырос. А теперь какие-то инвесторы собира
ются там строить дома, вводя людей в заблуж
дение, мол, рядышком можете поиграть и в 
теннис...

Сегодня в Тбилиси никому нет дела до тен
ниса и вообще до спорта.

Я получил предложение из Казахстана о со
здании собственной школы - Академии меж
дународного тенниса. Есть подобные предло
жения из других государств, а в моей родной 
Грузии, к великому сожалению, не хватает той 
любви и поддержки для  развития спорта, ко
торые есть в некоторых соседних странах - ближ
них и дальних.

Несмотря на это, я готов вернуться на Роди
ну, если только позовут.

Беседу вел 
Мурад А Л А Ы В И Л И

Чемпионат 
по новой системе

Возможно, в будущ ем сезоне в высшей 
лиге первенства Грузии выступят 12 команд.

Об этом в беседе с журналистами заявил 
президент Профессиональной ф утбольной 
лиги  Дмитрий Рамишвили. Окончательное 
решение об изменениях в положении чем
пионата Грузии будет принято в середине 
июня на заседании правления лиги.

По предварительной информации, 12 ко
манд высшей ли ги  проведут первенство в 
три круга. По такой системе проводится чем
пионат Израиля и еще нескольких стран.

Дмитрий Рамишвили заявил также, что, 
возможно, количество команд высшей лиги  
сократится до десяти в сезоне 2009-2010 го
дов. Все эти изменения проводятся с целью

улучш ения качества первенства страны. Вме
сте с тем в этом году особое внимание Про
фессиональная футбольная лига  уделяет со
стоянию стадионов, на которых проводятся 
матчи чемпионата. Специальной комисси
ей было отказано трем клубам  в проведе
нии игр на своем поле из-за неподготовлен
ности стадионов. «Вит Джордж иа»(Тбилиси), 
«М есхети »(Ахалцихе) и «М агароели»(Чиату- 
ра) в домашних матчах будут соответствен
но играть на тбилисском «Локомотиве», бор- 
жомском и зестафонском стадионах.

По словам президента проф лиги Дмитрия 
Рамишвили, до конца месяца будет созда
на комиссия, которая изучит ситуацию во 
всех клубах высшей лиги .
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Олимпийцев определит 
чемпионат страны

Имена трех участников Олимпийских 
игр в Пекине по тяжелой атлетике станут 
известны после окончания национально
го чемпионата страны, который проходит 
в Тбилиси.

По информации генерального секретаря 
Федерации тяжелой атлетики Грузии Рама
за Гургенидзе, «грузинским тяжелоатлетам 
выделены три Олимпийские лицензии, на 
которые претендуют четыре спортсмена: Ра
уль  Цирекидзе (85 кг), Арсен Касабиев (95 
кг), Альберт Кузилов и Георгий Мачавари- 
ани (оба -  105 кг)».

В чемпионате Грузии выступают все силь
нейшие атлеты, кроме травмированного Тор- 
нике Кокая (105 кг).

Помимо выявления олимпийцев, по ре
зультатам чемпионата страны определят со
ставы юношеской и молодежной сборных 
Грузии, которые выступят в чемпионате 
Европы.

Третье место 
грузинских регбистов

Завершившаяся тбилисская серия турни
ра БТКА-ЕАВ по регби-7 выявила лидера и 
его ближайших преследователей.

Сборная Грузии стартовую встречу вы 
играла у  Израиля -  29:5. Но потом нео
ж иданно проиграла практически вы иг
ранный матч киприотам, тем самым ос
ложнив себе задачу выхода в финал. Пос
ле  этого грузинской команде д ля  вы хо
да в финал нужно бы ло непременно вы
игрывать у  сборной Уэльса, но и тут про
изош ла осечка, и гости выиграли со сче
том 22:0. Затем, правда, Грузия выигра
ла  у  Болгарии -  42:10.

И все же удача не отвернулась от хозя 
ев. Они заняли  в пуле «В » второе место 
и в полуф инале встретились со сборной 
Украины. Украинцы, почти наполовину 
ук ом п лек тов ан н ы е  гр у зи н ам и , в зя ли  
верх -  14:0 и выш ли в ф инал, где они 
проиграли команде Уэльса -  5:45 и заня
л и  второе место.

Грузинская сборная в борьбе за третье 
место одолела Молдову -  24:7.

Бокоер из Боржоми - 
лучший профеооионал

Выступающие в весовой категории до 
54 кг среди проф ессиональных боксеров 
Грузии тбилисец  Хвича Папиаш вили и 
Каха Аветисян из Боржоми в 10-раундо- 
вом поединке оспаривали звание лучш е
го. Приз чемпиона достался боржомско- 
му боксеру.

«Встреча проходила в равной борьбе, и по 
очкам победил Каха Аветисян», - проком
ментировал результат генеральный секретарь 
Федерации профессионального бокса Зураб 
Кикнавел и дзе.

Затем он сообщил, что на этом Федерация 
бокса завершает весенний сезон, а после лет
них каникул -  в сентябре - рейтинговые бои 
будут возобновлены. Они, как и раньше, бу
дут проходить в зале бокса, расположенном 
в Верийском парке.

Названы лучшие 
футбольные арбитры сезона

По итогам сезона 2007-2008 годов назва
ны десять лучших футбольных арбитров и 
боковых судей.

Федерация ф утбола Грузии  в список 
лучш их арбитров по алф авиту вклю чи
ла: Г. Вадачкория, Л. Кварацхелия, А. Кри- 
чашвили, Г. Кикачейшвили, А. Ноникащви- 
ли, Л. Паниашвили, Л. Силагава, М. Урушадзе 
Д. Харитонашвили, О. Хецадзе.

А в число лучш их ассистентов вошли: 
3. Джваридзе, М. Еликашвили, Л  Тодрия, 
Л . Микеладзе, З.Ментешашвили, С. Спи- 
цын, И. Уклеба, З.Пипия, Г. Чоговадзе, Б. 
Чичинадзе.
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«Баланчино» находит таланты
Концерт ансамбля «Баланчино», состояв

шийся в Московском доме национально
стей, произвел неизгладимое впечатление 
на собравшихся здесь москвичей. Гвоздем 
программы стала восьмилетняя Кристина 
Чакветадзе - лауреат Всероссийских конкур
сов «Зажги свою звезду» «Новая волна», фе
стиваля в Италии и даже получившая не
давно титул «Жемчужина России». Не мень
шее впечатление произвел на публику дуэт 
дошколят Ираклия Инцкирвели и Мари
ны Дадешкелиани, несколько дней назад 
успешно дебютировавших на фестивале 
«Москва встречает друзей».

Это - самые маленькие воспитанники Майи 
Баланчивадзе, которая вот уже третий год ус
пешно руководит детской вокальной студи
ей «Баланчино» при «Союзе грузин в России». 
Выпускница Кутаисской консерватории, она 
в конце 90-х годов организовала в родном 
городе студию с аналогичным названием. 
Ее ученики такими семимильными шагами 
осваивали все премудрости вокала и сцени
ческого мастерства, что слава о необычном 
педагоге распространилась не только в Кута
иси, но и далеко за его пределами.

Нынешние бизнесмены особенно трепетно 
относятся к талантам своих чад. Поэтому 
Майю вскоре пригласили в Москву обучать 
пению детей в семьях Себискверадзе и Ла- 
бадзе. Последний, видя успехи дочерей, по
мог Баланчивадзе открыть студию. Илона 
и Алина Лабадзе не только великолепно 
овладели вокалом, но и стали свободно, ар
тистично держаться на сцене, а значит - 
побеждать в конкурсах. На Всероссийском 
фестивале «Зажги свою звезду» Илона за
няла первое место.

Питомцы Майи Баланчивадзе, как прави
ло, юные артисты с хорошо поставленными 
голосами, абсолютно раскованные на сцене, 
вызывают адекватную реакцию зрителей. По
этому когда в 2005 году Общество грузин 
России пригласило ансамбль «Баланчино» 
принять участие в концерте, Майя не сомне
валась в успехе своих учеников. И действи
тельно, президент Общества Севериан Цага- 
реишвили и ответственный секретарь Нонна 
Матуа тотчас предложили организовать сту
дию при обществе. После преобразования Об
щества в «Союз грузин в России» его прези
дент Михаил Хубутия позаботился о том, что
бы у «Баланчино» появилась возможность 
репетировать в просторном зале, получать суб
сидии для приобретения костюмов, участво
вать в конкурсах, ездить на фестивали. Дети, 
которых в студии становится все больше, с 
удовольствием демонстрируют свои талан
ты. А их Майя умеет раскрывать просто вир
туозно. Помимо музыкального таланта, уме
ния оригинально интерпретировать известные 
песни, она обладает также и хорошими пе
дагогическими навыками, к каждому нахо
дит индивидуальный подход и добивается 
от юных артистов такого артистизма, что 
зрители просто диву даются.

А  дети бегут на занятия в студии, как на 
праздник, и считают Майю своей лучшей под
ругой. Или сестрой. Или второй мамой.

Вот и на концерте, прежде чем запеть, Ге
оргий Габуния сказал:

- Если бы не Майя, я бы сегодня не 
стоял на сцене. Когда я вырасту и стану 
настоящим артистом, то непременно куп
лю  своей первой учительнице по вокалу 
хорошую квартиру.

Если принять во внимание, что он уже ла
уреат многочисленных конкурсов и в бли
жайшее время едет покорять Чехию, то шан
сы на квартиру у Баланчивадзе не такие уж 
призрачные.

Между тем выступления юных артистов 
продолжали завораживать публику. Лауреа
ты конкурсов Анико Гогохия, Тариел Куцад- 
эе, Инга и Иван Робакидзе, сестры Софо и Ия 
Иакашвили и другие уже подросшие питом
цы Майи Баланчивадзе выходили на сцену 
и блестяще исполняли русские и грузинские 
песни. А  им дружно аплодировали молодые 
и старые, русские и грузины.

Светлана ИСАШВИЛИ

Шестилетние Ираклий Инцкирвели и Марина Дадешкелиани  
стали артистами за два месяца

Восьмилетняя Кристина 
Чакветадзе на сцене 

чувствует себя звездой


